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В книгу вошли статьи-воспоминания, фотоиллюстрации и до-
кументы, рассказывающие о страшных днях войны на фронте и в тылу; 
о героизме людей, выросших в чувашских деревнях - оставшихся на 
полях битвы или выживших в пекле войны; о последователях их 
начинаний, продолжателях их рода - выходцах из Чувашской 
Республики, проживающих ныне в Москве и Подмосковье, которые 
объединились в товарищество «Сыны Отечества». 

Для широкого круга читателей. 
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К выходу второго тома книги «Сыны Отечества: воспоминания и 
размышления» исполнится 61 год со дня Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне — самой страшной, самой кровавой и самой 
большой по своим последствиям катастрофе XX века. Миллионы 
военных и гражданских лиц страны сгорели в пекле войны, умерли от 
ран в госпиталях и концлагерях. Сегодня доживают свои нелегкие 
последние дни те немногие ветераны, которым удалось выжить в кровавой 
мясорубке и отстоять свое достоинство в той, уже мирной жизни, которую 
после громкой победы они представляли совсем другой. 

Нам, родившимся и выросшим уже в послевоенное время, сделать 
бы то немногое, что можно еще сделать для ветеранов фронта и тыла, 
успеть бы отблагодарить за их подвиг, спасший весь мир, проявить бы 
заботу, чтобы они не чувствовали себя одинокими, помочь бы 
материально, чтоб хватило на еду и медикаменты... 

Ровно год назад, планируя книгу об участниках войны и о 
продолжателях их славного дела - военнослужащих, выходцах с чувашской 
земли, объединившихся в товарищество «Сыны Отечества», издав ее, мне 
хотелось тем самым поблагодарить участников фронта и тыла, восхититься 
отношением нынешних офицеров к делу защиты своей Родины. Тогда, 
признаюсь, я не очень-то даже и представлял, какая будет реакция 
читателей, самих героев очерков, интервью. Получилось так, что книга 
тиражом 300 экземпляров моментально была разобрана. Отзывы также 
были хорошие. Это вдохновило меня на подготовку очередного выпуска 
уже с другими героями. 

Приятно было услышать дружескую критику моего школьного 
учителя А.Т.Тимофеева. В 5 классе Анаткас-Маргинской восьмилетней 
школы Чебоксарского района Чувашской Республики он учил нас 
сочинять стихи, писать рассказы. Академик РАО Г.Н.Волков настаивал, 
толкал меня на продолжение книги о сынах Отечества. Организовывая 
16-17 марта 2006 года в Чебоксарах международную конференцию по теме 
«Этно-педагогическая миссия женщины», и, видимо, находясь под 
впечатлением от книги, Геннадий Никандрович предложил мне выступить 
с докладом «Жены сынов Отечества». Готовясь к докладу, понял, что жены 
моих героев в своих семьях являются не только хранительницами очага, 
главными воспитателями детей, но также стараются сохранить, что очень 
важно, чувашские традиции, чувашский язык, более того, большинство из них 
еще и служат Отчизне в прямом смысле. Практически во всех семьях, 
которые уезжали в далекие гарнизоны, женщины-жены, матери — прошли 
армейскую службу на солдатских или сержантских должностях. Но и переехав 
в большие города - в Москву или Подмосковье, многие из женщин 
продолжают вести домашнее хозяйство и укреплять обороноспособность 
страны. Зачастую, кстати, не отстают от мужей ни в должностях, ни в 
званиях. 

В семье полковника А.Д.Иванова, преподавателя военного учебного 
заведения, состоящего из четырех человек, к примеру, трое - 
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военнослужащие. Сын Александр - старший лейтенант, супруга Людмила 
Тихоновна - прапорщик, проходит службу в Москве. Она, кстати, родом из 
деревни Изванкино Аликовского района Чувашии. 

Уроженец села Шихазаны Канашского района ЧР В.М. Ильин, ныне 
начальник отдела продовольственной службы Московского округа, женился в 
свое время на любимой девушке, однокласснице Надежде. Она окончила 
Чувашский госуниверситет им. И.Н.Ульянова. Прошла с мужем все 
дальние гарнизоны. Работала учителем математики, инженер-
программистом. Затем поступила на воинскую службу. Сегодня носит 
погоны подполковника полиции и служит в Государственном комитете по 
контролю за оборотом наркотиков и психотропных средств. До воинского 
звания мужа - полковник - осталось сделать всего один шаг. 

Еще один пример. В г. Краснознаменск Московской области живет 
семья военных медиков Тимофеевых. Евгений Геннадьевич звание 
полковника получил пять лет назад. В этом году такого же звания 
удостоилась супруга Ольга Александровна, начальник отделения 
военного госпиталя. Если Евгению Геннадьевичу Тимофееву дослужиться до 
должности полковника потребовалось 20 с небольшим лет, то Ольге 
Александровне этого удалось добиться за 11 лет. Правда, она начала свою 
воинскую службу с звания капитана. 

Таких примеров можно привести еще и еще. Волей-неволей в голову 
закрадывается мысль: «Может, одну из книг данной серии назвать «Дочери 
Отечества» и посвятить ее нашим землячкам-женщинам, военнослужащим?» 
А в этом выпуске попробую побольше рассказать и о супругах сынов 
Отечества. 

Хотел бы сказать еще о следующем. Я почему-то считал, что чуваши - 
не пишущий народ. В своей книге «Ман килес» (2002 г.) я призывал своих 
сородичей написать о своем роде, родимом крае, чтобы оставить след в 
истории своей деревни или села. При подготовке книги «Сыны Отечества» 
познакомился со многими земляками, которые очень умело, даже 
профессионально владеют пером и языком. 

В первом выпуске «Сынов Отечества» (2005г.) читатели 
познакомились с участником Великой Отечественной войны 
Ю.В.Владимировым. Он студентом ушел на войну, попал в плен, но остался 
жив. Однажды услышал по телевидению обращение А.Солженицына к 
ветеранам с просьбой написать об их участии в войне. Подготовив солидный 
том под названием «Детство», объемом в 1000 страниц, он послал его 
А.Солженицину. Тот прочитал книгу, нашел много любопытного о быте 
чувашей и отметил, что это «представляет большой этнографический 
интерес». И, позвонив домой Юрию Владимировичу, попросил его 
написать о жизни в плену, так как правдивого материала об этой стороне 
прошедшей войны совсем мало. На сегодняшний день у Ю.Владимирова 
подготовлены 6 томов жизнеописаний на высоком профессиональном уровне. 
Он хотел бы издать свои мемуары, но не может найти издателя. Буквально за 
год полковник Э.В.Васильев сделал два выпуска (на русском и чувашском 
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языках) своей книги «Дорога в космос начинается на земле». Талантливо 
пишет рассказы, очерки и полковник И.Н.Николаев. В этом выпуске книги 
читатель сможет ознакомиться с некоторыми его работами, посвященными 
космонавту А.Г.Николаеву. Охарактеризовав свою деятельность, 
связанную со сбором материалов о сынах Отечества, я бы назвал ее как 
поиск истинных национальных героев. К счастью, они есть! Были и раньше 
- великие сыны Отечества. Для меня, в первую очередь, это - архитектор 
П.Егоров, ученый-китаевед Н.Бичурин. Из тех, кого я знал, с кем общался - 
академик Г.Н.Волков, космонавт А.Г.Николаев, поэт Г.Н.Айги... 

Хотелось бы в этом и последующих выпусках рассказать о них, 
других великих сынах Отечества. Мне могут возразить, ведь есть и 
другие литературные, научные источники об их деятельности или, мол, 
они не совсем вписываются в тематику выпусков. Может, это и так. Но 
после случая, когда один офицер, к тому же преподаватель, заявил, что он 
даже не слышал о Н.Бичурине, понял - нужно писать о гениях чувашского 
народа еще и еще. 

Академик Г.Н.Волков, сравнивая живших в разные века Н.Бичурина и 
А.Николаева, пишет, что «Н.Бичурин — гений-герой, а А.Николаев - герой-
гений». В прошлом году сыны Отечества открыли для себя настоящего 
поэта-полковника - Б.В.Штанько. Он окончил школу в поселке Киря 
Алатырского района Чувашской Республики, куда чуть позже пойдет 
учиться будущий космонавт Н.М.Бударин. Помню, на обратном пути в 
Москву после празднования 60-летия победы над фашистской Германией, 
весь автобус зачитывался стихами Бориса Валентиновича. К сегодняшнему 
дню он написал более 500 стихотворений, несколько десятков песен 
сложено на его стихи. Будучи недавно в гостях в семье Б.В.Штанько, я 
держал в руках сигнальный экземпляр прекрасно оформленной книги 
стихов для детей. Иллюстрации к книге сделаны одной из внучек. К 
сожалению, издать эту интересную, нужную для детей книгу у автора нет 
возможности. Опять-таки нужен заинтересованный издатель или спонсор. 
Конечно, по возможности, выпуски «Сынов Отечества» будут знакомить 
читателей с работами наших талантливых поэтов-писателей, журналистов. 
Их у нас, в рядах военнослужащих, совсем и не мало. Вот и думаю, может 
собрать для отдельной книги материалы литературного творчества наших 
земляков-офицеров? 

Геннадий ВИКТОРОВ. 
 
 
 
 
 
 
 

Сыны Отечества идут! 
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Слова и музыка Олега Залогина 

 
Великой Волги волны плещут  
О берег Родины моей.  
В теченье дня как будто шепчут 
 Вдали об этой встрече с ней. 

Благую весть река приносит. 
Тепло Отчизны там и тут. 
Полны любви и волжской мощи. - 
Сыны Отечества идут!  

В пути тревоги были часты.  
Прошли мы дали все и вся.  
Пока нас не свела однажды  
Здесь офицерская стезя. 

Москва-Чувашия едины. 
Во имя мира ратный труд. 
И, как герои из былины, 
Сыны Отечества идут! 

 Цветут российская столица  
И вся чувашская земля.  
Играет солнца свет на лицах, - 
Ведь общий праздник и дела! 

И залпы праздничных орудий, 
В честь славных подвигов салют. 
Сияет Кремль, ликуют люди, — 
Сыны Отечества идут! 

_______________________________________________________________ 
Справка. 

Олег Владимирович Залогин. Родился 29 июня 1959 года. Образование -
высшее. Окончил историко-филологический факультет Чувашского госунивер-
ситета им. И.Н.Ульянова (1985). Специальность - филолог, учитель русского 
языка и литературы. 

Окончил курсы повышения квалификации заведующих отделами по делам 
молодежи и секретарей комиссий по делам несовершеннолетних районных и 
городских администраций (Республиканский центр управленческой подготовки, г. 
Чебоксары, 1996г.); курсы повышения квалификации заведующих отделами по 
делам молодежи администраций районов и городов (Республиканский центр 
управленческой подготовки, г. Чебоксары, 1997г.); курсы повышения 
квалификации государственных и муниципальных служащих (Республиканский 
институт образования, г. Чебоксары, 2001 г.).  

Увлечения: творчество; лидер чувашских бардов; основатель чувашского 
национального бардовского движения; автор книг, песен-диенов, магнитоальбо-
мов; учредитель и редактор собственной газеты «Залог УСПЕХА». 

Лауреат республиканской газеты «Чёваш Ен» («Чувашия») 1992 года 
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как автор наиболее интересной публикации (статья «Возвращение»). 
Принимал участие в организации и проведении совместно с Чувашской го-

сударственной телерадиокомпанией первого фестиваля чувашских бардов (1995). 
Имеет творческий и общественный статус «Первый чувашский бард». 

Награжден Памятным знаком государственной противопожарной службы 
МВД Российской Федерации (1999). 

В 2002 году Союзом чувашских краеведов и Чувашской народной акаде-
мией О.В.Залогину присужден ежегодный Диплом им. М.П.Тинехпи за иссле-
довательские работы по древней истории чувашей, истории народов, респуб-
лики, области, района (книга «Мариинско-Посадская сторона- новь и старина: 
летопись района). 
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Владимир Леонтьевич 
АРХИПОВ 
Полковник 

 
Родился 4 мая 1952 года в деревне Новые Игити Красноармейского 

района Чувашской АССР в семье служащих. 
Вот как вспоминает свою жизнь В.Л.Архипов: 

— Родители мои по происхождению из простых крестьян. Отец - Леонтий 
Архипович Архипов, родился и вырос в этой же деревне, мать — Ульяна 
Ивановна Иванова, родом из деревни Средние Кибечи Канашского района 
ЧР. К большому сожалению, теперь их с нами нет. Я — старший сын, кроме 
меня в семье родились брат Виталий и сестра Галина. 

С юного возраста мы воспитывались в духе глубокого уважения к 
старшим, почтения к родителям и родственникам. Нашим воспитанием 
специально особо никто не занимался, но родители частенько вспоминали по-
ложительные примеры предков, рассказывали от кого происходит род и 
требовали никогда не позорить своих предков. 

Наша родословная ведется с конца XVIII века. Пра-пра-прадед Петр 
Мусян принимал непосредственное участие в основании деревни Новые 
Игити. 

Большой след в моем воспитании оставили родители моих родителей. 
Дед по отцовской линии - Архип Фомич Фомин воевал в гражданской войне. 
Одним из первых в районе был мобилизован в Великую Отечественную 
войну. Принимал участие в обороне Москвы. Ранен под г. Серпухов в 
Подмосковье. До войны активно участвовал в создании колхоза, после войны 
вместе со всеми восстанавливал разрушенное народное хозяйство. Не имея 
специального образования, занимал различные довольно высокие 
руководящие посты, всегда интересовался политикой, занимался 
самообразованием. Насколько я помню, всегда читал прессу, особенно 
газеты и журналы, издаваемые в Чувашии. Принимал непосредственное 
участие в нашем воспитании. Никогда не отказывал, когда мы, маленькие 
дети, просили его прочитать сказку. Был строгим, иногда даже суровым, 
но всегда честным и справедливым. 

Семья деда Архипа и отношения между членами его семьи для меня 
всегда были образцом и остаются примером для подражания. На первый 
взгляд незаметную, но важнейшую роль в семье играла бабушка Евдокия 
по отцовской линии. Не покладая рук, она много лет трудилась на 
полях колхоза, за ударный труд удостоена правительственной награды  - 
медали .  Мне почему-то до сих пор кажется,  что по отношению ко мне 
она проявляла особые теплые чувства, может потому, что был первым 
внуком. Не помню ни одного резкого слова и, как говорится, даже 
косого взгляда в мою сторону, хотя, как у всех детей, поводов для этого 
было предостаточно. Она была верующей, четко соблюдала все нормы и 
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правила вероисповедания. 
Родители матери были хозяйственными, крепкими людьми. Дед 

Иван в Первую мировую войну воевал кавалеристом. Надорвав здоровье, 
часто болел, но свои болячки никогда не показывал. Бабушка Дарья 
была очень доброй, терпеливой и домашней женщиной. Гибель 
старшего сына Алексея в последние дни войны для всех была страшной 
трагедией. Он воевал офицером, погиб в начале мая 1945 года под 
Берлином. 

Отец после окончания рабочей школы молодежи был направлен в г. 
Комсомольск-на-Амуре.  Работал на судоремонтном заводе. В 1942 
году в возрасте 18 лет попал на фронт и воевал с немецкими фашистами 
до самого окончания войны. Домой вернулся только в 1947 году. За время 
войны прошел множество тяжелейших испытаний. Часто рассказывал 
нам разные случаи из своей военной жизни. (В большей степени, 
наверное, на выбор военной профессии повлияли и эти рассказы). После 
войны он поступил в Чувашский педагогический институт и успешно его 
окончил, после чего около сорока лет проработал в Убеевской средней 
школе учителем истории. Среди своих коллег и учеников имел большой 
авторитет. Был одним из основателей школьного краеведческого музея. 
Дома с нами был строгим и требовательным. Основой воспитания он 
всегда считал труд. Выполнение уроков контролировал до самого 10 
класса. Поэтому я, брат и сестра были не маменькиными сыночками, а с 
самого раннего возраста  в  поте  лица трудились по хозяйству дома и в 
колхозе.  

Мама родилась в 1929 году в деревне Средние Кибечи Канашского 
района ЧР. После восьмилетней школы поступила и окончила Канашское 
медицинское училище. Более сорока лет она честно проработала в 
Убеевском и Кожарском фельдшерских пунктах. Любила свою работу и 
дорожила ею. Прекрасно помню многочисленные случаи, когда ее поднимали 
среди ночи и она одна, порой и в непогоду, безотказно ходила пешком к 
больным за несколько километров. Домашний очаг держался на ней. Всегда 
заботилась о нас, даже тогда, когда мы стали взрослыми и у самих появились 
дети. 

Брат Виталий моложе меня на три года. Окончил Саратовское военное 
училище МВД СССР им. Ф.Э.Дзержинского. После распределения был 
направлен в г. Биробиджан   и почти     всю свою    военную    жизнь 
прослужил на  Дальнем Во с т о к е .  Кроме   учебы в военном у ч и л и щ е  
окончил Хабаровский  юридический    институт. В период развала страны 
прошел практически все горячие точки, на чеченскую войну ездил четыре 
раза, контужен, имеет два тяжелых ранения, награжден орденом Мужества. В 
настоящее время проходит воинскую службу в качестве заместителя 
начальника отдела специальных милицейских воинских частей Дальневосточ-
ного округа внутренних войск МВД России в г. Хабаровск. 

Сестра Галина родилась в 1958 году. После окончания Убеевской 
средней школы поступила в Чебоксарский техникум связи, успешно его 
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окончила и вот уже больше 25 лет трудится на Новочебоксарской городской 
телеграфной станции. Увлекается спортом, играет в волейбол, приобщила к 
этому виду спорта и своих дочерей. 

Я после окончания Убеевской средней школы сразу же поступил в 
Саратовское военное училище МВД СССР им. Ф.Э.Дзержинского, которое с 
отличием окончил в 1972 году. Был направлен для прохождения дальнейшей 
службы в г. Кемерово на должность заместителя командира роты.  

В 1975 г. поступил и в 1979 г. успешно окончил факультет автоматики и 
телемеханики Высшей школы МВД СССР в Москве. После завершения учебы 
дальнейшую воинскую службу проходил в войсковой части в Чите на 
должности заместителя начальника штаба полка по инженерно-техническому 
обеспечению.  

В 1987 году с этой должности поступил в очную адъюнктуру Военно-
инженерной академии им. В.В. Куйбышева Министерства обороны СССР.  

В 1990 г. окончил и успешно защитил кандидатскую диссертацию. Па-
раллельно с учебой в адъюнктуре ВИА окончил вечерний факультет 
Московского института электронного машиностроения, после которого был 
назначен в Ташкентское высшее военно-техническое училище МВД СССР, где 
проходил службу на должностях преподавателя, старшего преподавателя, 
заместителя начальника кафедры.  

В 1993 г. перевелся в Саратовское высшее военно-командное училище МВД 
России, где прослужил до 1997 г. на должностях преподавателя, начальника 
кафедры инженерно-технического обеспечения. 

В 1997 г. приказом Министра внутренних дел России был назначен на 
должность заместителя начальника кафедры внутренних войск Военно-
инженерной академии МО РФ.  

С 2001 г. по настоящее время прохожу воинскую службу на должности 
начальника этой же кафедры. Веду научную работу в области вооружения и 
военной техники. В 2003 г. защитил докторскую диссертацию и получил от 
Высшей аттестационной комиссии РФ диплом доктора технических наук. В 2004 
году решением Министерства образования и науки Российской Федерации мне 
было присвоено ученое звание профессора. В Декабре 2005 года Академией 
военных наук РФ избран членом-корреспондентом этой академии. Имею три 
изобретения, около 70 публикаций, в том числе одна работа в прошлом году 
была издана в научно-техническом журнале в США. Разработанные мной 
научные работы, учебные пособия, методические материалы используются в 
учебном процессе академии, в высших военно-учебных заведениях МВД и 
МО РФ. Создаю свою научную школу. Руковожу диссертационными 
исследованиями 3-х соискателей ученых степеней. 

Награжден двумя государственными наградами: медалью Суворова, 
медалью к ордену «За заслуги перед Отечеством», четырьмя 
правительственными наградами. Женат. Двое детей. Два внука. 

Жена, Зинаида Михайловна, оказалась в этом качестве в результате 
моих долгих ухаживаний (пять лет добивался ее внимания) и большой, без 
преувеличения, любви с моей стороны. Была известной спортсменкой в 
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Чувашии, даже чемпионкой РСФСР по лыжной эстафете среди 
юниоров. Окончила факультет физической культуры Чувашского 
педагогического института им. И.Я.Яковлева. Училась у известных 
педагогов - легендарных спортсменов СССР А.Г.Улангина, 
А.В.Игнатьева. 

Сын Виталий и дочь Виктория уже взрослые и имеют свои семьи. Сын 
окончил юридическую академию, работает помощником прокурора; дочь 
после окончания медицинского университета, интернатуры и ординатуры 
работает врачом. 

Не могу не сказать несколько добрых слов в адрес матери моей 
супруги, ныне покойной Валентины Ивановны Ивановой. Эта была 
удивительная женщина. Несмотря на тяжелейшие испытания судьбы, жизнь 
прожила очень достойно. В грудном возрасте осталась без родителей. Ее 
приютили и вырастили посторонние люди. Сумела получить школьное 
образование, специальность. Особенно тяжело ей пришлось в годы войны. С 
началом войны, будучи двадцатилетней девушкой, была назначена 
председателем Сельского совета и на этой должности решала тяжелейшие 
вопросы военного времени, успешно справлялась с обязанностями. После 
войны вышла замуж, получилось так, что одна, практически без мужа, 
подняла четырех детей и дала им высшее образование. 

В настоящее время наряду со служебными делами я занимаюсь 
общественной работой. Избран в состав правления общества чувашской 
культуры московской чувашской диаспоры, в состав ревизионной комиссии 
региональной общественной организации выходцев из Чувашии - 
товарищества офицеров «Сыны Отечества». 

По мере своих возможностей стараюсь оказать практическую помощь в 
организации и проведении различных общественных мероприятий по 
сохранению традиций чувашской культуры, по военно-патриотическому 
воспитанию молодежи. 

Как и всех нормальных людей, меня беспокоит судьба России, 
будущее моей малой Родины - Чувашии, вопросы пьянства, преступности, 
безработицы, коррупции. Особенно волнует демографический кризис и пьян-
ство среди молодежи. В этом плане наша организация могла бы внести свой 
существенный вклад по привлечению внимания общественности к решению 
данных проблем, принимать реальное участие в работе с молодежью. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 13

Сергей Вячеславович 
БОРИСОВ 
Полковник 

С Сергеем Вячеславовичем Борисовым я познакомился в начале 
сентября 2003 года в автобусе, отъезжающем в г. Чебоксары с во-
еннослужащими, выходцами с чувашской земли. Эта была наша первая 
поездка на родную чувашскую землю, в ходе которой мы провели военно-
патриотическую работу в учебных заведениях г. Чебоксары, в школах и 
гимназиях районов Чувашии. Сергей Вячеславович любит общаться с 
молодежью, наставлять, как говорится, на истинный путь. Активно 
занимается спортом. Сейчас является одним из организаторов нового 
вида спорта — регбола, который становится популярным как в Чувашии, 
так и в России. 

Родился С.В.Борисов 16 мая 1964 года в г. Чебоксары. Окончил среднюю 
школу № 11 и музыкальную школу. Классный руководитель Н.Рязанова 
привила любовь к русскому языку и литературе. В свободное время Сергей 
Вячеславович пишет заметки, очерки. В них звучит тоска по родной земле. 
Занимался борьбой самбо в «Динамо» и боксом в «Трудовых резервах». 
Романтика морских походов привела к поступлению и обучению в мореход-
ной школе г. Одесса. С воинской службы С.В.Борисов поступает в Ульяновское 
высшее военно-техническое училище им. Б.Хмельницкого. Окончил его с 
красным дипломом и прошел службу на командно-штабных должностях 
Московского и Забайкальского военных округов. После обучения на 
юридическом факультете Военной академии экономики, финансов и права 
(преобразована в Военный университет) проходил службу на прокурорско-
следственных должностях в Забайкалье, а затем - в Главной военной 
прокуратуре. Полковник юстиции запаса. 

В настоящее время работает в Генеральной прокуратуре. Старший 
советник юстиции. Занимается научной деятельностью, готовит диссертацию 
кандидата юридических наук. Увлекается спортом, музыкой, театром. 
Является вице-президентом Федерации регбола России. 

Женат. Двое сыновей. Жена - Ирина Владимировна, врач-рентгенолог 
(выпускница медицинского факультета Чувашского госуниверситета им. 
И.Н.Ульянова}. 

Отец - Вячеслав Степанович, строитель. Прошел путь от рядового 
стройбата до прораба ремонтно-строительного управления Чебоксарского 
хлопчато-бумажного комбината. Секретарь парторганизации управления. 
Ветеран труда. Никому не отказывал в помощи, и это осталось в памяти 
всех. 

Мать - Анастасия Федоровна, заслуженный работник легкой 
промышленности. Ветеран труда. Ветеран комбината. На заслуженном 
отдыхе. 

Отец жены - Владимир Иванович, прошел путь от конструктора танков 
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до начальника конструкторского бюро Чебоксарского завода промышленных 
тракторов. Ветеран труда. Наставник молодых специалистов. На пенсии. 

Мать жены - Татьяна Дмитриевна, математик, инженер. Осваивала 
первые ЭВМ и разрабатывала программное обеспечение. На 
заслуженном отдыхе. 

Офицера запаса С.В.Борисова волнуют многие проблемы: кто и какая 
молодежь придет на смену военным ветеранам; что нужно делать, чтобы 
сохранить чистоту земли, на которой мы живем и т.д. Предлагаем некоторые 
размышления С.В.Борисова на эти темы. 

 
 

Город на правом берегу Волги 
Река и время 

Сколько воды утекло, сколько лет прошло. Капля, мгновение, ручеек, 
а вот уже полноводная река и ушедший век. Все это - измерения воды и 
времени. Но очень похоже и на человеческую жизнь. 

Мои года, мое богатство... 
Хочется собрать их по капельке, по секундочке и посмотреть, что же 

получилось. Ну, в целом как у всех. 
Не лучше, но и не хуже. Основные достижения и успехи - это семья, 

работа, друзья, здоровье. Все на месте, но чего-то не хватает. 
Ах да, главное богатство — это родная земля! 
Вот и вспоминаешь, что объездил весь Союз, побывал в зарубежных 

странах. Посмотрел, как живется в разных уголках планеты и понял, что 
лучше знакомых улочек родного города ничего нет. Всякий раз, когда 
судьба позволяла приехать в свой город, в душе сжимался комок, когда в 
окна вагона врывался знакомый пейзаж и поезд чинно вкатывался к вокзалу. 
Ноги легко и быстро несли к родной улице, и комбинатский поселок 
встречал чистотой, уютом и домашним теплом. Свежий волжский ветерок 
обдувал, а памятник герою гражданской войны встречал в полный рост. 
Даже Ильич на постаменте возле проходной комбината приветливо улыбался 
и радовался моему приезду. Дома уже ждали самые «вкуснятные» блинчики и 
прочие домашние деликатесы, которые не встретишь ни в ресторане, ни в 
других точках общепита. 

Красота!..   Постепенно идет привыкание к данному состоянию. 
Я дома, я дома..., я - ДОМА! Значит, никаких проблем, все хорошо, 

прекрасно и чудесно. Немного обвыкнув к этому спокойному течению 
жизни, сразу же хочется окунуться в общение с родными, друзьями, 
одноклассниками, знакомыми. Поток положительной энергии от общения с 
хорошими людьми дает позитивный настрой и отличное расположение духа. 
Но не забываем и о главном. Парк Победы встречает торжественно и с 
достоинством. Кивнул знакомому с детства Дворцу культуры им. 
П.Хузангая и сбежал вниз по тропинке к ней. 
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Встречает не как прежде... Сейчас она шире и полноводнее, крутой 
берег одет в бетон, и трудно к ней сразу подобраться. Вдыхаю полной грудью 
волжский воздух и вот уже смотрю на это великолепие и мощь, которую с 
трудом пытается сдержать плотина ГЭС. Быстрее, быстрее на левый берег 
к уюту нетронутой природной чистоты. И вот уже белый трамвайчик со 
звуками noпулярных мелодий бодро несет на другую сторону, в другой 
мир. Чайки сопровождают почетным эскортом. Золотым песком и мягкими 
волнами встречает Она. Со всего размаху врываюсь в её существо и 
мощными гребками удаляюсь от берега. Неведомая сила подхватывает и как 
легкий прутик несет с нарастающей скоростью, пытаюсь сопротивляться, но 
все бесполезно. С неохотой, но отпускает. Выхожу из воды намного дальше 
от начала своего путешествия. Да, с такой шутки плохи, надо быть начеку. 
Оглядываю эту ширину, взгляд вырывает паруса, которые летят над гладью 
воды. 

Яхты, чайки, солнце, янтарный песок... Просто Канары. Кстати, так 
называется не только знаменитый курорт, есть и у нас на родине 
населенный пункт, схожий по звучанию — деревня Конары. 

Но это ещё не всё. Лесной массив манит к себе. Поднимаюсь по 
песчаному склону к корабельным соснам и легкие, отвыкшие от такой 
нагрузки, с трудом справляются с приливом чистейшего воздуха, наполнен-
ного сосновым ароматом. Кружится голова, тело сбрасывает земные заботы 
и пытается взлететь. Усилием воли остаюсь на месте и по тропинке 
углубляюсь в чащу. Уходят одышка, головная боль, депрессия и прочие 
бытовые ненужности. Лбом прикасаюсь к сосновому исполину и вся 
ненужная, отрицательная энергия покидает меня. Затем присаживаюсь около 
огромного муравейника и осторожно поглаживаю его. Тысячи муравьев 
кидаются на защиту своего дома и мужественно впиваются в ладонь. 
Аккуратно стряхнув всех воинов на землю, медленно вдыхаю аромат 
муравьиной кислоты, получая при этом дополнительный прилив природной 
силы. Глаза привыкают к обилию зеленого цвета и постепенно 
выискивают наливающуюся соком землянику. Сколько витаминов и других 
полезных компонентов содержат эти крохотные ягодки! Собирать их трудно, 
не то что садовую клубнику на грядках, между тем ценность лесных ягод 
намного выше. Поэтому опять и опять сгибаюсь в три погибели, чтобы 
разыскать это чудо. Попадаются и грибы. Белые, рыжики, чернушки... - 
каких только нет, хотя старожилы уверяют, что в марийских лесах грибов и 
ягод ещё больше. Поверим на слово, но нам и здесь хорошо. Постепенно 
азарт поиска лесных даров проходит и появляется умиротворение. 

Как долго может продолжаться это состояние? Но вот секундочки, 
минутки, часики собрались в сутки, сутки в отпущенное время и... хватаю 
сумку, спешно покидав вещи и гостинцы, мчусь на вокзал. Звуки Славянки, в 
окнах вагона уже в обратном порядке проплывает до боли знакомый 
пейзаж. Когда свидимся?.. 
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Экология и общество 
С точки зрения перспективы развития общества следует помнить, что 

бы мы ни делали в окружающей среде, всё вызывает те или иные 
последствия, зачастую, кстати, отрицательные. Всё в природе 
взаимосвязано, и мы живем в ней все вместе. Хотелось бы верить, что в 
ближайшее время мировая цивилизация осознает это и примет единый 
закон об экологической безопасности планеты Земля в рамках мирового 
сообщества, а в регионах экологически грамотные граждане обеспечат 
выполнение федеральных и местных законов, открывая зеленую дорогу в 
будущее земной цивилизации. 

Достигнутые до сегодняшнего дня в Чувашии успехи, а именно то, что 
столица республики - г. Чебоксары признан лучшим городом Российской 
Федерации по чистоте экологии и другие достижения вселяют надежду, но 
они не должны успокаивать и позволять почивать на лаврах. Новых 
положительных результатов хочется пожелать руководству республики и 
всем, кто любит свой край, прикладывает усилия к его расцвету. 

 
 

Воспитание поколений 
В Москве создано товарищество офицеров, выходцев из Чувашской 

Республики - «Сыны Отечества». Организация плодотворно занимается 
воспитанием молодого поколения в республике и готовит молодежь к защите 
своей Родины. Благодаря этой работе, юноши-земляки с желанием 
поступают в военные училища и выбирают необходимую для Отечества 
специальность - офицеров Вооруженных Сил и других силовых 
ведомств. Нужно поддерживать эту инициативу и дать ей «зеленый свет». 
Очень подробно и интересно об этой организации рассказывает в своей 
книге офицер запаса Геннадий Викторов. Желаю ему творческих успехов. 

 
 

Федерация регбола 
В июле 1999 года создана Федерация регбола России. Этот новый вид 

спорта называют игрой третьего тысячелетия. 
Хотя новым видом спорта его назвать достаточно сложно, потому 

что еще с давних пор борцы и представители других единоборств, члены 
сборных команд СССР, а потом и России, использовали  этот вид спорта в 
качестве разминки. Регбол - синтез борьбы, баскетбола и регби, только 
выглядит намного эффектнее и динамичнее своих прародителей. Играют в 
него как борцы, представители других единоборств, так и баскетболисты. 
Последние забивают голы, а единоборцы обеспечивают прикрытие. 
Каждые 40 секунд происходит замена игрока, от чего игра приобретает 
скорость, динамичность и зрелищность. 

Правила предельно просты. Регбол - командная игра. Для нее 
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используются площадка и мяч, аналогичный баскетбольному. Цель каждой 
команды - забить мяч в кольцо противника. Поражение корзины с любой 
дистанции оценивается в одно очко. Засчитываются мячи, забитые любой 
частью тела, кроме ног - руками, головой, плечами, грудью. Мяч, выбитый из 
корзины, тоже засчитывается. 

Нарушения и наказания. При умышленной игре ногами мяч отдается 
команде соперника. При пересечении центральной линии до свистка мяч 
отдается команде соперника. Умышленная игра и владение мячом запасными 
игроками — мяч отдается команде противника. Борцовские приемы с отрывом 
от пола, с захватами со спины наказываются удалением на 2 минуты без 
права замены. Захваты за горло руками, захваты за одежду, удары в горло 
наказываются удалением на 2 минуты без права замены. Нарушение 
численного состава на площадке наказывается удалением на 2 минуты без 
права замены. Удаленный игрок отбывает наказание в специально 
отведенном месте возле судьи - хронометриста и вступает в игру с 
разрешения последнего. Все указанные ограничения позволяют 
обеспечивать меры безопасности во время игры. Но главное - это 
мастерство и подготовка каждого игрока, четкое и правильное ведение игры 
командой судей. Как правило, во время соревнований в поле двое судей 
(боковые), хронометрист и главный арбитр, он же - комиссар матча. Мнение 
последнего решающее. 

Регбол активно развивается, постоянно растет количество команд. Этот 
вид спорта уже давно вышел за границы России. Созданы регбольные 
команды в ближнем и дальнем зарубежье, но все же регбол - исконно 
русский вид спорта и создан в Челябинске мастером спорта по классической 
борьбе СССР Александром Нечепоруком. 

В ноябре 2003 года образовано Чувашское региональное отделение 
Федерации регбола России. Команда «Апполон» с капитаном команды 
заслуженным мастером спорта Международного класса по кикбоксингу 
Алексеем Соловьевым стартовала на V Чемпионате России, проводившемся 
в г. Чебоксары. Данный Чемпионат успешно прошел в нашем городе 
благодаря усилиям Президента федерации регбола Чувашской Республики 
И.А.Андреева, руководства Министерства физкультуры, спорта и туризма ЧР, 
администрации города и других инициативных людей. В настоящее время в 
городе регулярно проводятся соревнования на уровне города и республики.  

Уверен, что в ближайшее время наши команды будут побеждать на 
соревнованиях всех уровней. Приятно, что в динамике развития регбола в 
городе и республике есть и мой скромный вклад. 

В Вооруженных Силах и других силовых ведомствах также есть все 
условия для проведения занятий по регболу и созданию сильных команд. 
Надеюсь, что занятия регболом принесут хорошую отдачу - в ряды 
регболистов придут настоящие мужчины, очарованные динамикой 
коллективной игры, ее азартом, силовым противоборством и 
проявлением индивидуальных качеств каждого участника поединка. 
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Николай Михайлович 
БУДАРИН 

Космонавт-испытатель, 
Герой Российской федерации 

Хотя вся моя воинская служба прошла в космических войсках, 
выяснилось, что совсем мало знаю о двух космонавтах, выходцах из 
Чувашии — М.Манарове и Н.Бударине. Оба космонавта посещают 
чувашские мероприятия в Москве, будь то встречи в военных универ-
ситетах или в здании представительства Чувашской Республики в 
Москве. 

Н.Бударин — частый гость и на чувашской земле. Несмотря на свою 
занятость (ныне он регулярно летает в США в центр управления по-
летами на дежурство), его можно увидеть то на встречах с учениками 
и учителями школ, то на чемпионате по боксу на призы его же имени, то в 
микрорайоне Байконур в Чебоксарах. 

Недавно на встрече офицеров-выходцев с чувашской земли в честь 
Дня защитника Отечества в Военно-инженерной академии в Москве мне 
удалось поговорить с летчиком-космонавтом Российской Федерации 
Н.Будариным, кстати, нашим земляком.  

Порядковый номер - 329 (82) Количество полетов - 3 
Продолжительность полета - 444 суток 01 час 26 минут 01 секунда 
Число выходов в открытый космос - 8  
Продолжительность работ в открытом космосе - 44 часа 46 минут. 
Число выходов в «закрытый» космос - 1  
Продолжительность работ - 1 час 15 минут.  
Статус - космонавт НПО «Энергия», 10-й набор. 

Дата и место рождения: 
Родился 29 апреля 1953 года в поселке Киря Алатырского района 

Чувашской АССР. 
Образование и научные звания:  

В 1970 году окончил 10 классов средней школы. В 1979 году окончил 
вечернее отделение Московского авиационного института (МАИ) им. Серго 
Орджоникидзе, специальность «Производство летательных аппаратов», 
получил диплом инженера-механика. В 1981 году окончил Университет 
марксизма-ленинизма в городе Калининград. 
Профессиональная деятельность: 

В 1970-1971 годах работал лаборантом в средней школе №7 
города Щелково Московской области. 

В 1974-1976 годах работал наладчиком на заводе им. 50-летия 
Великого Октября в городе Фрязино. 

С 1976 года работал в НПО «Энергия». Вначале электромонтером, 
с 1978 года - мастером по электрооборудованию, с 1982 года — 
инженером-испытателем, с 1986 года - начальником группы, с 1988 года -
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ведущим специалистом, руководителем группы на Контрольно-
испытательной станции. 

После ухода из отряда космонавтов с 1 октября 2004 года работает 
сменным руководителем полетов в ЦУП. 
Воинская служба: 

Срочную службу в Советской Армии проходил в 1971-1973 
годах. Служил в Чехословакии. 
Космическая подготовка: 

Прошел медицинское обследование в Институте медико-
биологических проблем (ИМЕН) и 26 февраля 1986 года получил допуск 
к специальным тренировкам. Решением Государственной 
межведомственной комиссии (ГМВК) от 25 января 1989 года отобран 
кандидатом в отряд космонавтов НПО «Энергия». 27 февраля 1989 года 
был назначен на должность кандидата в космонавты-испытатели 291-го 
отдела НПО «Энергия». 

С сентября 1989 по январь 1991 года прошел общекосмическую 
подготовку (ОКП) в ЦПК им. Ю.А.Гагарина. 1 февраля 1991 года 
решением Межведомственной квалификационной комиссии (МВКК) ему 
была присвоена квалификация космонавта-испытателя. В феврале 1991 года 
был назначен на должность космонавта-испытателя 291-го отдела (отряда 
космонавтов) НПО «Энергия». 

С апреля 1991 по март 1994 года проходил подготовку в составе группы 
космонавтов по программе ОК «Мир». 

С мая 1994 по февраль 1995 года проходил подготовку в качестве 
бортинженера дублирующего экипажа корабля «Союз ТМ-21» по 
программе ЭО-18 на ОК «Мир» вместе с А.Соловьевым и программе 
NASA-1 вместе с Б.Данбар (США). Одновременно проходил подготовку в 
качестве бортинженера основного экипажа ОК «Мир» по программе ЭО-19 
вместе с А.Соловьевым. Во время старта ТК «Союз ТМ-21» 14 марта 1995 
года был дублером бортинженера корабля. 

С 27 марта по 12 мая 1995 года проходил непосредственную 
подготовку к полету по программе ЭО-19 на ОК «Мир» в качестве 
бортинженера первого экипажа вместе с А. Соловьевым. С 15 мая по 26 июня 
1995 года проходил подготовку в США по программе полета на шаттле 
Atlantis STS-71. 
Первый полет 

С 27 июня по 11 сентября 1995 года в качестве бортинженера ОК «Мир» 
по программе ЭО-19 (19-й основной экспедиции) вместе с А.Соловьевым. 
Впервые экипаж был доставлен на станцию на американском шаттле 
Atlantis STS-71. Посадку на ТК «Союз ТМ-21» совершил вместе с 
А.Соловьевым. 
Позывной: «Родник-2». 
Во время полета совершил три выхода в открытый космос: 
14.07.1995 - продолжительностью 5 часов 34 минуты, 
19.07.1995 - продолжительностью 3 часа 08 минут, 
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21.07.1995 - продолжительностью 5 часов 50 минут. 
Продолжительность полета составила 75 суток 11 часов 20 минут 21 
секунда. 

С 25 марта 1996 по январь 1997 года проходил подготовку к полету по 
программе ЭО-23 на ОК «Мир» в качестве бортинженера второго экипажа 
вместе Т.Мусабаевым и по программе Mir-97 с апреля 1996 года вместе с 
Х.Шлегелем (ФРГ). По программе Mir-NASA с августа 1996 года вместе с 
ними готовился М.Фоул (США). Во время старта ТК «Союз ТМ-25» 10 
февраля 1997 года был дублером бортинженера корабля. 

С марта 1997 по январь 1998 года проходил подготовку в качестве 
бортинженера основного экипажа ОК «Мир» по программе ЭО-25 и 
российско-французской программе Pegase вместе с Т.Мусабаевым, 
Л.Эйартцем (Франция) и по программе Mir-NASA вместе с Э.Томасом 
(США). 
Второй полет 

С 29 января по 25 августа 1998 года в качестве бортинженера «Союз 
ТМ-27» и ОК «Мир» по программе ЭО-25 (25-й основной экспедиции) 
вместе с Т.Мусабаевым. Стартовал вместе с Т.Мусабаевым и Л.Эйартцем. 
Посадку совершил вместе с Т.Мусабаевым и Ю.Батуриным. 
Позывной: «Кристалл-2». 
Во время полета совершил пять выходов в открытый космос: 
01.04.1998 - продолжительностью 6 часов 40 минут, 
06.04.1998 - продолжительностью 4 часа 15 минут, 
11.04.1998 - продолжительностью 6 часов 25 минут, 
17.04.1998 - продолжительностью 6 часов 33 минуты, 
22.04.1998 - продолжительностью 6 часов 21 минута. 

Кроме того, один раз проводил работы в разгерметизированном объеме 
переходного модуля: 03.03.1998 -продолжительностью 1 час 15 минут, во 
время неудачной попытки выхода в открытый космос (не смогли открыть 
люк). Продолжительность полета составила 207 суток 12 часов 51 минута 
02 секунды. 

15 июня 1999 года приступил к подготовке в ЦПК имени 
Ю.А.Гагарина в качестве бортинженера первого (основного) экипажа по 
программе «MKC-1R» («МКС-спасатель») вместе с В.Корзуном. 
Предполагалось, в случае срыва автоматической стыковки служебного 
модуля «Звезда» со связкой ФГБ «3ap8»/Node-1, отправить на орбиту один из 
этих экипажей для проведения стыковки в ручном режиме. Проходил 
подготовку до 6 июля 2000 года. Так как 26 июля 2000 года 
автоматическая стыковка была выполнена успешно, запуск 
«нештатного» экипажа не понадобился. 

19 октября 2000 года решением    Межведомственной  
комиссии   по отбору        космонавтов (МВК)    был    назначен 
бортинженером в основной экипаж 6-й основной экспедиции на МКС 
(экипаж МКС-б) и в апреле 2001 года приступил к подготовке к 
полету вместе с К.Бауэрсоксом и Э.Томасом (в июле 2002 года 
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Э.Томас был заменен Д.Петтитом). 17 августа 2001 года в составе 
экипажа МКС-6 был включен в экипаж шаттла Endeavour STS-113. 
Третий полет 

С 24 ноября 2002 по 4 мая 2003 года в качестве бортинженера 
6-й основной экспедиции МКС. 

Старт 24 ноября 2002 года на шаттле Endeavour STS-113 в 
качестве специалиста полета, посадка - на транспортном корабле 
«Союз ТМА-1» 4 мая 2003 года в качестве командира корабля 
(баллистический спуск). На станции с 25 ноября 2002 по 4 мая 2003 
года. 

Общая продолжительность полета составила 161 сутки 1 час 
14 минут 38 секунд. 

Приказом руководителя Федерального космического агентства 
№69 от 7 сентября 2004 года летчик-космонавт РФ Николай 
Михайлович Бударин освобожден от должности инструктора-
космонавта-испытателя 1-го класса по собственному желанию. 
Почетные звания: 

Герой Российской Федерации (7 октября 1995 года). Летчик-
космонавт РФ (7 октября 1995 года). Классность: Космонавт 1-го 
класса. 
Награды: 

Награжден медалью «Золотая Звезда» Героя Российской 
Федерации (7 октября 1995 года), орденом «За заслуги перед 
Отечеством» III степени (24 декабря 1999 года), орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени (Указ Президента РФ №1220 от 25 
сентября 2004). 

Также награжден тремя медалями НАСА «За космический 
полет» (NASA Space Flight Medal), орденом «Отан» (Казахстан, 11 
ноября 1998 года). 
Семейное положение: 

Отец - Бударин Михаил Романович, 1920 - 1984, мастер 
леспромхоза, работал в Министерстве лесного хозяйства России. 

Мать - Бударина (Кокина) Александра Михайловна, 1921 - 1986, 
врач-стоматолог. 

Брат - Бударин Юрий Михайлович, 1949 - 2000, электромонтер. 
Брат - Бударин Сергей Михайлович, 1959 - 1999, слесарь-

монтажник. 
Жена - Бударина (Сидорина) Марина Львовна, 15.03.1956, 

ведущий инженер РКК «Энергия». 
Сын - Бударин Дмитрий Николаевич, 12.09.1977. 
Сын - Бударин Владислав Николаевич, 27.11.1983. 

Увлечения: 
Туризм, велоспорт. 
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О запуске космического корабля «Индевор» и его 
стыковке с КС 

Произведена стыковка орбитального комплекса 
Международной космической станции (МКС) с американским 
многоразовым транспортным космическим кораблем (МТКК) 
«Индевор», запуск которого был произведен со стартового комплекса 
Центра космических полетов имени Кеннеди (США) 24 ноября 2002 
г. в 03:49:47 московского времени (00:49:47 гринвичского времени). 
Касание стыковочного узла герметичного адаптера РМА-2 модуля 
«Юнити» зафиксировано в 00:26 московского времени. 

В соответствии с программой развертывания МКС полет имеет 
обозначение ПА (STS-113 согласно классификации НАСА). 

Основные цели полета: доставка на МКС оборудования для 
дооснащения Американского сегмента (в том числе секции основной 
поперечной фермы с радиатором и транспортировочным устройством 
СЕТА) и смена экипажей основных экспедиций. Состав экипажа новой -
шестой основной экспедиции (МКС-б): американские астронавты НАСА 
Кеннет Бауэрсоке (командир, пятый полет в космос) и Дональд Петтит 
(бортинженер, первый полет в космос), российский космонавт Николай 
Михайлович Бударин (бортинженер, космонавт-испытатель РКК 
«Энергия» им. С.П.Королева, третий полет в космос). 

Готовящийся к возвращению на Землю экипаж пятой основной 
экспедиции (МКС-5) - российские космонавты Валерий Корзун и Сергей 
Трещев и американская астронавт Пегги Уитсон - провел необходимые 
работы по подготовке орбитального комплекса к встрече с МТКК и 
обеспечивал на его борту контроль процессов сближения и стыковки. 

Встреча экипажей МКС-5, МКС-6 и МТКК состоялась 26 ноября в 
02:31 после открытия переходных люков. 

Экипаж корабля «Индевор» - американские астронавты Джеймс 
Уэзерби (командир), Пол Локхарт (пилот), Майкл Лопес-Алегрия и Джон 
Херрингтон (специалисты полета). За время полета корабля в составе стан-
ции планируются три выхода в открытый космос для выполнения операций 
дооснащения комплекса МКС. 

Среди доставляемого на борт станции российского оборудования 
снаряжение, средства, медицинского обеспечения и ложементы экипажа 
МКС-6, индивидуальные дозиметры. В составе грузов, возвращаемых 
кораблем на Землю, — грузы для российской стороны: результаты 
технологических и медицинских экспериментов, пеналы с фотопленкой, 
видеокассеты, скафандры и ложементы экипажа МКС-5. 

Орбитальный комплекс МКС совершает полет по околоземной 
орбите наклонением 51,60, максимальной и минимальной высотой 407,7 и 
379,5 км, соответственно, и периодом обращения вокруг Земли 92,2 
мин. 

В составе комплекса функциональной грузовой блок «Заря», 
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служебный модуль «Звезда», стыковочный отсек «Пирс», корабли Союз 
ТМА-1», «Прогресс М1-9», а также американские модули «Юнити», 
«Дестини», шлюзовая камера «Квест», МТКК «Индевор». Общая масса 
комплекса — около 275,9 т. 

Бортовые системы транспортного корабля «Союз ТМА-1», 
модулей станции и челночного корабля функционирует в расчетных 
режимах. 

Вручая Николаю Михайловичу Бударину первую книгу о сынах 
Отечества, где был помещен материал о его полетах в космос, я попросил у 
него разрешение собрать материал для книги о нем. Такое разрешение он 
дал. 

Для меня и сегодня большая загадка - почему мы, чуваши, до сих 
пор не можем выпустить о своем национальном герое (Н.Бударин по отцу — 
чуваш, и это он не отрицает), трижды побывавшем в космосе хотя бы одну 
книгу? Я уже не говорю об открытии музея его имени в Чувашии (хотя 
бы в пос. Киря). 

Мне, например, как-то не по себе от этих фактов. Или у нас так 
много героев такого масштаба, как Н.М.Бударин? На примере кого же мы 
собираемся воспитывать настоящих патриотов родины - горячо любящих 
свой народ, готовых идти на подвиг ради великого дела и выполнения 
долга? 
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Эрик Васильевич 
ВАСИЛЬЕВ 
Полковник 

-  Передо мной лежит первый выпуск книги «Сыны Отечества». Каждый 
раз, прочитывая в конце напряженного рабочего дня очерк о ком-то из 
наших земляков, получаю новый заряд энергии. И это чтение увлекает, от него 
не устаешь, как не устаешь от повторного просмотра шедевров 
отечественной кинематографии - фильмы «Чапаев», «Волга-Волга» и др. 
Рассказывая о своих земляках, проживающих вдали от малой Родины, 
вносящих своим трудом посильный вклад на благо России, Геннадий 
Александрович Викторов создает своеобразный альманах. 

На определенном этапе своей жизни человек невольно начинает 
задумываться, какой след он оставляет после себя, что хорошего, 
нужного людям сделал. Может быть, это не подвиг, известный всему миру. 
Ведь жизнь состоит не только из подвигов. Она складывается из 
кропотливого повседневного труда. Об этом - не кричащем и нужном людям 
труде земляков и рассказывает Геннадий Александрович. 

По сути, я тоже не совершал подвигов, а просто честно, с присущим 
нам, чувашам, добросовестностью служил Родине, выполнял на 
порученном участке то, что, вливаясь в общий труд, укреплял мощь 
нашей державы. Горжусь тем, что в свое время выбрал профессию 
военного строителя, участвовал в созидательной деятельности. Это - 
построенные с моим участием жилые дома и школы в Москве и 
Подмосковье, наземные стартовые комплексы, спецобъекты и объекты 
соцкультбыта на Байконуре, о чем постарался вкратце рассказать в первом 
выпуске «Сынов Отечества». 

В октябре 1991 года я вернулся из Байконура в Москву в связи с 
новым назначением - на должность заместителя начальника 464 СУ ГВСУ 
центра. УНРы и ВСО, входившие в состав военно-строительной 
организации, вели строительно-монтажные работы в районе Щелково-
Монино, Красногорска -Павшино, разворачивались работы по 
возобновлению строительства Музея истории Великой Отечественной 
войны на Поклонной горе. 

Когда впервые прибыл на Поклонную гору, впечатление сложилось 
удручающее. Недостроенный главный корпус музея находился в 
заброшенном состоянии. На территории, которая с наступлением сумерек 
освещалась единственным прожектором с разбитым стеклом, бесчисленное 
количество заросшего бурьяном строительного и бытового мусора, стаи 
бездомных собак. 

Хотя военным строителям не объекте отводилась второстепенная 
роль, тем не менее основную тяжесть, связанную с реанимацией объекта и 
его достроем, несли военные строители. Самую трудоемкую работу 
выполняли они. Здесь было сосредоточено более тысячи человек личного 
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состава. Объект находился под постоянным вниманием первого заместителя 
начальника строительства и расквартирования войск генерал-полковника 
Леонида Вениаминовича Шумилова и начальника ГВСУ центра генерал-
лейтенанта Алексея Алексеевича Макарычева. 

Проблемы были не только с обустройством военно-строительных 
частей, но и офицеров с их семьями. Добились разрешения на 
восстановление заброшенного пятиэтажного жилого дома рядом с 
платформой Киевская-Сортировочная и заселили туда офицеров с семьями. 
ВСО подполковника В.С.Бражука в количестве 538 человек разместили, 
после ремонта и некоторых перепланировок, в ранее построенных 
подсобных сооружениях рядом с будущим музеем. 

Достаточно забот было и с питанием солдат. Имевшиеся договорные 
отношения не выполнялись, так как появились трудности с оплатой. 
Иногда, бывало, с трудом добывали хлеб. 

Немало трудностей возникало с поставкой строительных материалов. 
Показателен тот факт, что брусчатку для территории музея мы добывали с 
трамвайных путей в районе Измайлово. 

Тем не менее, благодаря целеустремленному и самоотверженному 
труду военных строителей, к 49-й годовщине Великой Победы основной 
корпус и другие первоочередные сооружения были построены, а к 9 мая 
1995 года Музей истории Великой Отечественной войны на Поклонной 
горе полностью вошел в строй. 

Конечно, огромная физическая и моральная нагрузка, выпавшая на 
долю офицеров-руководителей, не могла не иметь свои последствия. 
После сдачи объекта я расстался с Вооруженными Силами. Долго отдыхать 
не пришлось. Видимо, рожденный строить по-другому жить не может. 
Теперь уже в новых условиях взялись за новый объект — реставрация дома 
№55 на Пятницкой улице, в районе исторической застройки Москвы (кстати, 
недалеко от Представительства Чувашской Республики, которое находится 
на соседней улице - Большая Ордынка). Дом был построен в середине 
XVIII века московским купцом Федором Погребовым. Сильно пострадал 
от пожара во время французского нашествия 1812 года, восстановлен в 1813 
году другим московским купцом Семеном Шориным. В современных очер-
таниях дом был достроен в 1880-1890 годах купцом Алексеем Груздевым. 
Мне предстояло организовать обследование этого трехэтажного 
кирпичного здания на предмет устройства мансардного и подвального 
этажей, т.е. сделать его пятиэтажным. Здание предполагалось использовать 
как офисное для «Столичного банка сбережений». В советское время в этом 
здании располагались различные учреждения. Хозяева часто менялись, 
соответственно, мало заботились о его сохранении. Пришлось демон-
тировать все, кроме наружных кирпичных стен, но и их местами поменяли. 
Укрепили фундамент, выполнили межэтажные перекрытия по современным 
технологиям  (ранее они были деревянными), устроили все пола-
гающиеся конструкции и инженерные системы для нормальной  
жизнедеятельности здания. Конечно, до и в период строительных работ 
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пришлось достаточно побегать по различным административным 
инстанциям Москвы. 

При реконструкции здания познакомился с архивными материалами. 
Что интересно, купцы, которые в разные времена являлись 
собственниками дома, при необходимости даже небольшой пристройки к 
зданию обращались с прошениями в городскую управу. Видимо, и порядки 
были строгие, а люди, несмотря на их имущественное положение, с 
ответственностью отнеслись к делу. Что и говорить, не сравнить с 
нынешними порядками (вернее - беспорядками), когда в природоохранных 
зонах, никого не спрашивая, выстраивают целые хоромы. Да кто им 
запретит, если чиновник печется не о соблюдении законности, а о 
собственном кармане. Власть денег выше власти разума... 

Петр I, чтобы изучить заграничные секреты судо-строительства, 
работал в их судоверфях рядовым плотником. Потом учил этому ремеслу 
своих соотечественников, чтобы создать в России мощный флот и «прору-
бить окно в Европу». 

Нынешние чиновники, приближенные к властным структурам, 
изучают заграничный опыт совсем в других целях: научиться безнаказанно 
украсть и присвоить. Вспомните организаторов великой аферы XX века -  
всеобщую приватизацию по «ваучерам». Литературный герой Ильфа и 
Петрова Остап Бендер, названный «великим комбинатором», по сравнению 
с ними просто несмышленыш. И этот процесс продолжается. Уже 
продаются и покупаются военные академии, берущие начало от Петра I и 
получившие развитие при советской власти. Здания, имеющие 
архитектурную ценность, превращаются в барахолки. Ликвидируются 
созданные столетиями уникальные ценности, научная база. А то, что 
ликвидируются открытые еще в царской России сельские школы, это для 
нынешних чиновников - мелочь, не заслуживающая внимания. 

Меня приняли в «Столичный банк сбережений» (после - БГ «СБС-
АГРО») инженером в Управление развития инфраструктуры. В течение года 
вырос до руководителя строительных проектов по московскому региону. 
Кроме уже названного здания № 55 по Пятницкой улице, как представитель 
Заказчика осуществлял координацию работы Подрядчиков и технический 
надзор за созданием отделений банка в Ветошном переулке, на улице 
Пришвина, в Зеленограде. Большой объем работы вел в учебном центре в 
Салтыковке, где имелась хорошая учебная база и где по замыслу должен 
был создаваться Учебный центр подготовки персонала для всей банковской 
системы России. Но грянул объявленный правительством Кириенко 
дефолт, в одночасье уничтоживший все мощные системообразующие 
банки, в том числе и БГ «СБС-АГРО». Конечно, от всего этого прежде всего 
пострадали простые люди. Помню, как со слезами, а иногда и рыданиями 
обращались в отделения банка инвалиды и пенсионеры, которые пытались 
получить обратно свои сбережения, отложенные на «черный день». И не 
только это. Несколько сотен людей, которые набрали хороший 
профессиональный опыт в разных сферах банковской структуры, остались 
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без работы. 
После недолгого перерыва и работы в одной из строительных фирм 

заместителем главного инженера я принял предложение, которое 
существенно изменило мое положение - из строителя стал 
эксплуатационником. Наверное, у многих наслуху один из мощнейших ста-
лелитейных компаний страны - ОАО «Северсталь», ставший ныне 
холдингом, объединившим в себя 13 регионов России, а также 
металлургические предприятия в США и Италии. Головным предприятием 
холдинга является Череповецкий металлургический комбинат, который в 
2005 году отпраздновал свое 50-летие. Начало создания предприятия 
относится к 1940 году, когда 2 июня И.В.Сталин подписал Постановление 
№1066-414с Совета народных комиссаров Союза ССР и Центрального 
комитета ВКП (б), где первым пунктом было указано: «Предрешить вопрос о 
постройке металлургического завода в районе города Череповец». Реальная 
возможность строительства крупного завода для снабжения Северо-запада 
страны собственным металлом появилось после открытия в 1930-1933 годах 
Кольских железных руд и Печорских каменных углей. Суровые 
климатические условия Заполярья, где находятся эти месторождения, не 
позволяли строить металлургический завод по традиционной схеме «на руде» 
и «на угле». Тогда академик Иван Павлович Бардин предложил разместить 
такой завод на перекрестке потоков сырья и топлива. Наиболее 
благоприятно расположенным в отношении транспортной связи как с 
месторождениями угля и руды, так и с районами металлопотребления, был 
назван город Череповец. 

Великая Отечественная война помешала реализации плана. Первый 
ковш грунта из котлована был вынут только через 9 лет после принятия 
Постановления — 26 марта 1949 года. На строительство завода, которое 
велось едва ли не вручную, съезжались люди из разных регионов страны. 
Страна не могла предоставить строителям ни нормальное жилье, ни 
транспорт. Но люди выдержали. Многие после завершения строительства 
остались работать на заводе, связав свою жизнь с Череповцом. Днем 25 
августа 1955 года был получен первый чугун. С этой даты ведет свою 
историю металлургический комбинат. 

На сегодняшний день ОАО «Северсталь» - ведущий производитель 
металла в России. Для оперативного и конструктивного руководства всеми 
направлениями компании нужно было иметь центр, удобный для всех. Таким 
центром была выбрана Москва. 8 августа 2001 года а столице создается 
Представительство ОАО «Северсталь». Первым директором 
Представительства назначается Б.Б.Вишневский - высокоинтеллектуальный, 
эрудированный человек, умелый организатор. В феврале 2002 года, когда для 
размещения Представительства и других структур холдинга ОАО «Север-
сталь» приобрел в Москве в собственность здание площадью около 15 тыс. 
кв. м. на улице Клары Цеткин, Борис Борисович пригласил меня на должность 
руководителя службы эксплуатации. В мои задачи на начальном этапе входили: 
принять здание от прежнего собственника, сформировать службу 



 28

эксплуатации, способную организовать жизнеобеспечение здания и ее содер-
жание, создать условия для плодотворной работы сотрудников, находящихся 
в здании. 

С тех пор прошло четыре года. За это время здание полностью заново 
отремонтировали, провели и проводятся работы по модернизации 
инженерных систем. Дополнительно освоено около тысячи квадратных 
метров ранее заброшенных и неиспользуемых помещений. Сформировался 
профессионально подготовленный и работоспособный коллектив службы 
эксплуатации. Моими хорошими и надежными помощниками стали 
менеджеры и специалисты Т.С.Обухова, Т.А.Шлеева, Н.А.Минакова, 
В.И.Самойлов, В.Б.Васильев. 

Время неумолимо идет вперед. Мне уже 60. Казалось бы, пора подвести 
итоги, перейти на колею более спокойной жизни. Но хочется, чтобы «старость 
дома не застала». Иногда в мыслях возвращаюсь в детство, вспоминаю 
книги, прочитанные в школьные годы, фильмы, просмотренные в юности. В 
памяти всплывают крылатые слова, произнесенные одним из героев 
мультфильма почтальоном Печкиным: «В 60 лет жизнь только 
начинается». Да, в таком возрасте, как у спортсмена на дистанции, 
открывается второе дыхание. Если вспомнить, К.Э.Циолковский в 
свои 69 лет впервые в мире разработал теорию многоступенчатых 
ракет. Он первым решил задачу о движении ракеты в неоднородном 
поле тяготения, рассмотрел влияние атмосферы на полет ракеты, 
вычислил необходимые запасы топлива для преодоления сил 
сопротивления воздушной оболочки Земли. Так что остается надежда, 
что хватит «пороха в пороховницах» для последующей  а к т и в н о й  
жизни. 

В     завершение своего повествования     хочу предложить 
ч и т а т е лю  поэтическое произведение, которое сочинил к моему 
юбилею сослуживец по Байконуру, полковник запаса Александр 
Васильевич Агафонов. Может быть, не соблюдена техника стиха, но 
написаны они, на мой взгляд, от души...  

Это было в годах восьмидесятых  
Безвозвратно ушедшего века:  
Познакомился тогда я на «Байконуре»  
С приятным во всем человеком.  
Должность начальника политотдела  
Эрик Васильевич в те годы занимал.  
Непростое, скажу вам, дело – 
Решения нужные принимал.  
Важный УИРу был участок поручен – 
Строили комплексы сооружений космодрома,  
Ракет стартовые площадки,  
Все объекты специального назначения. 

  Много тысяч солдат, офицеров 
И гражданских бок о бок трудились. 
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Ветер, вьюга, жара, пыль глаза застилала, 
Но цель была и, конечно, вера в державу. 
За результат вы были в ответе. 
Ложились поздно, вставали рано. 
Предстоял первый пуск на свете 
Многоразового «Бурана». 
Утром ранним два часа «мотовозом» 
Шли на службу, добирались обратно к ночи. 
Не словом, а делом решали задачи, 
По выполнению государственного заказа. 
Подчиненных вели за собою, 
Сплоченных единым порывом, 
Коллектив был надежный, дружный, 
И проверенный многократно. 
Но девяностые смутные грянули годы, 
Наш Союз, как держава, распался. 
Кто на верность народу своему присягал - 
В государстве он в том и остался. 
Вы Родине честно служили. 
И верны ей остались. Вас не сломили. 
Новое назначение в Москву получили 
Заместителем начальника УИРа, 
Да, ноша та была нелегка, 
Но крайне важна и необходима. 
А что это значит? 
Это значит, что «жесткую» 
Требовательность проявлять 
С постоянной заботой о людях. 
Чтоб солдат по нормам был обеспечен, 
Сыт, обут и задачу выполнял боевую. 
Мне помогли с переводом в Москву 
С Байконура, там служили вместе. 
Не отказывали никому, 
Помогая во всем - дело чести. 
Подчиненным помогли вы многим, 
Ставя нужды их выше своих. 
Проявляли заботу о людях, 
И за это вам низкий поклон. 
Возраст ваш не считают годами, 
А добротой и благородством. 
Что исходит от вас - 
Бескорыстного человека. 
Вы оставили свой созидательный след — 
Это и мемориал на Поклонной горе, 
И жилье офицерам в Теплом стане, 
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Нахабино, Монино — 
Разве можно все перечесть и работу вашу измерить?  
По достоинству труд оценила страна:  
Блеск орденов и медалей покрыл вашу грудь.  
Вы в работе опять и заботах.  
О завтрашнем дне и о людях.  
Шестьдесят славно прожитых лет.  
Это - мудрость и зрелые годы. 
 Вы отчизне служили, добивались побед. 
 И, уволившись, служите людям.  
Юбилей. Вам всего шестьдесят.  
Вы активны и душой не стары.  
Оптимизма несете заряд.  
Одним словом скажу — Комиссар...  
И ныне в ритмах наших беспокойных  
Трудовой вас зовет энтузиазм —  
На честный труд и созидание.  
Теперь уж во благо «СеверСтали».  
Не обходите ветеранов дружбой мужской,  
С кем прошли испытания на крепость.  
Благодарны мы дням и годам,  
Прожитым с вами в степях Казахстана.  
Не забываете вы и о земляках,  
Поверьте, друзья, уж я это знаю.  
Помогаете немощным и старикам,  
Прославляете их в «мемуарах».  
Да поможет стараниям вашим Господь,  
Даст здоровья и силы утроит.  
Мать, жена, дочь и внучка растет,  
Много верных друзей осталось. 

(Сохранен стиль автора). 
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Геннадий Никандрович 
ВОЛКОВ 

Майор Советской Армии, 
академик РАО 

Академик Российской академии образования Геннадий Никандрович 
Волков по праву относится к великим сынам Отечества. Созданная им наука 
этнопедагогика - это открытие, способствующее гармонизации 
межнациональных отношений, показавшее путь национального возрождения 
для всех народов. Приведу только одно высказывание о нашем академике. 
Сделано оно было первым Президентом Республики Саха (Якутия) 
М.Е.Николаевым: «Геннадий Никандрович Волков — яркая личность России, 
сын чувашского народа... Своим мировоззрением, своей идеологией, своей 
уникальной этнопедагогикой оказал огромное влияние на просвещение, на 
воспитание якутов, переориентировав образование в республике на 
народность, демократизацию, гуманизм, на всесторонний национальный 
рассвет, тем самым коренным образом изменил ситуацию у народа». 

Там, где наш академик работал, где его научные открытия в педагогике и 
образовании нашли применение, наблюдается национальный подъем, идет 
количественный рост этноса. В одном из интервью со мной он с горечью сказал: 
«В Чувашии за мной не пошли, мои идеи не нашли широкого применения...». 
Не потому ли даже по официальным данным последней переписи количество 
чувашей уменьшилось более чем на 140 тысяч человек? 

А ведь его идеи, научные разработки широко внедряются не только 
среди этносов России, но и за пределами — в Казахстане, Киргизии и 
других странах. 

С академиком Геннадием Никандровичем Волковым я познакомился 
осенью 1990 года на одном из мероприятий городского общества 
чувашской культуры в Москве. Почетным председателем правления этой 
общественной организации был наш земляк космонавт А.Г.Николаев, 
председателем - В.С.Пряников, а одним из заместителей председателя - 
Г.Н.Волков. 

Геннадий Никандрович, с присущей ему ответственностью, проводил 
среди московских земляков уроки истории и культуры чувашского народа, 
занятия в воскресной школе по изучению чувашского языка. Он искренне 
верил и верит, что возрождение чувашского народа может начаться не в 
самой Чувашии, а за пределами республики. Как он часто повторяет, в тех 
«оазисах любви», которые создаются земляками в разных, уголках нашей 
страны. 

Со временем у меня появилась идея подготовить с ним интервью. Он 
не отказался. На второй день наступившего нового 1992 года я подъехал к 
зданию, где располагался научно-исследовательский институт национальных 
школ Министерства народного просвещения РСФСР. Здесь Геннадий 
Никандрович работал заведующим одного из секторов. После заседания мы 
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уселись с ним за одним из столов в небольшой аудитории. Я поставил на 
стол магнитофон, достал перфокарты с вопросами. Геннадий Никандрович 
вначале внимательно прочитывал вопрос, а затем, не спеша, начинал от-
вечать. Я старался ему задавать такие вопросы, которые бы раскрывали, 
характеризовали его не только как известного этнопедагога, ученого, но и 
хоть немного раскрывали его душу, показывали как живого человека, 
такого же, как и мы. 

Признаюсь, академик Г.Волков был загадочной личностью не только для 
меня, но и для многих московских чувашей, с кем он общался, кто его знал. И 
теперь, после многократных встреч в течение последних 15-и лет, 
многочасовых видео - и магнитозаписей и расшифровок этих бесед, он стал 
для меня еще более загадочной личностью. Личностью, масштаб которой 
понять, оценить сделанное им вряд ли под силу людям моего поколения. 

Пока мы с ним беседовали, к нему то и дело подходили сотрудники, 
молодые люди — его аспиранты. Геннадий Никандрович успевал со всеми 
поговорить, каждому что-то посоветовать. Помню, подошел уже немолодой 
мужчина - якут, и начал с нами разговаривать. Речь зашла о влиянии 
русского языка на другие языки. Якут утверждал, что русский оказал 
сильное влияние особенно на чувашский. 
- А на якутский? - спрашиваю я. 
- На якутский - никакого, - бодро отвечает он. Признаюсь, я и сегодня, 
наверное, не сразу нашел бы, что ответить на такое утверждение. А 
Геннадий Никандрович, как бы между прочим спрашивает у него: 
- А скажите-ка нам, как будет по-якутски «народ»? 
- «Наруд», -   отвечает тот. 
- «Народ» - «наруд». А говорите,   никакого влияния... 
 Наш собеседник смущенно улыбнулся и, не говоря ни слова, 
засеменил между столами дальше. Больше я его там не видел. 

Удивительно быстро Геннадий Никандрович в этом эпизоде нашел 
аргументы, и спор был решен. Конечно, здесь как раз были 
продемонстрированы богатый опыт научных диспутов и хорошее знание жизни 
других народов. 

Что еще отложилось в моей памяти с той встречи? Просматривая 
подготовленные мною вопросы, он остановился на одном из них и заявил: 
«Если подполковники задают такие вопросы, мы, чуваши, наверное, не 
исчезнем». Он уже тогда чувствовал, знал, что чувашский народ сдает 
позиции. Многие, в том числе и я, начали осознавать всю катастрофичность 
положения чувашей только после публикации результатов последней 
переписи населения (2002 г.). Нас стало меньше на 140 с лишним тысяч 
человек. Геннадий Никандрович утверждает, что эти данные - 
«залакированные». В реальности же число «потерянных» чувашей состав-
ляет более 500 тысяч человек. У человека, внимательно наблюдавшего за 
экономическими «революциями» последних лет и их результатами, 
особенно сильно повлиявших на деревенского жителя, есть все основания 
верить словам нашего академика, его обостренному чувству близости 
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большой беды. Многие даже в самой Чувашии еще не осознали масштабов 
этой национальной катастрофы. Такая пугающая демографическая ситуация 
не может оставить равнодушным ни одного истинного чуваша, патриота 
своего народа. Откуда такой мор? Что мешает нам развиваться? Что может 
сделать каждый чуваш в своей семье, роду, чтобы не растерять свое истинно 
национальное лицо? И, вообще, под силу ли нам остановить эту печальную 
тенденцию? Подобные вопросы я уже слышу от многих наших земляков, 
проживающих за пределами Чувашской Республики. 

Если темпы потерь населения сохранятся, уже через несколько десятков 
лет мы можем оказаться у той черты, за которой человечество начнет забывать 
слово «чуваш». 

Бывая в Чебоксарах, и даже в журналистских кругах, я слышу такие 
вопросы: «Зачем известный этнопедагог-ученый Геннадий Волков в каждом 
своем выступлении в Чувашии говорит о национальной катастрофе? Неужели 
недостаточно того, что он об этом уже не один раз сказал? Почему же он не 
показывает реальные пути выхода из кризиса?». Даже в этих вопросах я 
слышу отголоски событий тридцатипятилетней давности, когда 
Геннадий Никандрович после выступления с докладом о национальном 
спасении чувашей из-за гонений, травли, организованной верхушкой 
местной власти, вынужден был покинуть Чувашию. 

«Не показывает пути выхода из кризиса...» Изучайте опыт якутов, 
киргизов, казахов, тувинцев, калмыков, в конце концов, где он в последнее 
время работает. Издавайте его книги, читайте их. Министерство образо-
вания Якутии выпустило его труды в двухтомнике под названием 
«Педагогика любви», обеспечило этими книгами все школы, библиотеки, 
семьи. Министр образования письмом благодарит академика за 
разрешение издавать его книги. 

«Разве якуты должны были издать эту книгу?» - спрашивал он у 
меня в одной из наших бесед. 

«Конечно, - чуваши, какими бы бедными себя не чувствовали...», — 
отвечал сам же на этот вопрос. 

Один из принципиальных вопросов в отношениях Г.Волкова и 
Чувашии - когда вернется скиталец мира на свою великую Родину и 
вернется ли?.. Успеет ли? 

«Чувашию я никогда не назову «малой Родиной». Для меня она - 
великая Родина, - говорит Геннадий Никандрович. И, что важно для всех 
нас, он мечтает вернуться в Чувашию, так как тоскует по ней. Вернее, он не 
мог без нее жить и раньше. Из-за этого не согласился работать культурным 
атташе в посольстве ГДР, так как не был в состоянии надолго оставлять 
дорогую ему чувашскую землю. Вообще, как только начинала болеть и 
скучать душа академика, он тут же бросал все и приезжал в Чувашию - по 
делам и просто без дел, лишь бы побыть наедине с природой, походить 
по чувашской земле, обнять чувашские дубы... 

В своем первом интервью, 15 лед назад, Г.Н.Волков говорил, что 
мечтает жить в Чебоксарах в квартире с видом на Волгу. Он благодарен 
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Правительству Чувашской Республики, что ему помогли поменять 
квартиру на более просторную двухкомнатную на берегу Волги.  

Кстати, в стройтресте, который выделял квартиру, объяснили, что, к 
сожалению, Волги видно не будет. А она видна - между двумя другими 
домами. И будет видна всегда! 

Говорит ли этот факт о том, что мысль имеет реальную силу? Или сама 
Волга-матушка ждет своего великого сына, любившего гулять по берегу 
одной из могучих рек мира и прославившего землю, по которой она 
течет? 

Он - один из трех Почетных граждан Чувашской Республики. 
Такие звания еще были присвоены А.Г. Николаеву и В.К.Кузьминой. 

Каждый год Г.Н.Волков приезжает в Чебоксары по несколько раз - 
то на защиту диссертаций, то на научные конференции. «Поездки у 
меня очень дорогие. Но я утром съем банан, в обед выпью чай - 
сэкономлю на дорогу - и съезжу в Чувашию...». И это он говорил мне 
неоднократно. Кто еще может любить и любит свою родину так, как это 
делает он? Кстати, я знал еще двух таких людей — Геннадия Айги и 
Андрияна Николаева. К сожалению,  обоих с нами уже нет.. . 

Сегодня Г.Н.Волков работает в Калмыкии. Не выходя на прогулки, 
трудится над завершением «Этнопедагогической пансофии», книги 
воспоминаний. В Республике Калмыкия он востребован. За ним ухаживают. 
Его опекают. Ему здесь комфортно работается. Все это я видел в ходе 
моей рабочей поездки к нему в Калмыкию. Кстати, Президент Республики 
Калмыкия К.Илюмжинов при встрече и беседе с нами сказал так: «С ака-
демиком Г.Н.Волковым мы часто встречаемся...». Действительно, здесь он 
- один из национальных лидеров, работающих на возрождение, развитие 
калмыков. Его предложения, инициативы в этом направлении включаются 
в законы республики и служат калмыцкому народу. Но думает вернуться. 
«Я вернусь в Чувашию», - сказал он твердо в одном из интервью. 
Переживал, что силы иссякают, что многое из задуманного уже не 
успеет сделать для родного чувашского народа. 

Много откровений я услышал от Геннадия Никандровича за 
последние годы, надеюсь услышать еще. Совершенно неожиданным для 
меня стал и тот факт, что многие ставшие крылатыми выражения о 
чувашском крае, народе, оказывается, принадлежат перу Г.Н.Волкова, а не 
И.Я.Яковлева. «Зачем вы это сделали?». «Для придания большего веса. 
Если бы я сказал, написал от своего имени — не пошло бы, не прошло бы. Я 
же не крал у него, а, наоборот, отдавал свое», - ответил академик. Что ж, 
теперь все написанное им о И.Я.Яковлеве придется внимательно 
перечитывать еще не один раз. 

Поступив таким образом, был ли Геннадий Никандрович прав? 
Если смотреть с точки зрения престижа чувашского народа, - пожалуй, 
да. А лично для себя? Конечно, потерял, отдав свои заслуги не только 
И.Я.Яковлеву, но и другим великим ученым, в том числе и Выготскому. 
Но наш земляк настолько талантлив, гениален, что его идей, мыслей 
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хватило на то, чтоб стать академиком, обогатить духовно многих великих 
ученых, воспитать сотни кандидатов и докторов наук. Да, что и говорить, в 
научном мире обычно стараются «стащить» друг у друга идеи, В случае с 
Г.Н.Волковым человек сознательно, на протяжении всей своей жизни 
приписывал свои идеи другим, лило, бы они прошли, лишь бы принесли добро и 
пользу людям. А вы знаете такого человека? Думаю, нет. И я не знаю. 
Г.Волков - человек-загадка. 

В марте месяце, уже после выхода в свет книги «Я .вернусь... 
Откровения академика Геннадия Волкова» (Чебоксары, 2006 г.) задал ему 
еще один вопрос, проливающий свет на то, как бескорыстно он отдает свои 
мысли, идеи другим великим мыслителям. Открыл обложку его книги об 
И.Я.Яковлеве «Жизнь, смерть и бессмертие патриарха» (Чебоксары, 2004 
г.), где жирным шрифтом написаны 12 известных изречений и спросил: 
«А сколько из них принадлежит вам?». Он ответил: «8». Вооружившись 
карандашом, я попытался угадать, какие из них яковлевские и какие 
волковские. Мне это почти удалось, ошибся только в одном месте. Он 
собственноручно сделал пометки на каждом из изречений. Теперь 
экземпляр этой книги с его отметками «В» (Волков) и «Я» (Яковлев) я храню 
как драгоценную реликвию. Мое любопытство этим не ограничится. На 
страницах 255-276 той же книги насчитал 155 назиданий и заповедей. В 
следующий его приезд попробую выяснить, сколько же крылатых выражений 
в этом разделе принадлежат самому академику. 

Несколько экземпляров книги «Я вернусь...» Геннадий Никандрович 
увез для своих друзей в Калмыкию. Через некоторое время он позвонил мне и 
говорит: «Тут тебя вся Калмыкия ругает...». Я, опешив, спрашиваю: «За что?». 
«Кто ознакомился с книгой, считают, что автор - Геннадий Викторов своей 
книгой усилил мое (Г.Н.Волкова. - Авт.) желание вернуться на родину. Я и так 
очень хочу вернуться», - добавил он... 

К своему удивлению, иногда среди сынов Отечества встречаю людей, 
не знакомых с трудами и деятельностью академика Г.Н.Волкова. В 
Военно-инженерной академии была запланирована творческая встреча зем- 
ляков-военнослужащих с Геннадием Никандровичем, но пока не состоялась. 
Думаю, пришло время учить признанное в мире золотое правило 
этнопедагогики Г.Н.Волкова, говорящее о глубокой духовной связи 
между памятью о предках и прошлом народа и нынешнем состоянием 
уровня духа и жизни. 

Может многое из того, что не так в нашей жизни сегодня, связано с 
тем, что мы не ценим, не помним, не интересуемся своим историческим 
прошлым, своими великими сынами-чувашами. Они у нас есть! 

Кстати, когда Геннадий Никандрович бывает в семьях чувашей, он 
удивительно быстро находит общий язык с детьми. Если мне со временем 
удастся подготовить и выпустить еще одну книгу об академике Г.Волкове, 
обязательно напишу раздел «Г.Н.Волков - как дедушка». Как дедушка не 
только своей внучке, но и другим детям, с кем он общается. 

В марте этого года академик, побывав в семье Крыловых, открыл 
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домашнюю чувашскую школу. На следующий день мне позвонил отец 
дочерей Анатолий. Оказывается, после нашего отъезда младшая дочь 
сказала: «Будто я этого дедушку всю жизнь знала». 

Не эти ли слова ребенка, увидевшего и пообщавшегося в первый раз с 
Геннадием Никандровичем, характеризуют его как человека-педагога, 
вобравшего все лучшее от дедушек всего мира. 

Посмотрите, на снимке, какой яростный идет диалог между ним и Уль-
яной Сорокиной (3 года), когда он заехал и подарил ей на день рождения 
книгу Сутеева. За какие-то секунды был налажен контакт и ребенок несет 
ему показать, поделиться со всеми имеющимися уже у нее книгами. 
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Анатолий  Григорьевич 
ВОРОНИН 

Капитан III ранга 
Родился 20 марта 1944 года в деревне Хоруй Урмарского района 

Чувашской АССР. 
Отец - Григорий Гордеевич Воронин, 1910 г.р., всю жизнь проработал в 

колхозе трактористом. Начал работать на первых тракторах без кабины с 
железными колесами, которые часто ломались, в связи с чем постоянно 
приходилось ремонтировать лежа на сырой земле, а ремонтной базы в то 
время не было. Так подорвал здоровье и умер, не дожив до пенсионного 
возраста. Был опытным механизатором - по звуку двигателя определял 
исправность трактора. У него на тракторе постоянно висел красный флаг, 
чем он и мы, дети, очень гордились. 

 Мать - Васса Сергеевна Гордеева, 1913 г.р., тоже проработала в 
колхозе разнорабочей. Рассказывает А.Г.Воронин: 
— Семья была большая — 10 детей. Четверо умерли в детстве, из них двое - в 
школьные годы. Мы, шестеро, выросли крепкими и здоровыми. Мать с отцом 
постоянно были на работе. С нами сидела бабушка по отцу. Слепая, но по 
звуку определяла, где мы находимся и чем занимаемся. Кстати, она была 
местным «доктором». Все вывихи на руках и ногах справляла быстро и без 
боли. Я был третьим ребенком. Брат Василий старше меня на восемь лет. 
Служил на Балтике в военных частях морских погранвойск матросом. 
Проработал, как и отец, трактористом, затем - киномехаником. Сестра 
Лидия, 1941 пр., работала в колхозе животноводом. К сожалению, оба 
умерли рано. Остались многодетные семьи. Сейчас дети выросли. Все 
взрослые и семейные. Брат Николай, 1946 г.р., пенсионер, работал 
сварщиком на производстве. Живет в городе Чебоксары. Сестра Елена, 
1951 г.р., стала пенсионеркой по инвалидности, работала на почте, 
поваром в местной больнице. Живет в деревне Б. Яниково. Младший брат 
Геннадий, 1955 г.р., крановщик башенного крана, работает на стройках. 
Живет в городе Новочебоксарск. 

В 1959 году я окончил Хоруйскую семилетнюю школу. В среднюю 
школу ходил в д. Малые Кибечи Канашкого района, так как у нас в деревне 
была только семилетняя школа, а соседняя находилась в 8-и километрах от 
моей деревни. Зимой и летом, туда и обратно, ходил пешком, а в 10-м классе 
- на лыжах, т.к. нам, лучшим спортсменам-разрядникам, выдали лыжи на 
ботинках для участия на районных соревнованиях и разрешили брать лыжи 
домой на тренировки. И сейчас, при встрече с одноклассником Иваном 
Александровичем, часто вспоминаем школьные годы. Среднюю школу мы 
окончили только с ним вдвоем. Другие дети не стали учиться по разным 
причинам. 

После средней школы окончил Тюрлеминскую сельхозшколу 
Козловского района ЧР по специальности «Бухгалтер», которая, кстати, 
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на службе мне как раз и пригодилась. 
В 1963 году был призван в ряды Вооруженных Сил СССР. После окон-

чания радиотехнической школы в г. Архангельск попал на Северный флот. 
Службу начал радиотелеграфистом на крейсере «Мурманск». Прошел все 
ступени воинской службы: срочную, сверхсрочную, курсантскую, 
офицерскую, был в запасе, сейчас в отставке. Служил на кораблях, на 
берегу, на островах, бывал в трех странах за границей. Во время службы на 
крейсере «Мурманск» с дружественным визитом побывали в Норвегии в г. 
Гаронхейм. Были заходы в ОАР (г. Порт-Саид) и республику Мальта (г. 
Валетта). Два раза ходил на боевую службу. Первый раз — в 
Атлантическом океане на крейсере «Мурманск», второй - в Средиземное 
море на крейсере «Дзержинский». Каждый раз по 6 месяцев находились в 
море. 

В середине 60-х годов начали строить авианосцы для ВМФ. На 
первую головную, который назывался про ти во л о доч ный  
крейсер (вертолетоносец) «Москва», экипаж набирали из трех флотов. 
Боевую часть (связистов) набирали на Северном флоте. Вот так я, 
как лучший специалист, попал на современный корабль. В том году 
участвовал на соревнованиях по радиоспорту. Наша команда заняла II 
место по флоту, за что нам присвоили первый спортивный разряд. 
Впоследствии стал кандидатом в мастера по радиоспорту в г. Николаев. 
Был командиром отделения телеграфистов, участвовал со 
сдаточной командой в ходовых и государственных испытаниях на 
Черном море. 

Вся моя сознательная жизнь связана с военно-морским флотом. 
Пришлось служить на всех четырех флотах. Проходил службу и на 
Волге, рядом с малой Родиной в городе Зеленодольск Республики 
Татарстан на должности старшего инструктора кабинета связи, где 
раньше строили малые противолодочные корабли (МПК). 

В 1971 году окончил Вельское училище тыла в Саратовской 
области. Практику проходил на плавбазе Тихоокеанского флота. 

После окончания училища направили в Ленинградскую ВМФ базу. 
Офицерскую службу начинал с должности помощника начальника 35-го 
военно-морского госпиталя по материально-техническому обеспечению в 
г. Кронштадт. Затем три года служил в 128-й школе оружия в должности 
начальника продовольственно-вещевой службы. 

В 1977 году для дальнейшей службы был направлен на острова 
Новой Земли, где прослужил более четырех лет на должности 
заместителя начальника по административно-хозяйственному 
обеспечению и инспектора-ревизора продовольственной службы 
гарнизона. 

В 1982 году по замене перевелся служить в учебный центр на 
должность старшего помощника начальника снабжения по 
Общевойсковому снабжению. 

Последние два года опять служил на островах Новой Земли в 
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должности заместителя начальника испытательной станции. 
Во время прохождения службы непосредственно участвовал при 

подземных испытаниях ядерного оружия. Сейчас являюсь ветераном 
подразделений особого риска. 

У нас с супругой двое детей. Оба служат в военных частях 
Тихоокеанского флота. 

Дочь Ольга - мичман, служит во флотском экипаже в г. 
Владивосток в должности начальника склада боепитания. Зять Виктор - 
капитан II  ранга.  

Сын Дмитрий - ст. лейтенант, в позапрошлом году окончил Санкт-
Петербургское Высшее военно-морское училище подводного плавания. 
Сейчас служит в г. Вилючинск Камчатской области. 

Супруга Валентина Афанасьевна тоже служила в военных частях 
ВМФ на должностях старшин и матросов, младший сержант запаса. В 
данное время пенсионерка. Работает бухгалтером в в/ч г. Коломна. 

В общей сложности моя семья в составе 4-х человек на сегодняшний 
день прослужила 68 лет и все - в частях ВМФ. Дети еще молодые, значит, 
семейная выслуга лет службы растет с каждым годом. Рад, что наши дети, 
как говорят в народе, пошли по стопам родителей. 

В настоящее время нахожусь в отставке, живу в г. Коломна 
Московской области, кстати, на Родине бывшего главнокомандующего ВМФ 
адмирала флота Советского Союза, дважды Героя Советского Союза 
С.К.Горшкова. Работаю в частном охранном предприятии директором. 
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Николай  Федорович 
ГАВРИЛОВ 
Генерал-майор, 

Герой  Российской  федерации 
 

Родился 14 сентября 1958 года в селе Янгличи Канашского района 
Чувашии. 

После окончания Янгличской средней школы в 1975 году поступил в 
Сызранское высшее военное авиационное училище лётчиков, которое 
окончил в 1979 году с отличием. По распределению был направлен в 
Пограничные войска КГБ СССР в г. Алма-Ата, где проходил службу с 
1979 по 1987 год на должностях от командира вертолёта до командира 
эскадрильи на вертолётах Ми-8, Ми-24 и Ми-26. 

В 1987 году поступил в Военно-воздушную академию им. 
Ю.А.Гагарина, которую окончил в 1990 году с отличием и был направлен 
на должность заместителя командира полка в Среднеазиатский 
пограничный военный округ. 

С 1992 по 1999 год проходил службу старшим научным сотрудником - 
старшим лётчиком-испытателем НИИТЦ ФПС России в г. Москва. 

В 1993 году окончил Школу лётчиков-испытателей при ЛИИ им. 
М.М.Громова. 

С 1999 года является руководителем авиации одного из силовых 
ведомств России. 

Указом Президента Российской Федерации 14 января 2002 года 
полковнику Николаю Фёдоровичу Гаврилову присвоено звание Героя 
Российской Федерации. В 2005 году полковнику Н.Ф.Гаврилову Указом Пре-
зидента РФ присвоено очередное воинское звание - «Генерал-майор». 

Вице-президент Академии проблем безопасности, обороны и 
правопорядка. Герой Российской Федерации, генерал-майор Н.Ф.Гаврилов 
- активный участник всех чувашских мероприятий в Москве - будь то 
«Акатуй» или встречи в военных учебных заведениях. Почти каждый 
месяц приезжает и в Чувашию, ведет большую общественную и военно-
патриотическую работу. Об этом можно узнать на сайте Академии проблем 
безопасности, обороны и правопорядка. 

 
 

Новости Академии 
проблем безопасности, 

обороны и правопорядка 
19 января 2006 года Герой России, начальник управления авиации 

ФСБ, уроженец Чувашской Республики генерал-майор Н.Ф.Гаврилов и 
Первый вице-президент АБОП, профессор, академик, генерал-полковник 
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В.Б.Радин приняли участие в вручении диплома и удостоверения 
Академика АБОП летчику «Аэрофлота» А.Ю.Родионову. 

30 января 2006 года Герой России, начальник управления авиации 
ФСБ генерал-майор Н.Ф.Гаврилов в составе делегации АБОП принял 
участие в мероприятиях по поводу присвоения звания академика АБОП 
Министру культуры, по делам национальностей, информационной политики и 
архивного дела Чувашской Республики П.С.Краснову. 

3 февраля 2006 года делегация Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка, куда входил и Герой России, начальник управления 
авиации ФСБ генерал-майор Н.Ф.Гаврилов, провела деловую встречу с мэром 
города Чебоксары Николаем Ивановичем Емельяновым. 

На встрече обсуждались вопросы участия отделения Академия в 
общественной жизни столицы Чувашской Республики и сотрудничестве  по 
реализации городских программ. 

15 февраля 2006 года делегация Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка в составе: Героя России, начальника управления 
авиации ФСБ генерал-майора Н.Ф.Гаврилова; президента отделения 
академии по работе и связям с Чувашской Республикой академика 
В.Г.Колесникова и четырёхкратного чемпиона мира, олимпийского 
призёра, заслуженного тренера СССР по вольной борьбе С.Г.Корнелаева 
поздравили ветеранов на торжественном вечере в Кремлёвском дворце 
съездов, посвящённом 17-ой годовщине вывода Ограниченного контингента 
советских войск из Республики Афганистан.  

17 февраля 2006 года делегация Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка в составе: Героя России, начальника управления 
авиации ФСБ генерал-майора Н.Ф.Гаврилова; первого вице-президента 
АБОП, профессора,  академика, генерал -полковника В.Б.Радина и других 
участвовала в ежегодном собрании региональной Общественной  
организации выходцев из Чувашии — товарищества офицеров «Сыны 
Отечества». На встрече обсуждались вопросы развития и расширения тесного 
взаимодействия в делах общественных организаций, имеющих идентичные 
цели и задачи. 

20 марта 2006 года принято решение президиума Академии о вручении 
премии имени Ю.В.Андропова Герою России, начальнику управления 
авиации ФСБ генерал-майору Н.Ф.Гаврилову, о присвоении звания 
Академика АБОГТ и награждении орденом Ломоносова известного 
телеведущего Леонида Аркадьевича Якубовича, о награждении орденом 
Ломоносова Елену Андрияновну Майорову - дочь летчика-космонавта 
СССР Андрияна Григорьевича Николаева. 

22 марта 2006 года члены отделения Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка по работе и связям с Чувашской Республикой в 
составе: Героя России, начальника управления авиации ФСБ генерал-майора 
Н.Ф.Гаврилова, Министра МВД Республики Чувашия В.В.Антонова, лётчика-
космонавта, Героя России Н.М.Бударина и других провели встречу с 
учениками и учителями школы села Янгличи Канашского района Чувашской 



 42

Республики. В этой школе учился Герой России, начальник управления 
авиации ФСБ генерал-майор Н.Ф.Гаврилов. Встреча была организована с 
целью патриотического воспитания молодёжи и имела большую значимость 
для  земляков прославленных сынов Отечества. 

25 марта 2006 года делегация Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка приняла участие в торжественных мероприятиях, 
посвящённых присвоению школе села Янгличи Канашского района Чуваш-
ской Республики имя Героя России Николая Фёдоровича Гаврилова. В честь 
этого события возле школы был установлен монумент — вертолет. 

27-29 апреля 2006 года в столице Чувашии при поддержке отделения 
АБОП в Чувашской Республике состоялся открытый чемпионат Чувашской 
Республики по боксу на призы Героя России, летчика-космонавта Николая 
Бударина - уроженца поселка Киря Алатырского района Чувашии. Вместе с 
Н.М.Будариным чувашских боксеров приветствовали Президент Чувашии 
Николай Васильевич Федоров, Герой России, начальник управления авиации 
ФСБ генерал-майор Н.Ф.Гаврилов, дважды Герой Советского Союза Виктор 
Горбатко, Герой России, народный Герой Казахстана Толгат Мусабаев. 
Космонавты также посетили единственный в России Музей космонавтики - 
в. Шоршелах. 

Сайт Академии проблем безопасности,  
обороны и правопорядка. 

 
 
 

Турнир на призы Героя России 
Николая Гаврилова  

завершился фейерверком 
16-17 декабря в Чебоксарах прошел открытый республиканский 

турнир по вольной борьбе на призы уроженца Чувашии, Героя России, 
генерал-майора Николая Федоровича Гаврилова. 

В соревнованиях приняло участие около 200 спортсменов в трех 
возрастных группах и в шестнадцати весовых категориях. Соревновались 
борцы из Казани, Москвы, Ульяновска. На борцовских коврах выступали как 
12-летние юноши, так и опытные борцы - взрослые спортсмены. 

Участников и зрителей турнира приветствовали ряд известных 
официальных лиц. Среди них - и сам генерал-майор, Герой России Николай 
Гаврилов. 

Чувашские борцы завоевали 15 золотых медалей турнира. Все побе-
дители и призеры получили дипломы, вымпелы, медали и призы из рук 
Николая Гаврилова. Турнир завершился красочным фейерверком. 

Пресс-служба г. Чебоксары. 
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Вертолет столице – 
от героя-генерала 

В памятных местах Чебоксар можно увидеть легендарные самолеты, 
танки, гаубицы, другие образцы военной техники и вооружения. Вчера этот 
ряд пополнился еще одним экспонатом — вертолетом Ми-8Т. Классику 
мирового вертолетостроения столице Чувашии подарил Герой России, 
генерал-майор Н.Гаврилов — наш земляк, командующий авиацией ФСБ 
Российской Федерации. 

Генерал не мелочится. В конце марта нынешнего года 48-летний 
уроженец села Янгличи Канашского района преподнес точно такой же 
подарок своей родной школе к ее 125-летию, которая, к слову, носит имя 
знаменитого выпускника. Вертолет Ми-8 занял место на постаменте на 
территории сельской школы. И вот аналогичный подарок летчик сделал столице 
республики. Смысл доброго поступка очевиден: это благодарность сына-героя 
своей малой "родине, взрастившей и отпустившей его в отважный полет. 
Винтокрылая машина встала на вечную стоянку на территории Музея боевой 
техники муниципального учреждения культуры «Мемориальный комплекс 
Победа». 
- Мне очень приятно ко Дню республики передать столице родной 
Чувашии боевой вертолет, чтобы он наряду с другими видами военной 
техники, прославившими нашу армию в боях за Родину, продолжал выпол-
нять задачу по воспитанию подрастающих поколений,— сказал   Николай   
Федорович,   выступая   на   торжественной церемонии дарения Ми-8. 

Глава республики Н.Федоров отметил огромную заслугу в военно-
патриотическом воспитании молодежи самого дарителя. «Каждый ваш -
приезд сродни сотням урокам мужества», - обратился он к Н.Гаврилову. 
—После встречи с вами сразу 12 «выпускников одной из 
школ решили стать военными летчиками».  

На митинге также выступили полномочный представитель Президента 
России в Приволжском федеральном округе А.Коновалов, мэр г. Чебоксары 
Н.Емельянов, в знак признательности подаривший Герою панораму с видом 
города. 

В.ВАДИМОВ. 
«Советская Чувашия»  

/№121, 24 июня 2006 г./. 
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Андрей Владимирович 
ГЕРАСИМОВ 
Подполковник 

Андрей Владимирович Герасимов родился 15 февраля 1972 года в 
городе Чебоксары в семье служащих. Чуваш. 

Мать — Людмила Ильинична Герасимова, 1946 пр., уроженка г. Канаш.  
Отец — Владимир Андреевич Герасимов, 1949 г.р,, уроженец д. 

Рындино Цивильского района, последнее место работы - МВД Чувашской 
Республики, майор милиции. Умер в 2001 году.  

С 1979 года А.В.Герасимов проходил обучение в Чебоксарской средней 
школе № 3, где окончил 10 классов. Был комсоргом школы. Принимал 
активное участие в спортивной жизни школы. Во внеурочное время зани-
мался борьбой дзюдо при Чебоксарском заводе промышленных тракторов.  

В 1988 году стал чемпионом республики в своей весовой категории, 
выполнил норматив кандидата в мастера спорта по дзюдо. 

В 1989 году поступил в Ульяновское Гвардейское высшее танковое 
командное училище. С 1991 года продолжил учебу в Благовещенском 
Высшем танковом командном училище, которое окончил в 1993 году. 

Во время обучения в вузе занимался борьбой самбо и дзюдо. В 1993 
году в Благовещенске на международном турнире по борьбе самбо 
выполнил норматив мастера спорта Российской Федерации. 

После окончания Благовещенского внешнетанкового командного 
училища проходил службу в должности командира взвода в 
Забайкальском военном округе в г. Нижний Удинск Иркутской области в 
звании лейтенанта, затем - старшего лейтенанта. 

С июля 1995 года по июнь 1997 года службу проходил в 19-ом 
спортивном клубе армии Забайкальского военного округа в г. Чита. 
Старший лейтенант, капитан. 

В 1997 году поступил в Санкт-Петербургский Военный институт 
физической культуры на отделение военно-педагогического 
образования, который окончил в 2000 году. По распределению для 
прохождения дальнейшей службы направлен в Московский военный 
институт на должность преподавателя кафедры физической 
подготовки и спорта. Капитан, майор. 

В 2001-2004 годы проходил очное обучение в адъюнктуре 
Московского Военного института. 

С 2004 года по настоящее время проходит службу на должности 
старшего преподавателя кафедры физической подготовки и спорта. 

Беседуя с подполковником А.Герасимовым на «Акатуе-2006» в 
Москве, я невольно ловил себя на мысли - как бы сложилась его слу-
жебная дорога, не занимайся, он спортом? 

Молодым  людям, обдумывающим  свое житье, часто не 
хватает настроя,  импульса ,  чтобы  серьезно  увлечься  
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спортом ,  закаливать  и  укреплять  свой  организм .  Собирая  
материал  для  двух  выпусков  книги  «Сыны  Отечества» ,  я  
неоднократно  встречался  с  А .В .Герасимовым ,  
интересовался ,  когда  именно  дружба  со  спортом  
открыла  военнослужащему  дорогу  на  карьерный  рост ,  
явилась  определяющим  фактором  в  выборе  жизненного  
пути .  

А  ведь  и  в  моей  жизни  был  момент ,  когда  именно  на  
занятиях  спортом  состоялся  первый  серьезный  разговор  
о  службе  в  армии .  

Будучи студентом московского вуза, проходил в Тамбовском 
артиллерийском техническом училище подготовку к государственному 
экзамену по военному делу. Щуплого студента, выделяющегося 
среди крупных москвичей быстрым бегом, умением подтянуться боль-
ше других, вызывает к себе преподаватель училища капитан 
И.Половинкин. 

Рассказывает А.В.Герасимов: 
- А устав-то армейский еще не усвоен. Подходя к нему, я буквально 
спрашиваю с чувашским акцентом: «Чаго вам нужно?» Конечно, 
капитан И.Половинкин тут же потребовал подойти по уставу и 
развернул меня обратно. Чуть поразмыслив, вспомнив требования 
военного устава, повторил подход к старшему по званию. На этот раз 
удачно. Тогда, расспросив меня - кто я, откуда, капитан дал мне совет: 
«Вижу, дружите со спортом. Рекомендую подумать о службе в армии. 
Уверен, что справитесь». Тогда, пожалуй, я и начал думать более серь-
езно о ратном труде... 

Спорт, на мой взгляд, и определил армейский путь 
А.Герасимова. Начав заниматься борьбой в школьные годы, он и 
сегодня находится в хорошей физической форме. Став кандидатом в 
мастера спорта по редкому тогда виду борьбы - дзюдо, он нашел 
возможность заниматься им и в военном училище. 
- А что нужно сделать, чтобы стать мастером спорта по борьбе? 
- Нужно побеждать. Мне это звание присвоили после соревнований, 
где я выиграл пять схваток, в том числе у двух мастеров спорта. 
- Как проходила служба лейтенанта-танкиста в Иркутской области? 
- Очень напряженно. В те годы наши руководители 
решили укрепить границу с Монголией. Нас вывезли 
буквально в чистое поле, где мы начали обустраиваться. Не 
забывали и о боевой готовности - ночные стрельбы, марш-броски. Я 
ремонтировал, ездил, стрелял из всей танковой техники серии «Т». 
Обучал этому свой личный состав. Два с лишним года служил, не 
снимая кожаный комбинезон, промасленный с ног до головы. И 
умудрялся заниматься борьбой. 
- Оказаться в спортивной роте - мечта каждого спорт смена. В 
свое время я не смог попасть в такое же под разделение 
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космических войск. Как вам это удалось? 
— В спортивную роту берут за высокие результаты. Я же активно 
участвовал в соревнованиях. Побеждал. Оттуда меня направили в 
Военный институт физической культуры в г. Санкт-Петербург, куда 
приняли без экзаменов. Три года обучения прошли быстро. Кстати, 
я 
занимался борьбой в той же борцовской школе на Черной речке, где 
и Президент РФ В.В.Путин. 
- Не приходилось встречаться с Президентом на ковре? 
- Нет, не приходилось. Он же старше меня и это было до моего 
прихода в институт. 
- На ваш взгляд, В.В.Путин сильный борец? 
— Он выполнил норматив мастера спорта. Кстати, наши портреты на 
спортивном стенде школы висят рядом. 

Андрей Владимирович сегодня служит в Московском военном 
институте, где на каждом курсе обучаются курсанты из Чувашии. 
Подполковник А.Герасимов, являясь их наставником, передает им не 
только спортивный, но и жизненный опыт. 

Тут заговорила, рация, которую держал в руках А.Герасимов как 
один из организаторов на «Акатуе-2006». Его вызывали к спортивной 
арене, где проходили соревнования по национальной борьбе. И он, 
извинившись, направился туда. 
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Михаил Петрович 
ГРИГОРЬЕВ 
Генерал-майор 

Двенадцать лет назад, когда я в Московском обществе чувашской 
культуры выполнял общественную работу в качестве заместителя 
председателя правления, у меня в квартире раздался телефонный 
звонок. 

Поднимаю трубку и слышу: «Это говорит генерал Григорьев. У меня 
тут спрашивают — я за Викторова или против». Конечно, такое начало 
разговора меня слегка озадачило. Михаил Петрович тогда регулярно 
приходил на наши чувашские мероприятия, которые мы старались прово-
дить ежемесячно в отличие от тех горе-организаторов, которых на 
одном из общих собраний за их безделье и выгнали. Но не успокоились они — 
вели, как говорят, за спиной работу по дискредитации деятельности 
нового правления во главе с председателем П.Муллиным. 

После той беседы с Михаилом Петровичем я остался в 
уверенности, что он, как истинный чуваш, переживал за дела в нашем 
обществе. 

Михаил Петрович Григорьев (родовая фамилия - Тойдеряков) 
родился 21 июля 1932 года в деревне Кадыши Вурнарского района ЧР. 

Начальную школу окончил в своей деревне, семилетнюю - в д. 
Вурманкасы, среднюю - в селе Калинино Вурнарского района. После 
окончания 9 класса поступил и учился в Чебоксарском аэроклубе, но не 
сумел окончить по состоянию здоровья. 

В 1952 году после окончания Калининской средней школы поступил 
в Ярославское военное общевойсковое училище. По окончании его в 1954 
году для прохождения дальнейшей службы был направлен в Дальневосточ-
ный военный округ. Первые шаги офицера начались в должности 
командира стрелкового взвода в самом отдаленном гарнизоне в Приморском 
крае - в поселке Краскино Хасанского района. Через год был избран секрета-
рем первичной комсомольской организации стрелкового батальона. В 
последующие годы работал на должности комсомольского руководителя 
танкового полка мотострелковой дивизии и 5-й общевойсковой армии. 

Восьмилетний период работы в комсомоле способствовал 
профессиональному росту как политработник; и выдвижению на 
самостоятельную партийную работу. 

В 1963 году назначен на должность заместителя командира 
отдельного разведывательного батальона по политической части танковой 
дивизии. В этот период поступил учиться в Военно-политическую академию 
им. В.И.Ленина на заочное отделение. 

После двух лет работы в разведывательной части молодой и очень 
памятный дальневосточный период службы в жизни завершился, затем 
М.П.Григорьев был переведен в Белорусский военный округ, где в течение 
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восьми лет в разных войсковых частях работал на должностях партийного 
руководителя танкового полка отдельной ракетной бригады. Завершил 
учебу в Военно-политической академии и был назначен начальником 
политотдела мотострелковой дивизии. 

В 1973 году направлен в Группу Советских войск в Германии. Первые 
четыре года продолжал работать начальником политотдела дивизии, а в 
последующем был выдвинут на должность заместителя начальника 
политотдела общевойсковой армии ГСВГ. 

Через год работы в этой должности состоялась замена в Группу войск в 
Приволжский военный округ. Начал работать в новой должности и другой 
направленности - начальником политотдела военного научно-исследо-
вательского и испытательного института, который является одним из 
ведущих среди военно-научных учреждений Министерства обороны СССР. 
Эти годы были периодом интересных и творческих связей с военными 
научными кадрами. Пришлось вплотную работать с людьми, которые 
занимались проблемами изобретения новых видов вооружения и внедрения 
их в практику боевого применения в войсках. Здесь М.П.Григорьеву в 
1980 году присвоено звание «генерал-майор». 

Через шесть лет работы в военном научном коллективе Михаил 
Петрович был назначен на очередную должность - начальник политического 
отдела штаба и управления Главного командования войск Западного управ-
ления, где главнокомандующим был Маршал Советского Союза Н.В.Огарков. 
Под руководством командования Главкомата войск данного направления тогда 
находились войска ГСВГ, Северной группы Белорусского, Прикарпатского 
военных округов и Балтийского флота. 

Двухлетний период службы под непосредственным руководством 
Маршала Советского Союза Н.В.Огаркова - прославленного и наиболее 
авторитетного в армии и стране военоначальника, были самыми 
значительными, памятными и незабываемыми. 

На этом этапе службы М.П.Григорьев почувствовал ухудшение 
состояния здоровья и по заключению врачей был вынужден обратиться к 
Главкому с просьбой разрешить сменить место службы для получения 
соответствующего лечения на своей Родине. Был переведен в Москву и 
назначен на должность заместителя председателя Спортивного комитета 
Министерства обороны. 

При назначении на эту должность были учтены постоянные занятия 
спортом в молодости, соответствующие высокие достижения, регулярные 
выступления за различные сборные команды дивизии, 5-ой армии и Даль-
невосточного военного округа, знания в спорте. Однако с течением времени 
состояние здоровья стало ухудшаться и в 1988 году с этой должности был 
уволен из рядов Вооруженных Сил. 

За 36 лет службы в армии в связи с назначением на различные 
должности и перемещением по службе пришлось переезжать из одного 
места на другое 16 раз, работать в 6-и военных округах. 

Супруга - Лидия Ивановна Григорьева, родом из Сибири, педагог по 
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специальности, проработала преподавателем русского языка и литературы 
в 11-и школах. 

Два сына - оба полковника: старший живет и работает в Белоруссии, 
младший - в Москве, посвятил себя военной юридической работе. 

За годы службы М.П.Григорьев был награжден двумя орденами - «За 
службу Родине» III степени, Красной Звезды и 14-ю медалями. 
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Петр Егорович 
ЕГОРОВ 
Архитектор 

Архитектор Петр Егоров (1731-1789 г.г.) - выходец из простой чувашской 
крестьянской семьи. Благодаря трудолюбию и врожденным способностям к 
интеллектуальному труду, он сумел подняться до вершин познания 
архитектурного искусства. Коллежский асессор (1781 г.). В 1786 году «за 
долговременную и беспорочную службу, за знания и прилежность в 
должности» удостоен звания надворного советника. 

О начале жизни П.Е.Егорова известно совсем мало. Поступая учиться в 
архитектурную школу, Петр Егоров напишет о себе: «Родом я прежде был 
чувашенин, вывезен в малолетстве генерал-майором артиллерии князем 
Дадиановым в Россию...». Известен год его рождения - 1731. Несмотря на 
то, что есть серьезные исследования жизни, творчества Петра Егорова, 
многие факты его биографии до сих пор неизвестны. Например, мы не 
знаем, где он родился, кто его родители, в каком году он попал в семью 
князя Е.Л.Дадиани. 

Петр Егоров с «малолетства» и до 24 лет жил, воспитывался и учился 
в семье Егора Леонтьевича (Георгия Левановича) Дадиани (1683-1765г.г.), 
грузинского князя, оказавшегося волей судьбы в России. Невозможно не 
сказать несколько слов о знатном роде Дадиани. Егор Леонтьевич был 
сыном князя Левана IV, во владении которого находилось княжество 
Западной Грузии, включающего и Колхиду. Князья Дадиани принадлежали к 
роду, ведущему начало с времен знаменитой царицы Тамары. 

Егор Дадиани принял русское подданство, поступил на царскую 
службу. Стал крупным военным специалистом. От царя Петра I за 
усердную службу получил поместья в Московской и Нижегородской 
губерниях. В состав Нижегородской губернии в XVIII веке входили 
Курмышский и Ядринский уезды с чувашским населением. Предполагают, что 
во время одного из посещений князем своих владений (возможно, в 1742 году, 
когда в Поволжье свирепствовал страшный голод), и оказался чувашский 
мальчик в семье отставного генерала. Он, наверное, разглядел в смышленом 
мальчике определенные способности и обучал его многим дисциплинам. 

В доме князя мальчик был «окрещен православной вере греческого 
исповедания». У князя был старший сын Петр, возможно, в честь него он и 
назвал чувашского парня этим именем. Отчество и фамилию дал от своего 
имени - Егор. Так появилось имя будущего великого архитектора России и 
всего мира - Петр Егорович Егоров. 

В марте 1755 года Петр Егоров пишет челобитную на имя 
императрицы Елизаветы Петровны с просьбой принять его архитектурным 
учеником в школу при Канцелярии от строений. Императрица, рассмотрев 
челобитную чувашенина, дает разрешение. Насколько мне известно, сейчас нет 
ни одного учебного заведения, для поступления в который требуется 
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рассмотрение заявления и разрешение первого лица государства. Говорит 
этот факт о том, что обучение стало намного доступней? Пожалуй, да. То, что 
именно императрица курировала вопросы обучения в области архитектуры, 
говорит, на мой взгляд, об очень большой важности, серьезности подготовки 
кадров в этой области. Обучение было самое серьезное, и учеников - только 
2-3 человека. 

За недолгую жизнь Петр Егоров принял участие в исправлении 
генерального плана Петергофа (1756), строительстве Смольного монастыря 
(1765-1766), Зимнего дворца (1768-1770). Руководил строительством 
Рождественской церкви на Песках и иконостаса (1779-1788), перестройкой 
домов адмиралов Г.А.Спиридонова и А.Н.Сеняева (1771-1773), банкира 
Штегельмана (1786-1788). В 1763-1768 годах выполнил проекты 
Екатерининской церкви в Пярну (Эстония); Храмины Иордани (1769-1774); 
здания для конторы от строений (1789); строительства Мраморного дворца 
(1768-1785); служебного корпуса и ограды Мраморного дворца (1780-1788). 
Непревзойденной по красоте и изяществу являются проект и ограда Летнего 
сада в Санкт-Петербурге (1770-1786), выполненные также П.Е.Егоровым. В 
книге «История русского и советского искусства», изданным в 1979 году, 
говорится: «В 1770-ые годы Нева «одевается» в гранит. Серые, го-
лубоватые, розовые полосы окаймляют широкую реку, созвучные ее не-
торопливому  течению мягкими изгибами спусков, плавными кривыми 
облицованных камнем мостов, низко опущенных к воде. Изменившийся 
облик Дворцовой набережной заставил обновить архитектурное обрамление 
Летнего сада со стороны Невы. В 1771-1786 гг. была возведена знаменитая 
ограда (Ю.Фельтен, П.Егоров). Созданная в эпоху классицизма, она 
решительно отличается от барочных. 

Если сравнивать ограды Большого Царскосельского дворца и Летнего 
сада, общей для них окажется черно-золотая гамма (черный металл основного 
узора и золоченные детали). Зато совершенно различно остальное. Барочная 
решетка в соответствии с законами этого стиля основана на кривых линиях; 
ее свободный рисунок напоминает живые побеги зелени, а завершение 
сплетено в прихотливый узор. Решетка Летнего сада нарочито геометрична: 
вертикальные пики пересекают по продольной оси вытянутые прямоугольные 
рамы. Подвижность и изменчивость сменяются гармонической 
уравновешенностью и покоем. Уходят в прошлое устои прежних очертаний. 
Решетку Летнего сада несут цилиндрические, похожие на колонны столбы, 
следующие в мерном величавом ритме. Растительные формы немногочисленны: 
они стилизованы, обобщены и легко вписываются в ясную основу решетки, 
поэтической вольностью смягчая ее строгую логику». 

В той короткой заметке очень консервативной книги одна работа П.Его-
рова - ограда Летнего сада - охарактеризована как «знаменитая», в корне 
отличающаяся от предыдущих аналогичных работ (например, барочных). 
Восторженные эпитеты и выражения: «гармоническая уравновешенность», 
«покой», «величавый ритм», «поэтическая вольность», «уходят в прошлое 
устои прежних очертаний», на мой взгляд, достаточно полно характеризуют 
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его новаторский подход при проектировании и создании Летнего сада, 
признанного современниками восьмым чудом света и воспетого поэтами 
разных эпох. В его работах специалисты отмечают, что особенно дорого и 
примечательно для нас, неугасимый след древнечувашской культуры. 

Читатель, наверное, заметил, что в «Истории...» авторами ограды 
Летнего сада названы два человека - Ю.Фельтен и П.Егоров. Однако 
ленинградский искусствовед Р.Д.Люлина, исследователи Ф.Д.Кузнецов и 
Э.Ф.Кузнецова убедительно доказывают, что автором ограды является 
единственный человек — Петр Егоров. Творческое участие Ю.Фельтена не 
подтверждается ни архивными документами, ни чертежами. Чертежи вы-
полнял Петр Егоров, неоднократно переделывая, совершенствуя их. В 
сооружении ограды Ю.Фельтен участвовал как главный администратор 
Конторы строений, ведущей строительной организации, выполнявшей за-
казы императорского двора. 

Петр Егоров с раннего детства проявлял интерес к художественной 
деятельности. Уже до поступления в архитектурную школу он был обучен 
многим наукам. После окончания архитектурной школы, как один из 
талантливых учеников, оставлен в школе учителем. В то же время работал 
в качестве заместителя ведущего архитектора при канцелярии строений в 
Петербурге. Желающим ознакомиться с его гениальными творениями 
советую прочитать книгу Э.Ф.Кузнецовой «Архитектор Петр Егоров» 
(Чебоксары, 2004 г.). 

 
2006 - Год архитектора П.Е.Егорова 

Национально-культурная автономия чувашей города Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области приняла решение об объявлении 2006 года Годом 
архитектора Петра Егоровича Егорова. 

Автор знаменитой ограды Летнего сада в Санкт-Петербурге Петр 
Егорович Егоров, по некоторым источникам, родился в 1731 году в Ядрине. 

Еще в XIX веке ученый Д.Соколов писал, что «Набережные 
Петербурга и решетки Летнего сада могут быть причислены к чудесам 
мира». В создание этого памятника архитектор Петр Егоров вложил все 
свои знания, умения и тепло своего сердца. В год окончания строительства 
ограды Летнего сада (1786) Петр Егорович Егоров был утвержден в 
надворные советники. 

В 2006 году отмечается 275-летие со дня рождения выдающегося 
архитектора, живописца, графика П.Е.Егорова и 220-летие памятника 
парковой архитектуры. 

 
Памяти знаменитого «чувашенина» 

Нынче исполняется 275 лет со дня рождения нашего земляка, 
выдающегося отечественного архитектора Петра Егорова. По инициативе 
Чувашской национально-культурной автономии Санкт-Петербурга 
(ЧНКА СПб) 2006 год в северной столице объявлен годом знаменитого 
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зодчего. В Чебоксарах побывал председатель совета старейшин 
питерских чувашей,  уроженец д. Синерь Аликовского района Чувашии 
В.А.Золотов. Гость рассказал о жизни диаспоры, о подготовке к пред-
стоящим торжествам. 

В прошлом году петербургскому землячеству исполнилось 80 лет. 
Объединяет оно более 12 тыс. человек. Среди них много авторитетных, хорошо 
известных и в городе на Неве, и на малой родине людей. Сам Виталий 
Арсентьевич, например, моряк-подводник, капитан I ранга в отставке, -
кандидат военно-исторических наук, автор многих книг, заслуженный 
работник культуры Чувашии. 
— Мы считаем себя неотъемлемой частью чувашского народа, а потому-
внимательно следим за событиями в республике, очень гордимся ее 
успехами. Оторванными себя от малой родины не чувствуем - часто приез-
жаем сюда, - говорит В.А.Золотов. 

Живут питерские чуваши дружно. Вместе отмечают праздники, 
обсуждают книжные новинки на родном языке, организовывают 
концерты. Всегда многолюдно и на ежегодных акатуях. Проводятся они, 
кстати, около поселка Бурино, где в свое время жил наш земляк, 
всемирно известный; ученый-востоковед Никита Бичурин. "При ЧНКА СПб 
работают секции писателей и ветеранов военной службы, созданы фонды 
«Никита Бичурин» и «Архитектор Петр Егоров», действует культурно-
деловой центр «Илем». С прошлого года на чувашском и русском языках 
выходит газета «Янташ» (Земляк). 

Работы у активистов землячества прибавится в год архитектора 
П.Егорова. По чертежам «чувашенина», как он - называл себя, возводились 
православные храмы в Прибалтике, построен ряд величественных сооруже-
ний в северной столице. А вершиной творчества мастера стала ограда 
петербургского Летнего сада, которая считается шедевром мировой 
культуры. За свои заслуги Петр Егорович был удостоен звания надворного 
советника, стал дворянином. 

Об искусном зодчем написано много книг, в Чебоксарах ему открыт 
памятник. В городе на Неве о создателе архитектурных шедевров, кроме его 
творений, ничто не напоминает. Но скоро справедливость будет восстанов-
лена. Намечено открыть Мемориальную доску в его память. Установят ее 
на ограде Летнего сада. Сейчас сотрудники петербургского Русского музея 
работают над художественным оформлением памятного знака. Пред-
полагается, что доска по заказу республики будет отлита из чугуна на 
Чебоксарском агрегатном заводе. 

Архитектор Петр Егоров станет первым чувашом, память которого 
увековечат в северной столице. 

Д.БЕЛЕБЕНЦЕВ. 
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Борис Иванович 
ЕРМОЛАЕВ 
Полковник 

Среди сотен офицеров, выходцев с чувашской земли, собравшихся 
на торжественный вечер в честь Дня защитника Отечества в 
Военно-инженерном университете в Москве три года назад, я сразу 
приметил жизнерадостного, улыбчивого полковника. 
— Полковник Б.И.Ермолаев, родом из Козловского района Чувашии. 
Служу в МЧС, — кратко представился он при знакомстве. С тех пор мы с 
ним встречались не так часто. На ежегодные поездки в Чебоксары он 
не выезжал из-за своей занятости на службе в Министерстве по 
чрезвычайным ситуациям. Поэтому спокойно посидеть, поговорить и 
познакомиться поближе никак не получалось. 

В начале марта этого года с группой наших земляков я оказался в 
здании Министерства по чрезвычайным ситуациям на Театральном 
проезде в кабинете у нашего земляка. Поздравили Бориса Ивановича с 
днем рождения. Каждая такая встреча — возможность прикоснуться 
к родному чувашскому краю, послушать и пообщаться на языке матерей 
и отцов. Оказалось, что с Борисом Ивановичем вместе работает еще 
один наш земляк — заместитель начальника управления информации и 
связи с общественностью МЧС России В.Бельцов. Виктор Петрович 
также из Чувашии. Его отец живет в Чебоксарах. Заместитель 
председателя правления товарищества «Сыны Отечества» 
И.Николаев тут же принял Виктора Петровича в ряды членов 
товарищества. После этого вечера мне еще дважды удалось побывать у 
Ермолаевых дома в московской квартире на Рублевке. 

Родился Б.И. Ермолаев 6 марта 1959 года в д. Мурзаево Козловского 
района Чувашской Республики в семье сельских тружеников. Окончил 
Карамышевскую среднюю школу в 1976 году. С тех пор прошло 30 лет. 
Но одноклассники не забывают своих учителей, друг друга и каждые 5 лет 
встречаются в школе. В этом году такая встреча состоится в первое 
воскресенье августа месяца. Борис Иванович - один из организаторов и 
регулярно приезжает на мероприятие, где бы он не находился, куда бы 
служба его не забросила. 
- Помните свою первую учительницу? 
- Конечно. Агафия Егоровна научила меня читать и писать. С 1 класса 
был задействован в художественную самодеятельность. Вплоть до 
окончания школы участвовал в спектаклях, концертах, выступал с 
сольными номерами. 
- Кто ваши родители? 
- Мать - Анастасия    Петровна Ермолаева, родилась   14 октября 1914 
года. Прожила 89 лет, умерла 22    апреля   2004 года. Я очень хотел  на 
должном уровне  отметить ее 90-летие. Увы, к сожалению, она не 
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дожила до этого времени совсем немного. 
Отец - Иван Осипович Ермолаев, родился 19 июня 1921 года. 

Умер 23 июля 1993 года. Отец и мать работали на ферме, занимались 
хмелеводством в совхозе «Волга». Отец играл на многих инструментах, 
пел, плясал - диву даешься. И меня научил. Он был лучшим гармонистом в 
своем округе. Приглашали на все деревенские праздники. Он и меня брал с 
собой. Я залезал на табуретку и пел чувашские песни, а отец подыгрывал 
на гармошке. Давали и деньги. Уже в школьные годы на деньги от своих 
выступлений одним из первых в деревне сшил брюки-клеш. А позже купил 
мотоцикл... 

В семье нас четверо детей : три дочери и я, самый младший. 
Старшая сестра Римма родилась б августа 1941 года, Алевтина - 10 апреля 
1950 года, Елена - 19 января 1955 года. Все живы-здоровы и живут в 
деревнях Козловского и Марпосадского районов. У всех свои семьи. 
Встречаемся, живем дружно. 
- Как часто бываете в отчем доме? 
- В год несколько раз. В отпуск обязательно приезжаю туда - много работы. 
Сейчас проводим в дом газовое отопление. 
-  Не забросите родительский  дом? 
- Хотя родителей уже нет, дом мы сохраним. Там  будут жить 
племянники. 
- Как проходило ваше детство? 
- Как и всем сельским парням, приходилось работать, учиться, заниматься в 
школе учебой, художественной самодеятельностью, спортом, а после 
школы успевать работать по дому. И так - каждый день, круглый год. У 
каждого были свои обязанности. Вспоминаю трудные детские дни и 
благодарю родителей за то, что они привили нам трудолюбие, уважение к 
старшим и многое другое. 
- Когда и под чьим влиянием пришло решение стать военным? 
- С детства ценю справедливость, честность, дисциплинированность, 
исполнительность, храбрость. Отец воевал от начала до-конца войны. 
Был не раз ранен, но руки, ноги у него остались целы. Он много 
рассказывал  о храбрости наших бойцов на войне. 

В девятом классе поехал в Козловский райвоенкомат и написал 
заявление для поступления в Пермское авиационно-техническое училище 
имени Ленинского комсомола. Родителям об этом не сказал, так как они 
считали, что я должен, как младший в семье, остаться жить в отчем доме и не 
хотели меня никуда отпускать. Они узнали обо всем только после моего 
зачисления. 
- Как удалось сдать вступительные  экзамены? 
Было очень трудно, но помогло занятие спортом. Я ведь и лыжник, и 
легкоатлет… Стал чемпионом республики по ориентированию. Первый 
экзамен, значит, физическая подготовка — бег на 1000 метров. Пробежал. На 
следующий день приходит в казарму капитан Иванченко - командир одной из 
рот. Вызвал к себе, начал расспрашивать: кто, откуда, какими видами спорта 
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увлекаюсь... 
 Оказалось, в беге я показал высокий результат, чуть ли не побил ре-
корд училища. Капитан Иванченко набирал в свою роту спортсменов.  
Спросил о возможных трудностях при сдаче следующих экзаменов и ушел. 
Но я чувствовал его поддержку, экзамены сдал хорошо и был зачислен 
курсантом. Кстати, из восьми ребят, с кем я поехал поступать из нашего 
военкомата, никто не поступил. 
- Легко ли было расстаться с родственниками? 
- После зачисления в училище захотелось домой. Командир роты не 
соглашается - не положено. В конце концов, он меня отпустил без всяких 
документов, на свой страх и риск. Побыл несколько дней дома. Мать, про-
вожая,   плакала. Если честно, она плакала все три года, когда   я, бывая 
дома, уезжал обратно в училище. 
- Завоевать авторитет, уважение в таком специфическом коллективе - 
воинском... Как чувствовал себя простой сельский паренек? 
- Думаю, в первую очередь, нужно быть честным в 
поступках. Помню такой случай. Прихожу как-то в столовую на обед - 
все курсанты сидят, давятся картошкой, тихо возмущаются. Я попробовал 
картофельное пюре - несъедобное, приготовлено из гнилой картошки. 
Мне-то, выросшему на земле, на картофеле, все сразу же стало понятно. 
Я встал, взял котел с пюре и пошел к повару. Высказал, что думаю, по 
этому поводу и вылил все содержимое котла на повара. А тот тоже 
не растерялся, взял другую кастрюлю и вылил на меня. 

Тут появился дежурный по части и меня посадили на гауптвахту на три 
дня. Когда прибывшему в rayптвахту командиру роты доложил, что 
произошло, он сказал: «В данной ситуации ты был прав, но так поступать 
нельзя». Пока сидел, сослуживцы носили сладости, еду... зауважали. Это был 
хороший урок. И в дальнейшем я всегда старался самостоятельно принимать 
решения. 

В тот вечер, когда я вместе с полковниками В.Теллиным из Вурнарского 
района и А.Шишковым из Марпосадского района, получив пропуск, поднялся 
на 3-й этаж, Борис Иванович в своем кабинете накрывал стол. Доставал 
из больших сумок продукты, салаты и расставлял на столе. Мы тоже 
начали ему помогать. 
— Не люблю покупные продукты. Все стараюсь делать своими руками. 
Вчера с женой и дочерью приготовили, - объясняет он, доставая одну банку 
за другой с домашними деликатесами. 

Чуть позже Борис Иванович принес из кухни хуран (котел) с пловом. 
Научился готовить его во время службы в г. Семипалатинск, куда его, 
молодого лейтенанта, после окончания Пермского военного авиационно-тех-
нического училища в 1979 году направили служить. Прослужил здесь 6 лет, 
получил звание капитана, женился, подрастают три дочери-красавицы. 

Общаясь с Борисом Ивановичем, заметил много черт, которые 
присущи не каждому человеку — мгновенная реакция, быстрое мышление. 
Именно такими качествами, на мой взгляд, и должен обладать офицер, 
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связанный с ликвидацией непредвиденных и опасных в жизни ситуаций. А 
когда он рассказал один случай из своего еще дошкольного детства, я еще 
раз убедился, что человек находится на своем месте. 

Оставаясь одни, как все дети, играли в разные игры, баловались, 
находили у взрослых спички, поджигали траву, мусор. Как-то играли с двумя 
соседскими мальчишками в стогу сена и подпаливали сухую траву, но тут же 
яростно начинали ее тушить, пока она не успевала загореться. Много раз это 
баловство сходило с рук. Но однажды стог сена загорелся, и соседские 
мальчишки всю вину свалили на Борю. Это тоже был большой жизненный 
урок. А сколько потом во время службы было непредвиденных 
ситуаций! На все нужно было быстро реагировать и принимать меры. 
- Как начиналась армейская служба? 
- По прибытии в часть назначили командиром   роты технического 
обслуживания. В подчинении - более 60-и солдат, прапорщиков, офицеров. 
В училище меня обучали как обращаться с авиационным оружием - бомба-
ми, пушками, как хранить их, транспортировать. А здесь пришлось 
эксплуатировать, ремонтировать водопроводные, канализационные системы, 
электрические сети и т.д. Ремонтировал котельные, жилые дома. Зато 
узнал и запомнил на всю жизнь, где и как нужно в доме отключать газ, 
свет, воду в случае аварий, которые   и в жилой, и в военной зоне часто 
случались. 
— Знания наверняка пригодились и в последующей жизни? 
- Конечно, и не раз. В 1997 году пошел на собеседование в отдел 
кадров в МЧС, рассказал, чем в своей службе приходилось заниматься. 
Меня приняли на службу и назначили в отдел по разработке мер по пре-
дотвращению, профилактике чрезвычайных ситуаций. 
- Сложно было после шести лет службы в войсках поступить в Военно-
инженерную академию им. Ф.Э.Дзержинского? 
- Очень хотел продолжить учебу, ведь у меня было 
только среднее военное образование. О своем желании 
поговорил с командиром части полковником   В.П.Животневым. Он сказал: 
«Будешь добросовестно служить, будешь учиться». 

Все 6 лет проработал не жалея себя и сил. В 6 часов утра садился в 
отъезжающую в часть машину и в 23 часа выезжал обратно. Это когда нет 
аварий. Многие ночи приходилось проводить на устранении неисправностей, 
аварий и на разных дежурствах. Все, что было, и словами-то, наверное, не 
описать. До многого приходилось доходить своим умом — ошибался, 
анализировал, делал выводы. Еще старшим лейтенантом был избран в 
партком части. Как правило, туда выбирают старших офицеров. 
- Что было сложнее - управлять людьми или техникой? 
- И то, и другое. Солдаты были с разных регионов 
— азербайджанцы, чеченцы. Ко всем нужно найти подход. Проще все же 
было с белорусами и украинцами. В один призыв пришли два чуваша. 
- Общались на чувашском языке? 
- Когда в строю, на общих мероприятиях - по-русски,  а когда остава-
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лись наедине, беседовали на родном языке. 
В 1985 году, когда появилась замена, я был отправлен для поступления 

в Академию им. Ф.Э.Дзержинского. Командир сдержал свое слово. Я тоже не 
подкачал, поступил учиться и через 4 года успешно окончил ее. После был 
оставлен в Москве для прохождения службы в качестве инженера в отделе 
капитального строительства Министерства обороны СССР. 
- Какие задачи вам приходится решать сегодня в 
стенах Министерства по чрезвычайным ситуациям? 

Занимаюсь разработкой мероприятий, документов 
по предотвращению аварий на автодорогах, на воде, по 
тушению пожаров с применением авиационных технологий, организовываю 
обучение и тренировку спасателей. В последние недели много времени 
уделяли разработке документов для правительства и законодательных 
органов по борьбе с птичьим гриппом. 
- Неужели он так страшен, как об этом с утра до ночи твердят в 
средствах массовой информации? 
—       Птичий грипп относится к числу новых инфекций. Он вызывается 
вирусом, обнаруженным в 1997 году и поражающим диких водоплавающих 
птиц. Обнаруживается и у домашних птиц, от которых могут заболеть люди. 
 - Есть ли сегодня в России заболевшие птичьим гриппом?  
— Пока нет. И не дай Бог. Наиболее опасными зонами являются   Краснодар, 
Астрахань, Сибирь... Почему? Потому, что данные регионы находятся на 
путях миграций птиц. Чувашия   находится в спокойной зоне - у нас нет 
землетрясений, оползней, наводнений... 

Послушав предложения некоторых депутатов, высокопоставленных 
ответственных лиц, призывающих стрелять, уничтожать разных птиц, я 
например, прихожу в ужас. Недавно главный государственный санитарный 
врач страны Г.Онищенко заявил: «Ворона - это пернатый волк, который 
поедает падаль, в том числе и дикую птицу. Ворон надо нещадно 
уничтожать». 

Одно время, лет тридцать назад, в наших газетах долго потешались, 
как в Китае население самозабвенно, по команде сверху, уничтожает 
воробьев. Через некоторое время мир понял, что этого делать нельзя -
завелись и развелись другие паразиты, возникли новые экологические 
проблемы. Неужели кто-то не понимает, что в природе все сбалансировано? 
Если, к примеру, некому будет поедать падаль, значит, она будет 
разлагаться и попадать в воду, пищу к другим животным, совсем не 
приспособленным к переработке падали. Последствия от этого могут быть 
намного страшнее. 

В связи с очень уж рьяной кампанией по запугиванию населения этой 
болезнью у меня возникли сомнения, с которыми я и поделился с Борисом 
Ивановичем. 

В стране в большом количестве имеются свободные от торговли 
нефтью деньги, и наши правители не знают, что с ними делать, как 
потратить. Направить их на действительно нужные цели, к примеру, на 
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медицину, лечение других болезней, от которых умирают сотни тысяч 
человек в год и тогда не будет так называемого «отката» или же он 
будет мизерный... А что, если развернуть кампанию, пусть даже еще ни 
один человек в стране не заболел, напугать население, выделить средства и 
растащить их на разных уровнях власти — можно добиться 
максимального значения того самого «отката», о чем помышляет и чем 
живет нынешний чиновник? 
— Не кажется ли вам, что эта шумиха создана только для того, чтобы 
некоторая группа лиц, как говорится, «отмыла» народные деньги? 
- Такой вариант не исключается. С регионов в центр 
уже приходят требования выделять деньги на разные цели. 
А как будут проведены принятые на уровне правительства 
мероприятия, в том числе и  по всеобщей вакцинации птиц, 
куда, какие средства уйдут - неизвестно. 
- Не является ли птичий грипп задумкой и тщательно 
разработанной акцией, к примеру, американцев? Ведь после того, как мы 
уничтожим свою птицу, продажа «ножек буша» увеличится? 
- И такое не исключается... 
- После встречи с Ермолаевыми решил прогуляться по парку, 
расположенному в стороне от дороги. Вдруг между ветвей дерева увидел 
одиноко сидящую ворону, воровато оглядывающуюся по сторонам. 
Говорят - ворона очень умная птица. Было такое ощущение, "как будто 
этот «пернатый волк» ждет - какого-то подвоха от человека. Я уж было 
подумал,  не дошла ли до них информация о том, что некоторые 
«безбашенные» головы собираются их отстреливать?» 
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Поликарп Порфирьевич 
ЕРМОЛАЕВ 
Генерал-майор 

Ранним утром в первых числах сентября 2003 года на Щелковском 
вокзале собрались люди в военной форме. На первый взгляд могло пока-
заться, что готовится переброска личного состава в далекие края   или 
маневры с   привлечением воинского подразделения под руководством не-
скольких генералов. Однако, не было того   напряжения,    суеты,    что 
обычно сопровождает подобные мероприятия.  Офицеры,  готовя-
щиеся к выезду на историческую Родину - Чувашию, подходили, 
знакомились, жали друг другу руки.   Звучала чувашская речь: «Сыва-и: 
хамар ял?». Среди собравшихся стояла непринужденная, радостная 
атмосфера. Младшие по званию, как принято в военной среде, 
подходили к старшим по званию и представлялись.  Увидев коренастого 
генерал-майора, я   подошел к нему. Познакомились. Оказалось, наш 
земляк, уроженец Аликовского района - П.П.Ермолаев. Поликарп 
Порфирьевич заметил, что с радостью и волнением едет в Чувашию, 
на землю своих предков. Второй раз   с генерал-майором П.Ермолаевым 
судьба свела меня во время поездки представителей товарищества 
«Сыны Отечества» на празднование 60-летия Победы советского 
народа над фашистской Германией.   Поездка и программа нашего 
участия в этих мероприятиях была сложной, поэтому мы провели 
интенсивные тренировки по слаживанию подразделения из 46 
военнослужащих и четким строем прошли на параде вдоль 
набережной Волги. Впереди нашей колонны бодрым шагом шли, как в 
молодые годы, два генерала - участники войны М.Шмелев и 
П.Ермолаев. 

В мае 2006 года Поликарп Порфирьевич не смог выехать в 
Чебоксары. Однако, незадолго до этого мы с полковником Э.Васильевым 
навестили его в городской больнице. 

Поликарп Порфирьевич Ермолаев родился 15 января 1938 года в д. 
Новые Ключи Аликовского района Чувашской Республики в крестьянской 
семье. Отец погиб на полях сражений Великой Отечественной войны в 1942 
году, мать умерла в 1950 году. Остались круглыми сиротами две девочки 
и два мальчика. 

П.П.Ермолаев окончил Больше-Такташскую семилетнюю школу, 
затем - Раскильдинскую среднюю школу. В 1955 году поступил в 
Саратовское училище химических войск. Окончив училище в 1958 году, 
проходил службу в Московском военном округе до июля 1967 года на 
должностях командира взвода, роты, помощника начальника штаба 
батальона. Последние два года готовил в учебных подразделениях 
сержантский состав и младших лейтенантов. С июля 1967|года по июль 1970 
года учился в Военной академии им. М.В.Фрунзе. 
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После окончания академии проходил службу в Сибирском военном 
округе на должности командира учебного мотострелкового батальона. Затем 
был переведен в Московский военный округ, где проходил службу в 
гвардейской Таманской мотострелковой дивизии на должности командира 
батальона и на различных штабных должностях. 

В дивизии служба была суровой и нелегкой: организация боевой 
политической подготовки частей; показы оснащения Вооруженных Сил 
иностранным делегациям, руководителям страны, ответственность за 
подготовку частей дивизии к ежегодным военным парадам. 
 В ноябре 1974 года был переведен в Главное оперативное управление 
генерального штаба на должность старшего офицера - оператора Западного 
направления. Принимал участие в подготовке и проведении оперативно-
тактических, оперативно-стратегических мероприятий в масштабе военных 
округов и Вооруженных Сил страны. Будучи офицером - «направленцем» в 
северную группу войск, осуществлял контроль за ее готовностью в 
повседневной жизни, а в качестве «направленца» на «Войско Польское» 
принимал участие в планировании боевого применения Вооруженных Сил 
Польши в совместных операциях войск Варшавского договора. 

В 1977 году был направлен на учебу в Военную академию Генштаба ВС 
СССР им. К.Е.Ворошилова. После окончания возвращен в Генеральный штаб 
Вооруженных Сил СССР. С 1984 по 1993 годы проходил службу в 
Среднеазиатском, Закавказском, Дальневосточном, Забайкальском военных 
округах на должностях начальника оперативного отдела штаба - заместителя 
начальника штаба, начальника штаба общевойсковой армии и первого 
заместителя начальника штаба военного округа. 

С июля 1987 года по декабрь 1989 года (два с половиной года, в том 
числе один год после вывода наших войск) принимал участие в боевых 
действиях в Афганистане. Более года находился непосредственно в районе 
боевых действий. Будучи советником заместителя министра обороны 
Республики Афганистан, занимался со своим аппаратом оказанием 
практической помощи руководству министерства в организации 
мобилизационной, боевой и политической подготовки штабов и войск.  

Комплектовали войска боевой техникой и вооружением, готовили их 
к ведению самостоятельных боевых действий и совместных операций 
советскими войсками против бандформирований. С конца 1988 года по де-
кабрь 1989 года в качестве главного советника командующего особого 
назначения Республики Афганистан оказывал помощь в организации охраны 
и обороны всех аэродромов, обеспечении безопасности в кабульской 
режимной зоне, проводке колонн с Севера через перевал Саланг с 
вооружением, боевой техникой и продовольствием во все провинции 
страны. 

За годы службы часто приходилось одному или в составе группы 
участвовать в обеспечении работы руководителей Министерства обороны 
страны и в проведении совместных мероприятий с представителями 
Вооруженных Сил стран Варшавского договора. В разные годы довелось 
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служить вместе с земляками-военачальниками. В Генеральном штабе его 
непосредственным начальником был генерал-лейтенант М.Я.Яковлев. В 
военной академии Генштаба преподавал Герой Советского Союза генерал-
лейтенант М.А.Салихов. Не раз пересекались его военные пути с генерал-
полковником А.А.Дементьевым, генерал-майором М.П.Шмелевым. В 
Афганистане бок о бок служил с генерал-майором Ю.М.Никитиным. 

Награжден орденом Красного Знамени, орденом «За службу Родине в 
Вооруженных Силах СССР», медалями, а также орденами и медалями ряда 
иностранных государств. 

В последнюю нашу встречу, он рассказал много интересного из своей 
долгой воинской службы. Например, как добился, будучи заместителем 
начальника штаба дивизии, чтобы некоторые «любители» не «стучали» на 
своих же офицеров, т.е. не писали доносов по каждому поводу и без повода. 
Каждый, кто служил, неоднократно сталкивался с этим отвратительным 
явлением армейской действительности, когда в верхние инстанции идет 
ложная информация о том или ином поступке военнослужащего. У сотен 
тысяч офицеров на основании этих сообщений были исковерканы судьбы и 
военная карьера. Да кто их считал-то!!! 

Подполковник П.Ермолаев, зная, что на него будет оказано очень 
сильное давление, не побоялся совершить поступок, после чего доносы в 
части прекратились, улучшилась атмосфера в воинском коллективе, 
меньше стало «разборок» поступков, люди начали доверять друг другу. 
Офицеры части подходили и благодарили нашего земляка за его смелый 
поступок. 

Каждый шаг вверх по служебной лестнице и очередные воинские 
звания были добыты благодаря напряженной, умелой организационной 
работе вверенного ему воинского коллектива. 

П.Ермолаев был представлен и к присвоению воинского звания 
генерал-лейтенанта. Документы в верхах пролежали два года, а звание 
так и не было присвоено. 
- У вас была богатая событиями воинская служба. Не приходилось о чем-
либо сожалеть? - интересуюсь я. 
- Нет, - отвечает он. А затем, немного задумавшись, хотя осталось 
небольшое сожаление... 
- О чем? 
- Пока мои документы на присвоение звания «генерал-лейтенант» лежали 
в главном управлении кадров, я ни разу ни к кому из высоких начальников 
не обратился по личному вопросу. Хорошо был знаком с Министром 
обороны П.Грачевым. Он называл меня «Афганцем», приглашал на прием, 
но я так и не подошел к нему... 

Не обращался наш земляк ни к кому и из других военачальников, 
хотя его все знали и уважали. На мой взгляд, это чисто наша, чувашская 
черта - не просить для себя ничего, не беспокоить людей. 
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Вспоминая В.Ф.Степанова 
Поликарп Порфирьевич рассказал, на мой взгляд, поучительный 

случай. Он хорошо знал журналиста Валериана Федоровича Степанова, 
который открыл для мира многих военачальников-чувашей, тщательно 
проверял и перепроверял данные, ставшие ему известными. Часто звонил 
генерал-майору П.Ермолаеву, прося уточнить, узнать о некоторых 
автобиографических данных заинтересовавших его лиц. Однажды 
В.Ф.Степанову один наш земляк представился вице-адмиралом. А когда 
П.П.Ермолаев навел о нововыявленном военачальнике справку, 
выяснилось, что тот, оказывается, на самом деле имел звание мичмана (это 
даже еще не офицерское звание). Что это — наше национальное стрем-
ление бахвалиться? Или, как говорил А.Суворов, каждый солдат должен 
мечтать о маршалском жезле? 

Достойный уважения генерал 
 Мое знакомство с Поликарпом Порфирьевичем Ермолаевым 
состоялось благодаря известному чувашскому журналисту 
В.Ф.Степанову. С тех пор прошло немало времени, но хорошо помню, 
как, прибыв в назначенное Валерианой Федоровичем место встречи, 
увидел стройного, с мужественной внешностью генерала. Первое 
впечатление о новом знакомом - сдержан и не очень общителен. Так 
случилось, что после той первой встречи, не договариваясь, мы дважды 
одновременно отдыхали с ним в военных санаториях Сочи и 
Пятигорска. Во время встреч и бесед в неформальной обстановке за его 
внешней суровостью раскрылся добрый, заботливый и всегда готовый 
прийти на помощь человек. 

Генерал всегда находился на передовом рубеже, там, где решались 
военно-тактические и стратегические задачи, где стоял вопрос о престиже 
страны и авторитете Вооруженных Сил. По просьбе Г.А.Викторова я об-
ратился к Поликарпу Порфирьевичу с просьбой написать свои 
воспоминания. Он представил по-военному краткий и сжатый материал, без 
эмоций, ни одной строкой не выпячивая свои заслуги, хотя такому боевому 
генералу было о чем рассказать. 

Известно, что в дипломатических кругах в Афганистане, где было 
немало авторитетных военачальников, только его называли «генералом с 
поля боя». И это уже о многом говорит, не так ли? 

Поликарпа Порфирьевича помнят и любят и на малой Родине. Это 
редкий случай, когда уехавшему навсегда бывшему односельчанину 
присваивалось звание «Почетный гражданин». Генералу такое звание присво-
ено в 2005 году решением местной администрации Аликовского района, где 
он родился и вырос. 

Мы часто общаемся с Поликарпом Порфирьевичем. У меня вызывает 
глубокое уважение его внимательность и обязательность. У генерала 
прекрасная память на события и людей. У него много друзей. Знаю, что о 
всех он проявляет заботу и принимает посильное участие в их делах. С 
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какими вопросами не обращаюсь к нему, всегда нахожу понимание, 
поддержку советом и действиями. Вот истинный пример для подражания! 
В народе говорят: «Кто достоин уважения? Тот, кто уважает других людей». 
Поликарп Порфирьевич Ермолаев действительно достоин уважения. 

Э.В.ВАСИЛЬЕВ,  
полковник запаса. 
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Николай Мефодьевич 
ЕФРЕМОВ 
Полковник 

Родился 12 сентября 1941 года в семье крестьян. Мать - Елизавета 
Александровна Александрова, 1903 г.р., долгожительница, прожила 100 лет, -
ушла из жизни 30 октября 2003 года на 101 году жизни.  Родила и воспитала 7 
детей: 4 дочерей и 3 сыновей. Кроме того, она приняла на воспитание дочь 
близкой родственницы Римму и ее сына Аркадия. В семье Николай был 
младшим-любимцем. Отец - Мефодий Ефремович Ефремов, 1904 г.р., 

работал в колхозе плотником, свинарем, разнорабочим. У него не сложились 
отношения с так называемым активом колхоза, основу которого 
составляли бывшие члены комитета бедноты - по раскулачиванию. Более 5 
лет он незаконно был лишен политических, избирательных прав (с. 1925 года). 
В 1930 году семью также незаконно подвергли репрессии: выгнали из жилого 
дома всю семью, отобрали скот, в том числе единственную корову, продукты 
питания, все имущество, одежду. В 1930 году районная комиссия по 
раскулачиванию в своем постановлении в отношении отца дописала: 
«...является вредным элементом и подлежит" к выселению…» Все это они 
испытывали из-за своего отца Ефрема Николаевича, который был 
зажиточным крестьянином. 

1941 год, год рождения Николая, исторический, трагический. 22 июня 
1941 года на рассвете фашистская Германия вероломно, без объявления 
войны напала на нашу страну - Советский Союз. Мефодий Ефремович также 
ушел на фронт. Елизавета Александровна в 1941 году осталась одна с 7-ю 
детьми. 

Когда Николаю исполнилось 8 неполных лет (1949 год), он пошел в 
первый класс Сендимиркинской начальной школы Вурнарского района ЧР. 
Помнит свою первую учительницу Евдокию Михайловну. В классе Николай 
был одним из успевающих, наверное, поэтому Евдокия Михайловна назначила 
его старшим в классе и группы мальчиков в составе 5-6 наиболее успевающих 
учеников. 

После окончания начальной школы (1-4 классы) Н.М.Ефремов 
поступил в Абызовскую среднюю школу. В этой школе он учился 6 лет. 
Здесь Николая приняли в пионерскую, комсомольскую организации. 
Учился прилежно, в основном на пятерки, только иногда получал четверки. 
С особой благодарностью вспоминает коллектив учителей во главе с 
директором школы Владимиром Игнатьевичем Игнатьевым - Семена 
Григорьевича Григорьева, учителей: Дубровину, Федорова, Быстрицкую, 
Иванову, Цветкова, Сидорова и многих других. Окончил школу с серебряной 
медалью в 1959 году. 

После средней школы созрело твердое решение: должен отслужить 
в рядах Советской Армии. Осенью 1959 года Вурнарский райвоенкомат 
направил Николая на курсы шоферов в Канашское училище механизации 
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сельского хозяйства № 72. Затем некоторое время поработал в Вурнарс-
ком химзаводе. 5 августа был призван в ряды Советской Армии. Провожали в 
армию всей деревней. 

Прослужил в армии с 5 августа 1960 года по 5 августа 1963 года в 
Польше в составе Северной Группы Войск Советской Армии в должности 
водителя тягача (ЗИЛ-151, ЗИЛ-157) артиллерийской гаубицы. К концу 
первого года службы стал отличником боевой и политической подготовки, при-
нимал активное участие в общественной жизни батареи, дивизиона, полка. Все 
три года службы в армии был внештатным корреспондентом газеты 
Северной Группы Войск в ПНР, комсомольским вожаком, помощником ко-
мандиров; стал водителем 2-го класса. В армии приняли в ряды КПСС. 

Командование полка в 1963 году предложило Н.Ефремову поступить 
на учебу в Львовское высшее военно-политическое училище, но мечте не 
суждено было осуществиться — в личном деле не было аттестата 
зрелости. Домашние также были против. 

В 1960 году поступил в Волжский филиал Московского 
энергетического института в Чебоксарах. В феврале 1969 года окончил 
Чувашский госуниверситет им. И.Н.Ульянова, получил диплом по 
специальности «Электрические машины и аппараты». 

Все годы учебы в институте руководство ВФ МЭИ возложили на 
Н.Ефремова руководство Добровольной народной дружиной (ДНД), 
которая работала в тесном сотрудничестве с милицией и 
Госавтоинспекцией. 

Затем - работа во Всесоюзном научно-исследовательском 
институте релестроения в 1960-1974 годах инженером-конструктором 
по разработке нового электромагнитного пускателя. 

В годы работы во ВНИИРе (1971-1973 гг.) поступил и окончил 
вечерний Университет марксизма-ленинизма (факультет партийно-
хозяйственного актива), сдал кандидатские минимумы для поступления в 
аспирантуру. 

16 апреля 1974 г. приказом Министра внутренних дел Чувашской 
АССР генерал-майора В.Ф.Ефимова назначен директором учреждения 
ЮЛ 34/4 ОИТУ МВД Чувашской АССР. Работал на этой должности до 
августа 1976 года. С учетом положительных показателей руководство 
МВД Чувашской АССР направило Н.М.Ефремова в августе 1976 года 
для учебы в Академию МВД СССР, где он обучался до июня 1979 года. 

После окончания академии было предложено продолжить учебу в 
адъюнктуре академии МВД СССР, но Н.Ефремов предпочел 
практическую работу и вернулся в МВД Чувашской АССР. 

С августа 1979 по октябрь 1981 года работал в ГАИ МВД ЧАССР в 
качестве заместителя начальника. В октябре 1981 года переведен 
начальником Экспертно-криминалистического отдела (ЭКО) МВД 
ЧАССР. Проработал здесь в течение 7 лет. Была поставлена задача - 
поднять эффективность работы экспертов-криминалистов республики, 
активнее внедрить достижения науки и техники в раскрываемость 
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преступлений. В целях решения данной задачи Н.М.Ефремовым подготов-
лен проект приказа МВД СССР, которым предусматривалось укрепление 
ЭКО МВД ЧАССР кадрами, открытие новых лабораторий, их оснащение 
новой криминалистической техникой. Приказ был поддержан и подписан 
руководством МВД СССР. С экспертами республики проводилась 
целенаправленная работа по их обучению, постановке задач, проводились 
совещания, подводились вне-квартальные итоги работы каждого эксперта 
республики. Эти и другие меры позволили повысить ответственность и 
дисциплину, исполнительность экспертов. Из простых экспертов-
криминалистов, а трое из них - В.И.Перепелкин, А.Г.Иванов, В.Н.Чулахов - 
определились с темами кандидатских диссертаций. На сегодня все они 
защитились на степень кандидата наук, а В.Н.Чулахов стал доктором наук. 
Все трое работают в филиале Академии МВД РФ в г. Чебоксары. 
Реализованные организационно-технические, управленческие меры 
позволили повысить эффективность работы ЭКО МВД ЧАССР. Уже в 1983 г. 
наши криминалисты были в первой десятке сверху в системе ЭКУ МВД 
СССР. В корне улучшилась рационализаторская работа, которая позволила 
расширить, улучшить, совершенствовать применение оперативной техники 
С декабря 1988 г. по апрель 1991 г. работал начальником производственно-
диспетчерского отделения УИТУ МВД ЧАССР, а с апреля 1991 г. по октябрь - 
заместителем начальника УППС (государственное управление про-
тивопожарной службы). 

Руководство ВИИР МВД ЧАССР не оставляли работу Н.М.Ефремова 
без внимания, поощрили около 40 раз. Наиболее значимые из них: 7 
государственных наград (медали); знак «Отличник милиции»; знак 
«Отличный пропагандист МВД СССР»; Почетная грамота МВД СССР; 
Почетная грамота МВД ЧАССР; Почетная грамота ОК КПСС ЧАССР и др. 
Ценные подарки от руководства МВД, Управлений МВД ЧАССР; денежные 
вознаграждения от руководства МВД, Управлений МВД ЧАССР; 
Благодарственные письма от командования полка (Советская Армия). 
Академии МВД СССР в адрес родителей за воспитание достойного защитника 
Отечества, сотрудника органов внутренних дел... - все это, конечно же, 
является частью нелегкой жизни полковника Ефремова. 

Ныне полковник в отставке Н.М.Ефремов с благодарностью и поло-
жительной эмоцией вспоминает министров внутренних дел ЧАССР генералов 
Ефимова, Игнатьева, Киселева, своего начальника ГАИ Меркушева и многих 
других начальников отраслевых подразделений. 
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Владислав Яковлевич 
ИВАНОВ 
Полковник 

Родился 29 июня 1955 года в деревне Третьи Вурманкасы Ци-
вильского района ЧАССР в семье учителей. Чуваш. 

С 1962 по 1963 годы учился в Вурманкасинской начальной, с 1964 
по 1970 годы - в Перво-Степановской 8-летней, с 1971 по 1972 годы - в 
Чиршинской средней школах Цивильского района. (Во время летних 
каникул с 4 по 10 классы работал в колхозе «Союз»), После окончания 
средней школы поступил на работу слесарем в Куйбышевский 
Азотнотуковый завод (г. Тольятти). Жил в общежитии данного завода. В 
этот период начал заниматься лыжами и бегом. Весной 1972 года стал 
чемпионом Куйбышевского Азотнотукового завода по бегу на 1000 м, а 
также бронзовым призером по бегу на 3000 м в г. Тольятти. 

19 мая 1974 года был призван в Пограничные войска КГБ СССР 
Западного пограничного округа (Брестский пограничный отряд). До сих пор 
помнит, как с Сызраньского призывного пункта, с песней (под игры гармоней) 
выдвигались пешком к воинскому эшелону, который следовал в Брест через 
Минск. 

В Брестском пограничном отряде (в учебном пункте) служил только 
10 дней. После краткосрочной службы направлен на учебу в школу 
сержантского состава в г. Киев. Осенью 1974 года окончил школу сержантс-
кого состава и был направлен для прохождения дальнейшей службы в 
Одесский пограничный отряд. В данном отряде служил на должности 
командира отделения (в учебном пункте), затем в роте связи данного 
пограничного отряда. В период прохождения службы  после первого года 
службы написал рапорт для поступления в Московское пограничное 
училище, но после бесед со старшим лейтенантом - выпускником Алма-
атинского пограничного училища переписал рапорт для поступления в 
Алма-Атинское пограничное училище. В апреле 1974 года абитуриенты 
Западного пограничного округа (написавшие рапорт для поступления в 
пограничные училища), были собраны в Черновицком пограничном 
отряде. В конце мая, после проведения сборов, абитуриентов Западного 
пограничного округа в поезде отправили в г. Алма-Ата. 

После прохождения месячного курса подготовки поступил в 
Алма-Атинское пограничное училище. В период учебы в училище 
начал серьезно заниматься бегом и лыжными гонками - выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта по бегу. 

После окончания училища В.Иванова назначили для прохождения 
дальнейшей службы в Алма-Атинское пограничное училище — курсовым 
офицером. 

В конце 1981 года назначен на должность командира 
курсантской роты. С 1981 по 1985 годы вплоть до поступления в Академию 
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был на этой должности в разных учебных подразделениях Алма-
Атинского пограничного училища. Во второй половине 1985 года 
поступил в Военную академию им. М.В.Фрунзе, которую окончил в 1988 
году. После для прохождения дальнейшей службы назначен в Алма-
Атинское пограничное училище - преподавателем общевойсковых 
дисциплин. С 1988 по 1994 годы служил в Алма-Атинском пограничном 
училище - преподавателем общевойсковых дисциплин. 

После распада СССР с 1994 по 2000 годы служил в Академии 
пограничной службы на должности преподавателя и старшего 
преподавателя. 

С 2000 года по настоящее время проходит службу в Отделе 
международно-договорного сотрудничества по пограничным вопросам 
Координационной службы Совета командующих Пограничными войсками 
(структура СНГ) на различных должностях (в настоящее время - начальник 
протокольного направления). 

Женат. Воспитывают двух сыновей. В    настоящее    время    живет    
в г. Королев Московской области. 

За период прохождения военной службы награжден рядом 
медалей СССР, России и других стран СНГ. 

В 1975 году стал чемпионом Алма-Атинского пограничного училища 
по лыжным гонкам на 10 км и в марш-броске со стрельбой на 6 км. Был 
многократным чемпионом Алма-Атинского пограничного училища в беге 
на 1000 м, 3000 м и 5000 м.  В 1978 году впервые стал серебряным призером 
первенства Казахской ССР на 1 0000 м, а в период с 1978 по 1981 годы 
призерами первенства Казахской ССР в беге на 5000 м, 10000 м и на 
других дистанциях (в этот же период он был включен в состав сборной 
Казахской ССР). В 1979 году стал бронзовым призером первенства 
Пограничных войск СССР на дистанции 10000 м. 

В период учебы в Академии им. М.В. Фрунзе был неоднократным 
чемпионом по бегу, лыжным гонкам и призером первенства Сухопутных 
войск среди слушателей военных академий. В настоящее время продолжает 
заниматься спортом, участвует в различных соревнованиях в городе и в 
военном гарнизоне. 

Служба в Пограничных войсках отличается от других родов войск 
профессиональной направленностью (преданность Родине, настойчивость, 
усидчивость .в выполнении служебных обязанностей, постоянное бди-
тельное несение службы в отрыве от пограничной заставы, личная 
дисциплинированность и ответственность каждого военнослужащего, 
умение выдерживать тяжелые физические нагрузки и т.д.). 

Служит в Пограничных войсках более 32 лет от рядового до 
полковника. 
- Где бы не служил, везде были земляки, и мы друг друга всегда под-
держивали во всем, - рассказывает Владислав Яковлевич. - И в Алма-Ате 
было много чувашей. Мы дружили (кстати, с 1992 года часто собирались и 
встречались - группа около 12 человек военных и гражданских). Друзья 



 70

сослуживцы разбросаны по всему СССР. До сих пор продолжаем ежегодно 
встречаться. Знаем кто, где служит и живет. 

Совет командующих Пограничными войсками государств-участников 
СНГ образован 9 октября 1992 года в г. Бишкек, исходя из необходимости 
координации и взаимодействия Пограничных войск государств-участников 
СНГ. Для организации и обеспечения деятельности Совета командующих 
Пограничными войсками, выполнения его функций, в том числе по 
осуществлению координации и взаимодействия пограничных ведомств 
государств-участников СНГ в сфере согласованной пограничной политики и 
пограничного сотрудничества, реализации решений Совета глав 
государств, Совета глав правительств, Совета министров иностранных дел 
и Совета командующих Пограничными войсками в этой области был создан 
рабочий орган - Координационная служба (где В.Я.Иванов сейчас служит). 

Отношения между пограничными ведомствами прекрасные. Служба 
организовывает и проводит ежегодно встречи на высшем уровне 3-4 раза, на 
уровне заместителей 4-5 раз. Есть полное понимание руководителей 
пограничных ведомств государств-участников СНГ о необходимости 
пограничного сотрудничества. Пограничные ведомства государств-
участников Содружества проводят совместные операции, учения, рабочие 
встречи по углублению пограничного сотрудничества. 
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Людмила Тихоновна 
ИВАНОВА 
Прапорщик 

Родилась 29 сентября 1956 года в деревне Изванкино Аликовского 
района Чувашской АССР в крестьянской семье. Отец - Тихон Артемьевич 
Зайков, 1927 г. р., умер в 1981 году. Мать - Мария Андреевна Зайкова, 1922 
г.р., в годы войны трудилась в тылу, в настоящее время живет в деревне. 

После окончания Аликовской средней школы работала на Чебок-
сарском приборостроительном заводе. В 1978 г. окончила Чебоксарский 
строительный техникум. 9 мая 1976г. познакомилась со студентом 
Чувашского госуниверситета им. И.Н.Ульянова, молодым человеком из 
Моргаушского района А.Д.Ивановым. 5 июля 1980 г. состоялась свадьба. 

В августе 1980 г. супруга и 7-х его друзей призвали на два года на 
военную службу на космодром Байконур. По истечении двух лет супруг 
написал рапорт на продление службы на 25 лет. 

С августа 1980 по февраль 1994 гг. жили в г. Ленинск Кзыл-
Ординской области Казахской ССР. С февраля 1994 г. по август 2004 г. - в г. 
Пятигорск Ставропольского края. С августа 2004 г. по настоящее время - в г. 
Балашиха Московской области. 

С февраля 1992 года - на военной службе. Людмила Тихоновна не 
скрывает, что завидовала мужу и хотела вместе с ним участвовать в 
подготовке космических аппаратов. Но космические аппараты не доверяли. 
Она служила в финансовой службе одной из частей космодрома Байконур на 
должности бухгалтера (с февраля 1992 г. по февраль 1994 г.). С февраля 
1994 г. по август 2003 г. на должностях писаря роты, делопроизводителя 
строевой части, делопроизводитель продовольственной службы части. С 
августа 2003 г. - в Центре инженерно-технического обеспечения 
внутренних войск МВД России на должности техника военного 
представительства МВД России. 
— Во время службы на Байконуре семьями дружили с земляками, с 
которыми муж был вместе призван на службу: лейтенантами Н.П.Шаковым 
(супруга Неля) - из Яльчикского района, А.А.Шорниковым (супруга Фея), 
капитаном В.Н.Николаевым (супруга Галя), полковниками Ю.И.Ивановым 
(супруга Антонина) - из Вурнарского района, Э.В.Васильевым (супруга 
Людмила) - из Вурнарского района - подполковником Н.В.Казанцевым 
(супруга Гера) - из Батыревского района, майором А.Ивановым (супруга 
Алла) - из г. Чебоксары и т.д. Вместе с семьями проводили выходные дни, 
праздновали дни рождения, отмечали даты успешных запусков 
пилотируемых космических кораблей, ракетно-космического комплекса 
«Энергия» (15 мая 1987 г.), «Энергия-Буран» (15 октября 1988 г.), 
участниками которых были наши супруги, - рассказывает Л.Т.Иванова. - 
Готовили чувашский пирог - хуплу, вспоминали Чувашскую Республику, 
пели чувашские песни. Муж любил варить дома чувашское пиво (отец 
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всегда присылал ему все необходимое для приготовления настоящего 
чувашского пива по-деревенски). Получалось неплохо, вкусно, и он 
часто угощал им гостей. Посещали встречи с космонавтами после их 
посадки на землю, ходили в Дом офицеров космодрома. Интересно было 
видеть героев наяву, слушать покорителей космоса. Сильные 
впечатления от первой встречи с интернациональными экипажами: с 
вьетнамским (в августе 1980 г.), кубинским (в сентябре 1980 г.) 
космонавтами. Несколько раз видели космонавта А.Г.Николаева. 

В День космонавтики ездили на экскурсию на Гагаринский стартовый 
комплекс (площадка № 1), посещали Дом-музей главного конструктора 
С.П.Королева и Ю.А. Гагарина, где они 11 апреля 1961 г. ночевали в ночь 
перед стартом (до сих пор в домиках все сохранилось так, как было в ту 
ночь), Музей космонавтики, возлагали цветы к обелиску, посвященному 
первому запуску космического спутника, где на гранитной плите написано 
«Здесь гением советского человека начался дерзновенный штурм космоса». 

Мы гордились службой на космодроме, гордились нашими мужьями, 
что они, выходцы из Чувашской Республики, выполняют важные 
государственные задачи, а мы - обеспечиваем им спокойную семейную жизнь, 
воспитываем детей, хотя некоторые даже успевали служить Отчизне (как 
Гера и я). 

При подготовке космических кораблей мужу часто приходилось 
оставаться на работе, обеспечивать опытно-испытательные работы. Они шли 
круглосуточно, особенно при подготовке ракетно-космических комплексов 
«Энергия» и «Энергия-Буран». 

На службе я занималась расчетами заработной платы прапорщикам, 
офицерам, ежемесячно готовила ведомости   выдачи денег. Дети родились 
на Байконуре: сын Александр - 18 апреля 1981 г., дочь Ирина - 11 апреля 
1985 г. 

После распада Советского Союза (1989 г.) и сокращения частей 
космодрома   в феврале 1994 г. мужа перевели для прохождения дальнейшей 
службы на Северный Кавказ. По распределению направили служить в 
инженерную службу Пятигорской дивизии оперативного назначения 
внутренних войск МВД России, а меня - в одну из частей данной дивизии. Мы 
не предполагали, что на Северном Кавказе начнутся военные события. 

С декабря 1994 г. по январь 2003 г. муж часто ездил в служебные 
командировки со сроком от 1 до 5 месяцев несколько раз в году (в 2000 г. - 8 
мес.). Мы с детьми переживали за него, особенно когда он долго не звонил, 
ждали, следили за событиями по телевизору или через знакомых, 
радовались, когда возвращался домой. Но он не задерживался долго и 
снова уезжал. 

В октябре 1995 г. его ранило. Об этом мне не сразу сообщили. Когда 
узнала, поехала к нему в госпиталь. Лечился во Владикавказском военном 
госпитале. Когда зашла в палату, сначала даже не узнала мужа - лежал весь 
перебинтованный: голова, левая рука, ноги, не мог ходить. Конечно, 
переживала, но говорить ему об этом не стала. 
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Потом для дальнейшего лечения его перевели в военный госпиталь 
г. Волгоград. Ездила к нему в госпиталь. Однажды в мой приезд сказал, 
что лежать ему надоело, что поедет со мной домой. Уговорил врачей. В 
городе купила ему костыли, и поехали в Пятигорск. 

Дома еще месяц лечился амбулаторно. После вышел на службу и 
сразу же уехал в командировку. И это продолжалось периодически до 
января 2003 года. Я ничего не могла делать с этим, понимала, что он выпол-
няет приказ (сама принимала присягу). Приходилось терпеть и ждать, 
ходила на службу, занималась с детьми, решала их проблемы и ждала мужа, 
очень тревожилась за него. 

В 1997 году сын поступил учиться на кинологический факультет 
Пермского института внутренних войск МВД России, а в апреле 2003 года 
окончил вуз. Его направили в Москву. Ныне он служит в одной из частей 
специальной дивизии внутренних войск на должности начальника 
кинологической службы. Капитан. Дочь учится на 3 курсе 
фармацевтического факультета Московской медицинской академии им. 
М.И.Сеченова. 

В феврале 2003 года мужа перевели в Военно-инженерную академию на 
должность старшего преподавателя, а меня - в Центр инженерно-
технического обеспечения внутренних войск МВД России на должность 
техника. 

Постоянно общаемся с нашими земляками. Муж более 3 лет 
посещает чувашский хор. Часто участвуют в различных фестивалях, во 
всех чувашских праздниках и мероприятиях. Я также участвую во многих 
праздниках. 

В мае этого года в составе делегации товарищества «Сыны 
Отечества» съездили в г. Чебоксары. Была с мужем на приеме у глав 
администраций Моргаушского и Вурнарского районов. Горжусь, что у нас 
есть такое товарищество - мужественных офицеров, земляков, прошедших 
большой, трудный путь военной службы. Рада, что их уважают на Родине, 
хорошо принимают и провожают. Вообще, надо вместе держаться и 
выживать в этой непростой жизни, сделать все, чтобы сохранить чувашские 
традиции, обряды, песни, язык и т.д. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 74

Николай Петрович 
ИВАНОВ 

Полковник медицинской службы 
С Николаем Петровичем я познакомился в этом году на вечере в 

честь Дня защитника Отечества в Военно-инженерном университете. 
Для него эта была вторая большая встреча со своими земляками. О 
товариществе «Сыны Отечества» он узнал от одного из своих 
пациентов, проходящего лечение в 39-й Центральной поликлинике Военно-
морского флота Российской Федерации, где в последние годы полковник 
запаса Н.П.Иванов работает главным специалистом по урологии. Я 
подарил ему свою первую книгу «Ман килес», договорился с ним о встрече. 
Через некоторое время эта встреча состоялась у Николая Петровича дома в 
г. Одинцова. Встретили меня Николай Петрович и его супруга Валентина 
Ивановна. Уселись в небольшой комнате, где много разных книг. Ими ус-
тавлен и шкаф, стоящий в коридоре. Было очевидно, что хозяин квартиры 
любит читать. 

Николай     Петрович  родился 27 мая 1932 года в деревне Ново-
Муратово Урмарского  района | Чувашской АССР в семье ветеринарного 
врача. В деревне было 120 дворов. Расположена она на границе с 
Татарстаном в красивом месте - рядом лес и большое озеро. 
- Детство, наверное, было трудное и голодное? 
- Про раннее детство не сказал бы, что оно было бедное. Родители оба 
работали, отец - ветеринарным врачом в Урмарах. Я ходил в детский сад в 
Урмарах.   Летом вся семья выезжала в деревню. В 1939 году отца перевели 
в Камское пароходство ветврачом. Он и нас взял с собой. Помню, на 
лошадях добрались до Козловки, а затем на пароходе до Чистополя, рас-
положенного на реке Кама на территории Татарстана. В город переехали 
впятером - родители,   мои  братья Нестор, Виктор и сестра Валентина. 
Старший    брат   Аркадий   остался учиться в ветеринарном техникуме. В,   
начале 1940 года отца направили в Ленинград на учебу для повышения 
квалификации. В апреле сестра Валя заболела скарлатиной и умерла. Я 
глубоко переживал, плакал,   что не  смог ей ничем помочь. Вскоре мы с 
матерью собрались и вернулись в деревню. Отец после учебы остался в 
Ленинграде. Затем родители разошлись. 
            В  1943 году окончил 4-хклассную школу в своей деревне. В классе 
было 24 ученика. Семилетку в деревне  Мусирма окончили я и мой 
друг Федор Ильин.  Шла война, надо было работать в колхозе, по-
этому остальные ребята не смогли продолжить учебу. Десятилетку в 
деревне Ковали из ребят своей деревни сумел окончить я один.  

В годы войны жили бедно. Многие односельчане болели. Часто 
болела и мама. До районного центра было 13 км, вызывать врачей или 
ездить туда не было возможности. Чтобы научиться помогать матери, 
больным жителям, я решил посвятить свою жизнь медицине. Мне это 
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удалось. В 1951 году поступил в Казанский медицинский институт, 
где учились и дружно жили татары, русские, чуваши, марийцы, 
представители других национальностей. Вместе со мной из моего 10 
класса на разные факультеты поступили Г.Ксенофонтов, В.Туртушов, 
М.Туймеров. Учился хорошо, но одно полугодие за «тройку» по латыни 
пришлось прожить без стипендии. Ходили на разные заработки во 
внеучебное время. 
- Сложно было поступить? 
— Непросто. Я подавал документы на лечебный факультет, но баллов не 
хватило. Пришлось идти на санитарно-гигиенический факультет. Там 
проучился 4 года. Но я хотел лечить людей. Поэтому когда предло-
жили перевестись в Куйбышевский медицинский институт на военный 
факультет, согласился, т.к. исполнялись две мои заветные мечты - 
научиться лечить людей и стать офицером. 
- Кто ИЗ родственников участвовал в войне? 
-Старший брат Аркадий (1923 г.р.) ушел на фронт 
в 1942 году. Был ранен на территории Чечни, лечился 
в госпитале, но вскоре погиб. Через много лет брат Нестор   ездил в 
Чечню, нашел могилу и обелиск, где был 
похоронен Аркадий. Привез оттуда горсть земли и 
положил ее рядом с могилой матери. Брат Нестор, 1925 г.р., всю войну 
проработал помощником машиниста на паровозе. Возил военную технику, 
солдат, попадал под бомбежки. После войны окончил педагогический 
институт, проработал до пенсии учителем русского языка и литературы. 

Брат Виктор, 1929 г.р., после фабрично-заводского обучения работал 
на Каме судостроителем. Умер в 1962 году в г. Домодедово Московской 
области. 
- На военном факультете Куйбышевского медицинского института 
обучались многие мои знакомые медики-земляки: полковники 
Н.М.Солышв, П.П.Иванов и другие. Они поступили туда из Чебоксар, а вы - 
из Казани... 
- Я перевелся в институт   вместе с   28-ю однокурсниками. В Куйбышеве 
на 5 курсе нам присвоили звание лейтенанта медицинской службы. На 
курсе обучались 200 человек из разных медицинских институтов 
Советского Союза. В нашем взводе было два чуваша — 
И.Анин, П.Володин, шесть украинцев, грузин и испанец, 
переехавший в СССР в 1937 году. Жили весело, дружно, помогая друг 
другу во всем. 
- С кем-нибудь поддерживаете связь? 
- Подполковник П.Володин живет и работает в г. Звенигород. 
Подполковник И.Алексеев работал в санатории «Архангельское», живет 
в Москве, лето проводит на даче под Звенигородом. Есть еще две 
однокурсницы в Москве. На днях созванивались, хотим   встретиться. 
Здесь же, в г. Одинцова, живет и мой двоюродный брат 
по материнской линии подполковник М.Павлов. 
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- Они также ходят на встречи военнослужащих-земляков? 
— Приглашал, но пока они не смогли принять в них участие. 
- Куда забросила служба после завершения учебы? 
- После окончания в 1957 году военно-медицинского 
факультета получил назначение на должность врача полкового 
медицинского пункта Мотострелковой гвардейской дивизии в г. Брест. 
Работы было много. В день принимал, осматривал, назначал лечения   60- 
70-и больным. Старший врач уходил на территорию и пропадал 
на целый день, а начальник медслужбы закрывался в кабинете и читал 
целыми днями книги, грыз семечки. В таком режиме я проработал почти 6 
лет. Набрался опыта лечебной практики на всю оставшуюся жизнь.  
— Город Брест известен храбростью своих защитников в первые дни войны с 
фашистами. Как известно из истории, наши бойцы сопротивлялись немцам, 
даже находясь в подземелье. Не приходилось побывать в тех исторических 
местах? 
- Конечно, о подвигах наших бойцов мы знали. Часто ходили по местам 
боев. Но к моему приезду входы в подземелья были замурованы, экскурсии 
уже не проводились... 
- В Вооруженных Силах регулярно проводятся крупные реорганизации. 
Повлияли ли они каким-то образом на вашу службу? 
- По указанию Н.Хрущева наша мотострелковая дивизия была 
кадрирована, многих уволили, а меня в 1963 году перевели врачом 
строительного батальона. Через два года службы в строительных войсках 
я прошел специализацию по хирургии в г. Минск и был назначен на-
чальником хирургического отделения медсанбата Борисовской танковой 
армии. 
- Считается, армия крепка дружбой. К примеру, бывшие сослуживцы 
помогали продвигаться по служебной лестнице? 
- Это действительно так. Мне неоднократно помогали мои 
однокурсники, товарищи по службе. Например, при назначении в г. Борисов 
за меня ходатайствовал полковник И.Бонч-Осмоловский, главный хирург 
Белорусского военного округа. Когда служил в Борисовской дивизии, 
встретился с врачом, подполковником В.Васиным, окончившим 
Казанский мединститут. Он помог получить направление и поступить в 
Ленинградскую академию на двухгодичные курсы. 

С 1967 по 1969 годы обучался на факультете усовершенствования 
при Военно-медицинской академии им. С.М.Кирова в Ленинграде. 
Затем был направлен в г. Державинск (Казахстан) в ракетную дивизию 
начальником хирургического отделения госпиталя, где пригодились мои 
знания. Больных было много, и не только хирургического профиля. 
Много пришлось оперировать и военнослужащих, и гражданских лиц с 
близлежащих районов. Делал операции резекции желудка, удаления 
желчного пузыря, урологические, гинекологические, 
травматологические. 

При очередной проверке работы госпиталя специалисты 
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Центрального госпиталя ракетных войск стратегического назначения 
высоко оценили мою работу и перевели в центральный госпиталь 
старшим ординатором урологического отделения. 
- Сколько проводили операций в год? 
- В Казахстане - более 300 операций в год. Квалифицированных хирургов 
среди местных почти что не было, поэтому приходилось разъезжать по 
районам и оперировать гражданских лиц. Казахстан запомнился еще 
рекой Ишим, где мы часто купались, красными 
тюльпанами, охотой на сайгаков. Представьте такую картину - ранней 
весной вся степь покрывается красным полотнищем от тюльпанов. 

Вообще, наверное, в армейской жизни ни один перевод на новое 
место службы не обходится без друзей. (От себя я бы заметил — кроме 
переводов в сибирские края, ведь чтобы там оказаться, помощь друзей 
вовсе и не нужна. - Авт.). 

Как-то в наши края из Ленинграда приехали медики во главе с 
академиком А.Неговским, реаниматологом с мировым именем. Они 
проводили занятия с войсковыми врачами. Увиделся там со своим 
преподавателем по Ленинграду полковником Н.Цибуляком. После занятий 
мы посидели за чашкой чая. Он и говорит: «Николай Петрович, могу 
помочь перевестись - хотите в Ленинград, хотите в Москву...». 

Получилось в Москву. В 1972 году я был переведен старшим 
ординатором урологического отделения Центрального госпиталя Ракетных 
войск стратегического назначения г. Одинцове Московской области. И снова 
тысячи операций: удаление камней из почек, мочевого пузыря, других 
отказавших органов, пластические операции на мочевых органах с 
использованием тканей кишки и т.д. 
- Николай Петрович, вы долго проработали в медицине, провели много 
операций и до сих пор лечите людей. Что посоветовали бы мужчинам, чтобы 
они меньше болели по части тех недугов, от которых многих избавляете? 
- Статистика и мой опыт показывают, что после 45 
лет у каждого второго мужчины обнаруживается аденома (опухоль) 
предстательной железы. Но дело в том, что в последнее время резко 
увеличилось количество недоброкачественных опухолей. Предстательная 
железа (ее еще называют вторым мужским сердцем) вышла на 
первое место среди других человеческих органов по заболеванию  
недоброкачественными опухолями. 
-Как думаете, почему? 
 Точных причин пока невозможно назвать.   Но думаю,    что 
влияют    несколько факторов - питание нечистыми   с   точки зрения   эко-
логии продуктами, грязный воздух, которым дышим, сильные стрессовые 
нагрузки... 
- Что ожидает таких больных? 
- Резекция заболевшего органа. Если раньше операцию проводили через 
мочевой пузырь, специально разрезая его, то теперь придумали новый 
способ – через мочеиспускательный канал, пропуская через него инст-
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румент в виде тонкой проволоки. Конец этого инструмента накаливается, 
и он просто срезает (стругивает) тонкими частями   заболевший орган. 
- Как удаляются отходы? 
— Вымываются стерильной, соленой водой. Это современный метод. Он 
менее болезненный, вытекает меньше крови. 
- Как сложилась ваша дальнейшая служба? 
- В 1978 году мне присвоили звание полковника медицинской службы. В 
1989 году уволился из рядов Вооруженных Сил в должности начальника 
урологического отделения Центральной поликлиники Ракетных войск 
стратегического назначения. В Армии прослужил 35 лет. Имею 
правительственные награды. В том числе медаль «За доблестный труд в 
1941-1945 гг.». 
- Держите связь с Чувашией? 
- В 1996 году на 95-м году жизни скончалась мама. Каждый год перед 
Троицей приезжаю на родительский день. Встречаюсь со всеми 
родственниками, друзьями. Родной   дом пустует. Брат Нестор живет в 
деревне Астакасы Марпосадского   района Чувашии. 
- Чем занимаетесь в свободное время? 
У меня две внучки: Елене — 3 года, Насте - 10. В основном провожу 
время с ними.   Они живут в соседнем доме. Летом выезжаем на дачу, 
которая, правда, находится далеко - на 92-м км от Минского шоссе. Есть у нас 
и сын - Аркадий. Он окончил биохимический факультет Самарского 
института. Работает заместителем директора по кадрам в одной фирме. 
— Николай Петрович, поделитесь, пожалуйста, как нужно вести себя, 
чтобы в 70-80 лет сохранить работоспособность, чувствовать себя в 
отличной форме? 
- Конечно, нужно соблюдать режим. Утром кушать, когда появляется 
желание, вечером — не есть после 18 часов. Лучше придерживаться той 
известной поговорки: «Завтрак съешь сам, обед подели с другом, ужин 
отдай врагу». Заболели — не увлекаться антибиотиками. Лучше лечиться 
травами. У меня, кстати, есть свой метод лечения простатита с 
использованием различных трав. И, конечно, регулярно посещать врачей. 
— Я знаю многих чувашей, в том числе я академика, которые говорят, 
что никогда не обращаются к врачам по поводу своего здоровья... 
- Понимание важности и необходимости этого вопроса нужно 
формировать с малых лет. В школе нужно ввести специальный 
предмет. Увы, данному вопросу уделяют мало внимания. Хотя бы 
следует знать, что многие болезни развиваются из-за снижения 
иммунитета, поэтому регулярно нужно дополнительно применять 
витамины, микроэлементы и т.д. 

Особо хотел бы посоветовать беречь свое здоровье ветеранам 
Вооруженных Сил. Советую питаться натуральными, экологически 
чистыми продуктами. Употребляйте мед вместо сахара. Не увлекайтесь 
спиртными напитками. Занимайтесь физкультурой, спортом, делайте 
зарядку... 
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- Чем запомнился День Победы? Вам тогда было 13 лет, не так ли? 
- В этот день, дойдя до деревни, где учились, на пожарной каланче увидели 
красный флаг. Для нас это был обычный день, поэтому удивились, увидев 
красное полотнище. Спросили жителей, что за праздник. Выяснили. 
Победа!!! Фашисты сдались!!! В нашей деревне тогда не было радио, 
электричества, телеграфа. Поэтому мы, пацаны, побежали в свою деревню 
сообщить эту радостную весть односельчанам. Не описать, как все 
обрадовались. Сегодня, глядя на подрастающее поколение с высоты своих 
лет, хочу сказать одно: «Не дай бог еще раз увидеть войну, перестрадать ее 
последствия». Перед нашей встречей я заранее попросил Николая 
Петровича немного написать о себе на бумаге. Он, оказывается, 
подготовил  информацию на двух языках — русском и чувашском. Значит, 
язык матеры, впитанный с молоком, никогда не забывается... 
 

Другу - офицеру И.А.Копылову  
Ты помнишь, мой друг, как в Державинске жили  
В далеких казахских краях?  
Как вместе служили, как семьи дружили  
С мечтой о больших городах? 

Ты помнишь, как степь нас встречала?  
Две пары домов — городок.  
Жара и бураны, весною тюльпаны,  
И путь на район был далек.  

Ты помнишь, мой друг, все заботы, печали.  
Работа - все ночи и дни.  
Как жены встречали, когда приезжали.  
Ах! Как были рады они. 

Любовь согревала в те годы немало.  
О многом, друг, можно сказать.  
А в жизни армейской - чего не бывало,  
И счастьем сияли глаза.  

Теперь юбилей. Мы подводим итоги.  
Немало случалось в пути.  
Давно далеко разбежались дороги,  
Что было - того не найти. 
 (Сохранен стиль автора). 
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Петр Алексеевич 
ИВАНОВ 
Полковник 

В 2005 году наша Родина - Россия и другие страны, воевавшие против 
чумы фашизма, отметили 60-летие Победы. У многих не вернулись с войны 
отцы, сыновья, братья, сестры, родные и близкие люди. Неимоверно тяжелой 
ценой досталась нам эта победа. Десятки миллионов человеческих жертв, 
неисчислимый материальный ущерб и это еще не все.  

Рассказывает П.А.Иванов:  
- У меня на войне побывали два брата и два маминых брата (дяди). 

Вернулись с войны домой только брат и дядя. А сколько труда вложили в 
«копилку» Победы, какие тяготы испытали (голод, холод, горе и слезы по 
погибшим) старики, женщины и дети всех возрастов?! 

Победу ковали воины и труженики тыла. Мы, дети военных лет, 
вместе со взрослыми трудились в меру своих сил и возможностей. А 
порой, кажется, и сверх своих возможностей. Помимо дневной работы 
ночами приходилось пасти лошадей. В нашем колхозе все полевые и другие 
работы выполнялись на них. Мы, мальчишки, гордились, что работаем на 
лошадях, а не на быках, как в других деревнях. Конечно, все это делали 
под руководством стариков и мужчин, вернувшихся с фронта по состоянию 
здоровья. 

Мы, дети тех тяжелых военных лет, надеемся, что будущее 
поколение будет помнить, какой ценой далась нам всем эта победа, тех, кто 
своей жизнью и кровью на фронте, трудами и лишениями в тылу 
отстояли Родину, спасли их от рабства и уничтожения. 

О родителях и родственниках 
Мой отец - Алексей Иванович Иванов, уроженец п. Кугеси 

Чебоксарского района Чувашской Республики. По возрасту (1879 г.р.) в 
1941-1942 годах не был мобилизован, но привлекался на работы по 
срочному строительству железной дороги от станции Свияжск до станции 
Сталинград по правому берегу реки Волги. Скончался от простуды в 
1946 году. По его рассказам, из-за безземелья и тяжелых условий жизни в 
начале XX века, с введением в жизнь столыпинской реформы, они с 
другом детства      (звали тоже Алексей, крестили    их вместе) переехали, 
как они говорили,   на новую землю. Прижились .  В ы к у п и л и  землю у 
помещика Осокина, получив ссуду в банке. Государство в то время помогало 
таким как они. Вообще, думаю, что если бы не помощь государства, то не 
было бы освоения Сибири до берегов Тихого океана. К сожалению, в наше 
время мы видим иную картину. Жители Сибири и Дальнего Востока 
покидают обжитые места и уезжают в европейскую часть России. 
Депутаты Госдумы много говорят об этом, но конкретных предложений не 
предлагают. Исполнительная власть, как всегда, бездействует. Мне во 
время военной службы и командировок приходилось бывать и в Сибири, 
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и на Дальнем Востоке. Земли много - не ленись, обрабатывай сколько 
можешь. Кругом тайга со строевым лесом, пушниной, ягодами, грибами, 
кедровыми орехами. Реки и озера полны рыбой... Не зря 
М.В.Ломоносов говорил: «Богатство России Сибирью будет прирастать». 
Отец был не только хлеборобом, но и хорошим пчеловодом. Во время 
организации колхоза держал пасеку (около 100 пчелиных семей), которая 
стала колхозной пасекой. Сам мастерил ульи, рамки и другие изделия. 
Дружил с людьми разных национальностей. С татарином говорил по-
татарски, с марийцем — по-марийски, а про русский и говорить нечего. Все 
постиг сам, без каких-либо курсов. На мой вопрос: «Как ты, папа, это все 
знаешь?», отвечал: «Сынок, не ленись, трудись и все постигнешь...». 

От первого брака у отца осталось 5 детей. Старшая сестра Анна была 
замужем и жила отдельно. Брат Петр (Алексеев) жил и работал в г. Казань. 
Погиб в звании капитана под Сталинградом. Сестра Мария, братья Иван и 
Василий жили с отцом. Папа женился во второй раз. Маму мою сосватал и 
привез из деревни Первомайское Цивильского района Чувашской 
Республики. Я у матери - первенец. Родился 28 октября 1930 года в деревне 
Теплый Ключ Высокогорского района Татарстана. Несмотря на такую 
сложную семью, мы жили и по сей день живем дружно. В самые тяжелые 
моменты жизни старались помогать друг другу. Брат Иван (1917 г.р.) воевал в 
финскую кампанию в 1939-40 годы. Во время Отечественной войны по брони 
оставлен на оборонном предприятии. Неоднократно поощрялся за хорошую 
работу. К сожалению, на 86 году жизни скончался от сердечного приступа. 
Вырастил и воспитал двух сыновей и двух дочерей, а они подарили ему 
двух внуков, пятерых внучек и трех правнучек. Брат Василий (1921 г.р.) 
прошел с ранениями две войны: на Западе и Востоке. Танкист, лейтенант, 
командир танка. Ранили его и немцы, и японцы. Вернулся домой с орденами 
и медалями. 

Моложе меня две сестры - Таисия, Нина и брат Николай. Живут в 
деревне Ремплер Зеленодольского района Татарстана. Работали на 
предприятиях Казани. В настоящее время на пенсии. Помогают детям 
растить и воспитывать внуков. Кстати, у меня тоже внуки. 

Матушка моя - Мария Макаровна Иванова (Макарова), родилась в 
1897 году. Несмотря на тяжелые годы в войну, послевоенную разруху, 
хрущевские времена и т.д., дожила до 92 лет. Без отца вырастила не только 
нас, четверых детей, но и воспитала 6 внуков. Неграмотная женщина (не 
довелось ей учиться в школе, помню, ходила на занятия комитета по 
ликвидации безграмотности), но быстро и правильно считала в уме. 

О маме можно написать много. Мама - это мама. Этим все сказано. 
Поскольку я уже в 15 лет ушел из дома: учиться, работать, служить, то она, 
конечно, больше всего беспокоилась обо мне, позже и о моей семье. Когда 
впервые приехал с женой и маленьким сыном в отпуск, она мне заметила: 
«Сынок, Маша чувствует себя не как среди родных. К нам еще не 
привыкла. Будь с ней внимательным, ласковым и помягче в разговорах». 
Такие же наставления давала и в последующем до конца своей жизни. 
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Неоднократно одна или с младшей внучкой приезжала к нам в Москву. 
До конца жизни все дети от первого брака отца звали ее мамой, а их 

дети - бабушкой. Она, соответственно, отвечала им добротой и вниманием. 
Отец с матерью говорили нам: «Пришел к тебе человек с просьбой, пусть 
даже чужой,  помоги, чем можешь. Голодного - накорми, угости чаем. Ночь 
на дворе - оставь ночевать. Бог за это поможет...». 

Мама умела делать все: вязать, шить, прясть, ткать, косить (наравне с 
мужчинами), растить овощи, ухаживать за садом. А какие вкусные были ее 
выпечки! Одним словом - труженица. 

Не могу не вспомнить своего крестного отца Александра Герасимовича 
Яковлева. Участник финской военной кампании 1939-40-х годов. Вернулся 
с войны без трех пальцев левой руки. Возглавил колхоз по просьбе колхозниц 
в самое тяжелое время. Был большим дипломатом при разговорах с 
начальством. Со всеми соглашался, в споры не вступал, но все делал так, 
чтобы колхоз не пострадал, А с нами он вообще разговаривал как со своими 
детьми. Мы выполняли все его поручения и указания беспрекословно. На 
работу выходили и стар, и млад. Все заранее знали, кто, где и что должен 
делать завтра. Он еще с вечера обходил звеньевых и давал задания. Хорошая 
дисциплина? Да. С началом сенокоса варили обеды на всех работающих. 
Умудрялся выдавать на трудодни понемногу ржи, пшеницы, проса, гречки, 
овса, картофеля и даже меда. В целом народ не голодал и работал усердно. 

Когда я поступил учиться в техникум, он был так доволен, что подарил 
велосипед. На этом велосипеде проездил три сезона, пока учился в техникуме 
и еще сезон, пока работал в Казани до поступления в военное училище. 

Вот в такой среде я вырос и воспитывался. Большое спасибо всем и 
низкий поклон за все! 

 
О товарищах детства, 

военной службе и работе после выхода на пенсию 
Как уже писал, родился и вырос в многодетной крестьянской семье в 

маленькой деревне. В школу пошел в 1938 году. Ходили пешком в 
соседнюю деревню за 4 км. Зимой, в сильные морозы, возили на 
лошадях - посадят в сани, накроют тулупом и везут как цыплят. С 5 
класса зимой вставали на лыжи. Вот с тех пор и люблю ходить на 
лыжах. В школе с 1 класса учились на русском языке. Думаю, в этом 
были свои «плюсы» и «минусы». Положительная сторона - знание 
русского языка с малых лет. При поступлении в техникум не было 
никаких языковых проблем. К примеру, мой друг Петр Алексеевич Чернов 
(родился в с. Янтиково Чувашской Республики) рассказывал, что учился в 
чувашской школе, русский знал как иностранный. Когда сдавал экзамены 
в военное училище, ему задавали вопросы по-русски. А он сначала 
переводил их на родной язык, готовил ответ, а потом переводил на 
русский и отвечал. Получается как бы двойная работа. Примерно так же 
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рассказывала и моя жена, когда она, приехав с Украины, где училась в 
украинской школе, в Ленинграде сдавала вступительные экзамены в 
институт. 
             Отрицательная сторона - незнание алфавита, письменности и 
литературного чувашского языка. Знание родного языка осталось на 
бытовом уровне. С родителями и родными разговаривали на чувашском 
языке, который, конечно, был далек от настоящего литературного. 
Поэтому не всегда улавливаю смысл слов, когда говорят быстро, 
особенно со сцены, по радио, телевидению ит.д. Да и словарный запас, 
считаю, небогатый. В деревне было много русских семей, дети которых 
тоже разговаривали на этом несовершенном чувашском языке. 

Окончил 7 классов в 1945 году. С начала войны 8-10 классов не 
было. Учительницы у нас были грамотные и хорошие, эвакуированные 
из Москвы, Ленинграда и других городов. Мужья были на фронте, дети - 
с матерями. 

Теперь этой школы нет. С началом различных реформ деревни 
стали вымирать. Учеников становилось все меньше и меньше. Здание 
школы разобрали и куда-то увезли. Теперь в этих полувымерших 
деревнях никто и не живет постоянно. Поля, которые обрабатывали на 
лошадях пацанами, заросли бурьяном. Земля стала бесхозной. И все это 
происходит в 12 км от Казани - миллионного города! После окончания 7 
класса возник вопрос: учиться дальше или идти работать? У мамы нас 
было четверо, мне, самому старшему, 15 лет. «Сынок, прошу тебя, иди 
учиться в техникум, в Казань. Как-нибудь проживем. Войну переживем. 
Вырастешь, будешь вспоминать меня с благодарностью. Работать еще 
успеешь. Не пойдешь учиться - потом на меня будешь обижаться», - 
строго заявила мама. Отец был тяжело болен, и мы все решали без его 
участия. Послушался. Подал документы в авиационный техникум. 
Парень из нашей деревни Николай Филиппов, старше меня на 2 года, 
уговорил поступить в техникум Госбанка. Я согласился. 

Считаю, что мне крупно повезло. Учился и жил в общежитии с 
теми, кто старше меня, кто прошел горнило войны. Лейтенант, командир 
батареи Николай Морозов из Горьковской области (1923 г.р.) остался 
без левой руки. Как хорошо он пел, сколько книг прочитал (рассказывал 
нам их содержание). Костя Баринов из Рязанской области (1925 г.р.) - не 
было левой ноги ниже колена. Николай Шаталов из Челябинской 
области (1926 г.р.} — без одной ноги. Демобилизованные также по 
состоянию здоровья Иван Ржаницин из Кировской области, Иван Мазур 
из Тюменской области и другие. Они воспитывали нас, настаивали, 
чтобы мы усердно учились. Курильщики при них никогда не курили. Про 
нецензурные слова и говорить нечего. Никто бы не осмелился на это. 

А девчата?! Аня Фешина - родом из Казани (1921 г.р.). Еле 
уговорили ее вступить в профсоюз. Вера Бабкина (1925 г.р.), 
эвакуированная из Москвы. Все они также оказывали влияние на нас, 
мальчишек. Например, Вера убедила меня, что надо учиться танцевать. Как я 
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был потом благодарен ей за это! Она же привила любовь к бальным 
танцам. 

Учили нас прекрасные преподаватели. Они были эвакуированы 
вместе с техникумом из Ленинграда. Выпускные экзамены  сдал на 
«хорошо» и «отлично», за практику получил «отлично». 

После выпуска в 1948 году был распределен в Сармановское районное 
отделение Росбанка СССР в 100-120 км южнее г. Набережные Челны 
Республики Татарстан. Работники банка приняли меня в свой коллектив 
хорошо. Начиная с весенней посевной кампании и до завершения уборки урожая 
управляющий отделением Росбанка Миннигалей Латфуллович Латфуллин 
уходил уполномоченным райкома партии КПСС в колхоз. Свои обязанности на 
это время возлагал на меня. Нашел взаимопонимание и с другими преданными 
инспекторами Александрами Вороновым и Демьяновым. Они были старше 
меня, фронтовики, но не имели образования по специальности. Подружился с 
Газимом Марданшиным, который тоже работал в банке. Фронтовик. Матрос 
Дунайской военной флотилии. На праздники всегда одевал матросскую 
форму. Здесь я приобрел опыт работы и через два года поступил на работу в 
учреждение Росбанка в г. Казань. 

Прогуливаясь по центральной улице Казани (ул. Баумана), встретил 
товарища по учебе в техникуме - Тафкиля Валеева. Поехали к нему на 
квартиру. Посидели. Поговорили допоздна. Зашел разговор о предстоящем 
призыве на военную службу. Он сказал, что этот вопрос для себя уже решил. 
Поскольку он старше меня на два года, то сразу же после окончания техникума 
поступил и окончил военное училище в г. Тамбов. Следуя его совету, я тоже в 
1951 году поступил в это же училище, где готовили офицеров-финансистов. 
Окончил учебу в 1953 году с отличными оценками. Присвоили воинское звание 
лейтенанта и направили  для прохождения в о е н н о й  службы в 
Прибалт и й с к и й  военныйокруг (г.Клайпеда Литовской ССР). 

Прослужил там 4 года. Попал в хороший офицерский коллектив. 
Фронтовики. Элитный род войск - зенитная артиллерия. Многие офицеры до 
мобилизации работали преподавателями по математике и физике. В 1956 году 
был в составе воинских подразделений округа на уборке урожая в 
Кустанайской области Казахстана. За хорошую работу был награжден 
Почетным знаком ЦК ВЛКСМ и Грамотой командующего войсками 
округа. В 1957 году поступил на военный факультет Московского 
финансового института. Попасть на учебу в столицу России - это предел 
мечты любого человека. Тем более, когда тебе только 27 лет. А какие 
преподаватели нас учили! По гражданским дисциплинам, к примеру, - 
профессора и доценты Финансового института. Воинская служба 
сплачивает людей. Со многими бывшими курсантами училища и 
слушателями военного факультета до сих пор поддерживаем связь, а с 
теми, кто живет в Москве и поблизости, встречаемся почти ежегодно. 

Несмотря на все жизненные невзгоды, 4 года учебы пролетели быстро. 
Родился сын Олег. Все выпускные экзамены, курсовую работу сдал на 
«отлично». В 1961 году, как успешно окончивший учебу, был направлен слу-
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жить в Ракетные войска стратегического назначения. Прослужил в этих войсках 
более 10 лет. Жил с семьей в старинном, крупном промышленно-
экономическом и культурном городе Западной Сибири - городе Омск, на берегу 
реки Иртыш. Здесь родилась дочь Наталья. В шутку брат ее за это величает 
«чалдонкой» (прозвище коренных сибиряков). Офицерский коллектив 
отличался высокой образованностью. И не удивительно. Дело имели с самым 
передовым оружием - гарантом стратегической безопасности страны. Все 
праздники встречали в офицерском клубе с семьями, выезжали в выходные 
дни за город на отдых, сбор ягод и грибов. Командование выделяло 
автобусы. Остались очень хорошие воспоминания о городе, природе и 
особенно о жителях-сибиряках. 

Имея хорошее образование и большой опыт финансово-экономической 
работы, после увольнения в отставку работал главным специалистом в 
ревизионной комиссии ВЦСПС (Всесоюзный центральный совет 
профессиональных союзов). С началом перестройки и кризисом в профсоюзном 
движении перешел на работу в фонд социального страхования Российской 
Федерации. С 1994 до 1998 года работал заместителем руководителя 
департамента - начальника управления. Поскольку я — единственный мужчина 
не только в управлении, но и во всем департаменте, приходилось принимать 
участие во всех торжествах. При увольнении с работы я расстался с ними не без 
сожаления. Встречаемся не реже раза в год. Уволиться пришлось из-за тяжелой 
болезни супруги, которая вскоре скончалась. 

Хочется отметить, что в работе и военной службе мне везло в том 
смысле, что всегда был хороший коллектив. При этом приходилось 
работать и проходить военную службу с мужчинами и женщинами разных 
возрастов, в том числе старше меня по возрасту. Но всегда старался не 
подчеркивать, что я руководитель. Старался перенять их жизненный опыт, в 
меру своих прав и возможностей старался помогать им. 

После окончания техникума работал в районе, где основным 
населением считались татары, служил в г. Клайпеда, поэтому освоил 
татарский и литовский языки. Но военная служба полна неожиданностей. 
Отцы-командиры посчитали, что я засиделся на одном месте пора и на другое 
место службы. Предложили должность начальника отдела финансовой 
службы Северо-Кавказского военного округа. Работа связана с 
финансированием и контролем за деятельностью военных строительных 
организаций и промышленно-производственных предприятий. Эти виды 
деятельности мне были знакомы и близки еще со времен окончания 
техникума. Впоследствии после выхода в отставку у меня не было никаких 
проблем по трудоустройству. Прослужил в г. Ростов-на-Дону 2 года (1971-
1973 годы). За этот довольно незначительный период времени нашел 
взаимопонимание с офицерами и служащими финансовой службы, 
управлений и отделов военного округа. Работу выполняли слаженно и 
дружно. 

Предложили служить в центральном аппарате Министерства обороны 
СССР. Приказом Министра обороны был назначен в финансовую инспекцию 
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Министерства обороны СССР. Окончил военную службу в этом коллективе 
в 1988 году и в воинском звании полковника был уволен по возрасту в 
отставку. 

До этого назначения и за время службы в финансовой инспекции 
был в служебных командировках во всех военных округах и группах 
войск, на Черноморском, Балтийском и Северном флотах. Если посмотреть с 
точки зрения географии, то это Дальний Восток, в том числе Камчатка, За-
полярье, Закавказье, Центральная (Средняя) Азия, Забайкалье, Украина, 
Белоруссия, Прибалтика, Западная и Восточная Сибирь, Приморье, Северный 
Кавказ, побережье Белого моря (Архангельск и Плисецк), Урал и Поволжье, 
Центральная Россия, Польша, ГДР, Чехословакия, Венгрия и Монголия. А 
городов, даже крупных, не счесть. 

Со многими сослуживцами и коллегами по работе поддерживаю 
товарищеские отношения. Спасибо им всем за добрые деловые отношения, 
хорошую совместную работу и службу. 

С 1998 года на пенсии. Помогаю внуку Кириллу в учебе. Учится в 5 
классе. Другой внук Артем готовится идти в школу в 1 класс. Сын Олег и 
дочь Наталья успешно окончили учебу в институтах. Сын преподает в 
Дипломатической академии МИД РФ, доцент, кандидат наук. Дочь 
работает в коммерческой организации. Супруга Мария Яковлевна Иванова, к 
сожалению, не дожила до этих счастливых дней. Благодарен ей за то, что она 
родила, вырастила и воспитала таких хороших детей. Это, признаюсь, больше 
ее заслуга. Мы, мужчины, все же больше добытчики, времени для детей не 
остается совсем. Ежегодно бываю на своей родине. В канун Троицы 
посещаем деревенское кладбище, поминаем родителей, близких, 
встречаемся с родными и сверстниками. 

 
Думы о будущем 

Каждому человеку, прожив долгую жизнь (автор этих строк прожил 75 
лет), хочется мысленно оглянуться назад, обдумать прожитые годы и 
помечтать о будущем. Не о своем, а о будущем Родины, детей, внуков, всех 
близких людей. 

Жизненный путь представителей моего поколения был нелегок. 
Испытали все: войну, голод и другие лишения. Сам я прослужил в 
Вооруженных Силах более 36 лет, прошел путь от курсанта военного 
училища до полковника. Проработал и прослужил более 50 лет, не считая 
времени работы в колхозе. 

Нашли свое место в жизни дети, растут внуки. Но чувство 
озабоченности тем не менее не покидает. Страна не выходит из 
экономического кризиса. Большая часть населения страны живет на уровне 
ниже прожиточного минимума. По стране бродят сотни тысяч сирот, беспри-
зорных детей, при этом у многих есть родители, но они пьяницы или 
наркоманы. Наблюдается полный упадок нравственности у большей 
части населения. В то же время меньшая, вследствие «прихватизации», 
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владеет громадным богатством, но не занимается благотвори-
тельностью. Рост инфляции опережает рост доходов населения. 
Правительство не проявляет озабоченность сложившимся положением в 
стране. Законодательная власть превратилась в машину голосования 
в угоду исполнительной власти. Значительная часть населения 
исторически не доверяет органам власти. Моя мама говорила: «Верить 
казне (люди ее возраста так называли государство) — это то же, что 
положить в дырявый карман деньги. Деньги потеряем, а казна обманет». 
Материальное положение населения не улучшается, органы правосудия 
не защищают достоинство простого человека. Из-за низкого 
материального положения и социальной незащищенности молодые 
офицеры покидают ряды Вооруженных Сил. Младших командиров 
(сержантов и старшин) практически нет. Отсюда процветает так назы-
ваемая «дедовщина» и другие грубые нарушения воинской дисциплины. 
Многие, кто может, уклоняются от военной службы. Служат дети тех, 
кто не может откупиться или уклониться всеми способами. Так будет до 
тех пор, пока не повысится престиж военной службы, не повысится 
материальное положение всех категорий военнослужащих. Хочется 
верить, что эта озабоченность дойдет до высших эшелонов власти, все 
изменится в лучшую сторону. Если так будет продолжаться и дальше, то 
в армию будут проникать политические партии, а армия должна быть 
вне политики. 

Вся надежда простых людей в реализации национальных проектов 
в области здравоохранения, образования, жилищного строительства и 
сельского хозяйства. Хочется верить, что наша страна по своей 
экономической мощи войдет в первую десятку развитых стран, как было до 
Первой мировой войны с Россией, а рубль будет конвертируемым. 
Хотелось бы, чтобы наши дети и внуки жили так, как живут их 
сверстники в развитых странах мира. Нам же, видимо, до этого светлого 
будущего не дожить. А жаль... 
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Петр Петрович 
ИВАНОВ 

Полковник медицинской службы 
С полковником Петром Петровичем Ивановым я познакомился через 

Бориса Михайлова, нашего земляка, обучающегося в Москве в Военной 
академии. С тех пор Петр Петрович стал полковником медицинской 
службы, прослужил на разных должностях — начальника Гудаутского 
военного санатория Воздушно-десантных войск, начальника медицинской 
службы Военного университета, начальника лечебного отдела 
Медицинского управления федеральной службы по контролю за 
оборотом наркотиков. 

В одной из служебных характеристик на П.П.Иванова я прочитал: 
«Работая на различных должностях в лечебных и санаторно-курортных 
учреждениях Министерства обороны, П.П.Иванов создавал в них со-
временную материально-техническую и лечебно-диагностическую базу, 
умело организовывал работу возглавляемых коллективов. В 1999 году 
Гудаутский военный санаторий, которым руководил П.П.Иванов, стал 
лучшим медицинским учреждением ВДВ». 

Эта небольшая выдержка, на мой взгляд, правильно раскрывает 
отношение нашего земляка к воинской службе, ратному труду, которому 
он посвятил 25 лет.  

Петр родился 13 мая 1957 года в селе Моргауши Моргаушского 
района Чувашской АССР в семье служащих. Мать - Нина Степановна 
Иванова, 1924 г.р., родом из Горьковской области. Умерла в 1985 году. Отец 
- Петр Иванович Иванов, 1923 г.р., из села Моргауши. Умер в 2000 году. 

Отец Петра - Петр Иванович - участник Великой Отечественной 
войны. Окончил Сумское артиллерийское   училище, воевал на разных 
фронтах, командовал расчетом 142-миллиметровых пушек. В 1943 году был 
тяжело ранен в бедро. Хотели ампутировать ногу, но он на это не согласился. 
Пять месяцев пролежал в гипсе на спине в эвакогоспиталях в городах Тунянск, 
Ташкент, Чита. Выдержал все выпавшие на него тяжкие испытания и... выжил. 
Вернувшись домой, окончил пединститут. С 1947 по 1978 годы проработал 
учителем военного дела и труда, а также рисования в Моргаушской   средней 
школе.   Петр Иванович хорошо рисовал и мог смастерить из дерева любую 
вещь. В Моргаушах еще хранятся сделанные его руками многие вещи - 
наличники, столы, табуретки... 

Мать Петра - Нина Степановна - 20 лет пекла в пекарне хлеб, 
работала в буфете районной столовой. 

Петр вырос в большой и дружной семье. Нина Степановна и Петр 
Иванович вырастили четырех сыновей и пятерых дочерей. Все они окончили 
учебные заведения, получили высшее образование и стали хорошими 
специалистами в разных областях. 

Самый старший из детей — Вячеслав, 1947 пр., окончил Казанский 
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авиационный институт. Был призван в ряды Вооруженных Сил и прослужил 
25 лет. Ныне - офицер запаса, полковник. Вырастил двоих сыновей. 
Находится на пенсии и живет со своей семьей в г. Омск.  

Сестра Людмила, 1948 г.р., окончила Казанский химико-технологический 
институт. Живет со своей семьей в г. Дзержинск Нижегородской области. 

Сестра Альбина, 1952 пр., окончила Чувашский госуниверситет. 
Живет со своей семьей в г. Чебоксары. 

Сестра Мальвина, 1954 г.р., окончила Чувашский госуниверситет им. 
И.Н.Ульянова. Работает врачом МВД Чувашской Республики. 

Брат Николай, 1958 пр., окончил Чувашский госуниверситет им. 
И.Н.Ульянова. Умер в 1992 году. 

Сестра Христина, 1960 г.р., окончила Московский кооперативный 
институт. Работает в селе Красноармейское Чувашской Республики. 

Сестра Валентина, 1963 г.р., окончила Чувашский госуниверситет им. 
И.Н.Ульянова. Живет в г. Новочебоксарск. 

Брат Андрей, 1966 пр., окончил механический факультет Чебоксарского 
сельхозинститута. Работает и живет в селе Моргауши в отчем доме. 

Петр, как все братья и сестры, ходил в Моргаушскую среднюю школу. 
Учился легко и на «отлично». В детстве много читал. Эта любовь передалась от 
родителей. Он был постоянным читателем районной библиотеки. Книгу Майн 
Рида «Всадник без головы», как сам вспоминает, прочитал за три вечера. 
Вообще, им были проштудированы все имеющиеся в библиотеке книги 
Ф.Купера, Д.Лондона. Способного к учебе мальчика направили в школу-
интернат № 2 с углубленным изучением физики и математики в г. 
Чебоксары. 
- Что повлияло на выбор медицинской стези? 
- В 8   классе участвовал в республиканской олимпиаде по биологии в 
Чебоксарах. К своему удивлению,- занял I место по Чувашии. Этот 
предмет в школе № 2 очень интересно преподавал Василий Петрович 
Ковалев. Меня, как победителя, отправили на Всесоюзную 
олимпиаду в Москву, проводимую на базе биолого-почвенного фа-
культета Московского госуниверситета им. М.В.Ломоносова. Там я занял 
шестнадцатое место. С этого момента уже серьезно задумывался о 
своем медицинском будущем. После окончания школы-интерната в 1974 
году поступил на медицинский факультет Чувашского госуниверситета 
им. И.Н.Ульянова. 
- Как оказались в рядах Вооруженных Сил? 
- Желание стать военным было с детства. С большим 
интересом изучал биографии великих русских полководцев Суворова, 
Кутузова, Нахимова, Ушакова и др. В советское время патриотическое 
воспитание было поставлено на высоком уровне. Было издано много 
литературы о знаменитых людях. В этом отношении наши дети и нынешнее 
молодое поколение обделены знаниями об историческом прошлом и 
жизнью великих людей. 

Когда я учился на 4 курсе, с нами встретился представитель 
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Куйбышевского военно-медицинского института. Долго беседовал, 
рассказывал о своем институте, службе военного медика. Уговорил 
перевестись на военный факультет. Меня перевели в Куйбышев. В 1980 
году окончил институт по специализации «врач-терапевт» со званием 
«лейтенант».  
-Так же, как и вы, начинал воинскую службу полковник Н.М.Сольнов из 
Чебоксарского района Чувашии... 
- Мы с ним   вместе учились и в Чебоксарах, и в 
Куйбышеве. Только он был на год старше нас. 
- Куда был распределен молодой врач после окончания учебного заведения? _ 
- Службу начал врачом военной части в Тоцкое-2 Оренбургской 
области. 
-Что входило в ваши функциональные обязанности? 
- Прием больных, осмотр, обследование, назначение медицинских 
препаратов, лечение военнослужащих. Кроме того, много времени 
уделялось и лечебно-профилактической помощи членам семей 
военнослужащих. За  пять лет работы в этой части набрался опыта в 
лечении и организации медицинского дела. Затем - перевод в Читинскую 
область, на станцию Шерловая. Назначили сначала начальником меди-
цинского пункта, затем - начальником медицинской службы войсковой 
части. 

-Как оказались в Монгольской народной республике? 
-В 1987 году предложили продолжить службу в МНР  на  должности   на-
чальника инфекционного отделения в одной из наших частей. Там я 
прослужил 4 года. Оттуда снова вернулся  в Тоцкое-2. Прошел должности 
медицинской службы, поликлиники. Здесь больше приходилось работать 
как организатор и администратор. 
- Военный санаторий в Гудауте, где вы были , начальником в 1997-2000 
годы, насколько известно , находился в зоне вооруженного конфликта. 
Получается, вы выполняли задачи на территории государств Закавказья в 
зоне вооруженного конфликта в Абхазии в составе Группы 
коллективных сил по поддержанию мира. Какие льготы предоставляет 
наше правительство участникам и выполняющим разные задачи на 
таких территориях? 
- Да, имеются некоторые льготы. Например, один 
месяц службы в условиях чрезвычайного положения или при 
вооруженных конфликтах при расчете выслуги лет (трудового стажа) 
засчитывается как три месяца. Предоставляется    также 
дополнительный отпуск из расчета 10 календарных дней за три месяца 
военной службы   в зоне вооруженного конфликта. Предусмотрены 
хорошие денежные вознаграждения и выплаты по ходатайству и 
представлению вышестоящих начальников. 
- Значит, довольно выгодно служить в таких зонах? 
- По тем льготам, которые предусмотрены, получается так. Но дело в 
том, что ими ты можешь воспользоваться, если останешься жив. Ведь 
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иногда на таких территориях погибают тысячи наших военнослужащих, 
которым уже никакие льготы не помогут... 
- В начале нашей беседы вы отметили, что все братья и сестры поступили 
в высшие учебные заведения, окончили их, получили хорошее 
образование. Как удалось родителям обеспечить и поддержать      вас 
всех материально, тем более что одновременно учились несколько детей? 
- Отец,  помню, всегда наставлял:   «Сынок,  учись...».          

Я вырос в очень дружной и работящей семье. Учеба - тот же труд. 
Каждое лето мы всей семьей брали по пять гектаров земли, жали серпами 
вручную рожь. Председателем колхоза «Знамя труда» тогда был Герой 
социалистического труда Е.А.Андреев. Он не признавал комбайны, так как те 
давали большие потери. Может, и из-за подобных шагов со стороны 
руководства колхоз был богатый, люди также жили неплохо. Мы 
благодарны, что и наши родители всячески помогали своим детям выу-
читься, стать образованными людьми. 
-Желание учиться, совершенствовать профессиональное мастерство 
сохранилось, как мы поняли, и ныне? 
- Получается так. В 2004 году я защитил кандидатскую диссертацию на 
тему «Социально-психологическая реабилитация инвалидов боевых 
действий». 
- Расскажите о своих детях. Сохранились ли в них чувашские гены? 
- У нас с супругой Натальей Петровной две дочери - Евгения, 1975 г.р. 
и   Екатерина, 1987 г.р. Конечно, уверенно могу сказать, что в них 
часто проявляются и наши национальные гены. 
- До недавнего времени вы с семьей жили в общежитии. В последнее 
время получить в Москве квартиру, даже военнослужащему, стало очень 
сложно, не так ли? 
- Это действительно так. Но мне буквально в последние месяцы своей 
службы Министерство обороны РФ предоставило квартиру в районе 
Бескудниково... 
- Помогли, наверное, наши земляки, которые работают в жилищном 
комитете? 
- Как ни странно, меня поддержали представители татарской 
национальности. 
— Насколько мы знаем, уволившись из рядов Вооруженных Сил, вы 
перешли на преподавательскую работу... 
- Да. Сейчас работаю в Социально-экономическом институте. Являюсь 
деканом факультета косметологии, читаю лекции. Работа для меня новая, но 
очень интересная. Так что, думаю, жизнь набирает новые обороты. 
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Сергей Андреевич 
ИВАНОВ 

Подполковник медицинской службы 
Родился 16 мая 1963 года в деревне   Сярансирмы   (село   Тораево) 

Моргаушского района Чувашской Республики   в многодетной   
крестьянской семье. По национальности - чуваш. В семье было пятеро 
детей. Среди моих близких много интересных личностей. К примеру, 
Николай Михайлович Охарин участвовал   в советско-японской,   
советско-финляндской,   Великой Отечественной войнах. Погиб 
вследствие полученных тяжелых ранений на Волховском фронте (село 
Волхове Ленинградской области). Похоронные листы получены в один 
день с   моим родным дядей, старшим братом моей матери Мефодием 
Николаевичем Охариным, 1923 пр., который 2 марта 1942 года также 
был призван на борьбу с немецко-фашистскими захватчиками. Погиб в 19-
летнем возрасте в июле 1942 года под Сталинградом.  

Братья деда — Иван Михайлович Охарин, Степан Михайлович 
Охарин и сын младшей сестры участвовали в советско-японской войне,   
погибли в 1939 году в советско-финляндской войне. 

 Дед по отцу - Иван Иванович   Леонтьев - ветеран тыла, умер в 
Нижнем Новгороде на автомобильном заводе, где выпускали военную 
технику для страны. Его родные братья - участники Великой Оте-
чественной войны. Петр Леонтьев работал в типографии в г. Чебоксары, 
погиб в Великой Отечественной войне - сгорел в танке. Виктор Леонтьев 
также погиб в Великой Отечественной войне.  

Отец - Андрей Иванович Иванов, 1933 г.р., с 1954 года по 1958 год 
был в рядах Вооруженных Сил, службу проходил авиационным механиком в 
Приморском крае (Дальний Восток). Затем учился в профессионально-
техническом училище в Мариинском Посаде. 

Мать - Анфиса Николаевна Иванова (Охарина), 1937 г.р., с малых лет 
мечтала стать врачом, в школе училась на «хорошо» и «отлично», но из-за 
трудностей в военные и послевоенные годы ей не удалось осуществить 
детскую мечту. Поэтому всегда хотела, чтобы дети учились и стали 
медиками. (Кстати, в семье ныне три медицинских работника). Она 
начинала трудовую деятельность с 6-летнего возраста. Награждена 
орденами и медалями, за добросовестный многолетний труд удостоена 
звания «Ветеран труда». 

Брат - Владислав Андреевич Иванов, 1965 г.р., по окончании 
средней школы в 1983 году призван в ряды Вооруженных Сил. Службу 
проходил в автомобильных войсках сержантом-водителем, командиром 
отделений в Германии, окончил школу ДОСААФ, по настоящее время 
работает водителем в Волгоградской области. Женат, два сына. 

Брат - Владимир Андреевич Иванов, 1966 пр., после окончания 
школы с отличием в 1985 году призван в ряды Вооруженных Сил. 
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Службу проходил в Туркестанском военном округе сержантом-
водителем, командиром отделения, затем получил два высших 
образования - в Чувашской сельскохозяйственной академии (факультет 
механизации) и Чувашском госуниверситете им. И.Н.Ульянова 
(юридический факультет). В настоящее время работает старшим 
преподавателем в ЧГСХА. 

Сестра - Татьяна Андреевна Васильева (Иванова), 1969 г.р., после 
средней школы окончила Зеленодольское медицинское фельдшерское 
училище, работает медицинской сестрой сельской больницы в с. Тораево 
Моргаушского района Чувашской Республики. Замужем, два сына. 

Сестра - Светлана Андреевна Натина (Иванова), 1972 пр., после 
средней школы с отличием окончила медицинское училище в г. Чебоксары, 
работает медицинской сестрой республиканского туберкулезного 
диспансера. Замужем, три сына. 

Наш сын — Дмитрий Сергеевич Иванов, 1991 пр., ученик 9 класса 
средней школы, интересуется медицинскими знаниями, мечтает стать 
врачом-кардиологом, помочь пациентам с сердечно-сосудистой 
патологией.  

Супруга - Елена Артуровна Иванова,  1967 г.р., окончила 
педагогический институт в г. Н.Новгород. Отец жены - подполковник в 
отставке МО РФ Артур Петрович Иванов, 1938 г.р„ окончил авиационно-
техническое училище, затем -военно-инженерную академию,   учился в 
одно время с     первым     космонавтом Ю.А.Гагариным. У него 35 лет 
военной выслуги. Исполнял    интернациональный долг в Афганистане. 
Военную службу проходил на различных должностях на Дальнем   Востоке,   
Балашовском военно-авиационном техническом училище.  

Я   в 1970 году пошёл в 1 класс средней школы с. Тораево   
Моргаушского района Чувашской Республики. В июне 1980 года окончил 
10 классов этой школы. С июля по декабрь 1980 года учился в автошколе 
СПТУ-4 с. Советское   Ядринского района Чувашской Республики. С 28 
октября 1981 года по 28 октября 1983 служил в рядах Вооруженных Сил 
(Кировское военно-вертолетно-авиационно-техническое училище), был 
санитарным инструктором роты, начальником медицинского пункта   
полка. Военный врач, капитан медицинской службы Владимир 
Александрович Батурин подробно объяснял, обучал нас медицинским 
знаниям. Мне нравилось видеть положительные результаты своего труда. 
Старался служить честно, справедливо, был   командиром отделения, 
демобилизовался из Вооруженных Сил старшим сержантом. 

Начальник МГШ рекомендовал поступить в медицинский институт. В 
1984 году поступил учиться в Башкирский государственный медицинский 
институт, где в 1988 году окончил 4 курса. В августе 1988 года поступил 
учиться на 5-й курс военно-медицинского факультета Горьковского 
государственного медицинского института им. С.М.Кирова. В июле 1990 
года окончил 6-й курс. По распределению с 1990 по 1993 года службу 
проходил на должности врача-специалиста в отделении обсервации 
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космонавтов космодрома Байконур, участвовал в запусках пилотируемых 
космонавтов (и зарубежных), в том числе и грузовых космических 
кораблей. Но стремление к лечебной работе оказалась сильнее. С января по 
март 1993 года обучался в 32-ой интернатуре последипломной подготовки 
Военно-космических сил. С помощью грамотного ведущего инфекциониста 
ВКС полковника медицинской службы Александра Дмитриевича Глебова, 
полковника Александра Семеновича Раздобреева получил специальность 
«Врач-инфекционист». С сентября по декабрь 1996 года обучался в 
интернатуре, после чего до сих пор с уважением вспоминаю д.м.н., 
профессоров, полковников медицинской службы Ю.В.Лобзина, 
А.П.Казанцева, В.П.Лихопоенко с кафедры инфекционных болезней Военно-
медицинской академии им. С.М.Кирова г. Санкт-Петербург. С января 1993 по 
август 1998 года был старшим ординатором инфекционного отделения 1500-
коечного госпиталя Военно-космических сил космодрома     Байконур, где 
на работу — военную службу ходил все выходные и   будние   дни  как   на 
праздник. Это не пустые слова. 8 полных лет на космодроме Байконур 
пролетели как неделя.     В  сентябре   1998 года   поступил учиться по 
специальности «терапия» на первый факультет руководящего 
медицинского состава Военно-медицинской академии им. С.М.Кирова в 
г. Санкт-Петербург.   В июле 2001 года окончил первый факультет 
руководящего медицинского состава, получил специальность «Врач-
кардиолог» II класса  кафедры клиники первой терапии усовершенствования 
врачей клиники Молчанова. В дальнейшем распределен в главный Военный 
клинический госпиталь им. академика Н.Н.Бурденко. С   августа 2001 года по 
настоящее время прохожу там службу на должности врача кардиолога 
кардиологического центра. Значит, продолжаю дело моих самых близких мне 
людей, защищаю необъятную многонациональную Родину - Россию. 
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Николай Кронидович 
КАЛМЫКОВ 

Полковник 
Родом из Куйбышевской (ныне Самарской) области. Родился в январе 

1948 года в селе Старое Эштебенькино Челно-Вершинского района. 
Село расположено в живописном месте, на самой северной окраине 

Самарской области, на берегу реки Черемшан. 
Вспоминает Н.К.Калмыков:  
- Детство мое прошло в 5 км от села Старое Эштебенькино, в по-

селке Зеленая Роща, которого уже нет на карте нашей страны. 
Отец - Кронид Михайлович и мать - Августинья Назаровна, 

вырастили и дали путевку в жизнь четырем сыновьям и пяти дочерям; 
Тимофей, Акулина, Ольга, Александр, Евдокия, Анастасия, Николай, Виктор 
и Зинаида. Как и было принято в многодетных семьях, родители с самого 
раннего возраста приучали нас к труду, а работы в деревне в любое время 
года хватало всем. 

Отец - участник Великой Отечественной войны, вернулся в деревню в 
декабре 1943 года с Калининского фронта после тяжелого ранения, Он был 
мастером на все руки. Про таких, как он, в народе говорят «у него в руках 
все горит». В колхозе ему поручали самые ответственные работы: был 
мотористом на молотилке, кузнецом в сельской кузнице, плотником и 
столяром, пчеловодом и садоводом. Когда в деревне поднимали дом по 
чувашской традиции «ниме», руководил всеми работами мой отец. Только он в 
округе плел ажурные плетенки для тарантасов из черемуховых прутьев. К 
нему с заказами на эти плетенки приезжали из многих соседних районов. 

Мать была душевной и обаятельной женщиной, организатором 
деревенских праздников. У нее было самое вкусное чувашское пиво и 
медовый квас, для приготовления, которых мы каждую осень в ближайших 
лесных оврагах собирали хмель. Вспоминая годы жизни в деревне, 
понимаешь, какими они были насыщенными. Это и работа на колхозном 
поле, на огороде, в саду, на пасеке, на заготовке дров и сена, посадке и 
сборе овощей. Не упускали возможности поиграть в волейбол или, 
собравшись в команду, сыграть в футбол со сверстниками из соседнего 
поселка. 

Начальное образование получил в пос. Зеленая Роща. 8 классов окон-
чил в селе Эштебенькино. Стремление к самостоятельной жизни, тяга к 
знаниям были основными мотивами при поступлении на учебу в Куйбышев-
ский машиностроительный техникум (1963 г.), который окончил с 
отличием. После техникума работал в городе на девятом государственном 
подшипниковом заводе. 

Еще во время учебы в техникуме в Военном комиссариате мне 
предлагали поступить учиться в военное училище. В июле 1968 года 
успешно сдал экзамены и был зачислен на учебу на строительный 
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факультет Военно-инженерной академии им. А.Ф.Можайского г. 
Ленинград. Первые 2 года обучения находились на положении курсантов — 
жили в казармах, несли службу, ходили в наряд. Вместе с нами слушали 
лекции, сдавали зачеты и экзамены младшие офицеры, прослужившие в 
войсках 3-5 лет, которые передавали нам свой опыт работы в войсках. 
Строгий распорядок и дисциплина приучили своевременно выполнять 
распоряжения и приказания старших и начальников, чувству высокой от-
ветственности, которые пригодились в дальнейшей службе и жизни 
вообще. 

Учеба в академии была самой счастливой порой жизни. В эти 
годы представилась возможность регулярно посещать музеи, знакомиться 
с памятниками архитектуры и истории. Увидели красивейшие парки, двор-
цы Ленинграда и пригородов. Что и говорить, в годы моей учебы северная 
столица была одним из красивейших городов мира. 

Находили время и для занятий спортом. Летом бегал кросс, зимой 
регулярно выступал за сборную академии по лыжным гонкам. После 
завершения учебы был направлен в г. Винница в войска дальней авиации 
для прохождения службы. Начало службы совпало со строительством 
командных пунктов для стратегической авиации и оснащением их 
автоматизированной системой боевого управления. Командный пункт, в 
строительстве которого я принимал участие, одним из первых был сдан в 
эксплуатацию. Мой труд был высоко оценен — досрочно присвоили звание 
капитана, и я был повышен в должности. 

В 1980 году перевели в инженерно-аэродромную службу в Военно-
воздушные силы. Кандидатов на перевод в Москву было много. Почему 
перевели именно меня? Раньше я над этим не задумывался. Сейчас счи-
таю, что начальники учли мою высокую работоспособность, 
добросовестность, практический опыт работы в течение 7 лет на 
различных инженерных должностях. Проходя службу в центральном 
аппарате, занимался развитием и совершенствованием испытательных 
баз, планированием развития ВВС. Ведь для обслуживания военной 
авиации нужны сложные инженерные сооружения: взлетно-посадочные 
полосы с системами посадки в любых погодных условиях, командные 
пункты с автоматизированной системой, специальные хранилища 
боеприпасов и др. 

Еще более сложные объекты нужны для испытания авиационной техники 
и ракетного вооружения - высокоточные измерительные пункты, 
вычислительные комплексы и т.п. Современная авиация - это плод 
деятельности десятков тысяч людей. В этом есть и частичка моего труда. 
Работали мы, не считаясь временем, выходными, порой и здоровьем. 
В период службы мне неоднократно доводилось встречаться с 
космонавтом Андрияном Григорьевичем Николаевым. Хорошо помню 
случай, когда в Чкаловском авиагарнизоне построенные жилые дома были 
обеспечены теплом только после вмешательства нашего земляка. 

В 1998 году я уволился с военной службы и более 3-х лет работал в 
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центральном административном округе Москвы. В настоящее время являюсь 
руководителем фирмы. 

Супруга Наталья Михайловна работает главным врачом 114-й 
детской поликлиники г. Москва. У нас две дочери. Татьяна окончила педиатри-
ческий факультет 2-го Московского медицинского института. Елена - академию 
управления. Два внука. К сожалению, наши дети не знают чувашского языка, 
мало интересуются историей и культурой чувашского народа. Сам я с 
удовольствием слушаю чувашские передачи, песни, разговариваю на родном 
языке, когда ежегодно бываю на родине или встречаюсь в Москве со своими 
земляками. Большие пробелы в изучении истории своего народа, культуры, 
быта, традиции приходится восполнять мне самому, так как в селе, где 
родился, преподавания чувашского языка не было. Передачи по радио и телеви-
дению демонстрировались только на русском языке. Знание чувашского 
получил от своих родителей при непосредственном общении в домашней 
обстановке. 

Хочу отметить, мой троюродный брат И.Ф.Калмыков служил в 
разведке и имел звание майора. Другой брат И.Н.Калмыков окончил военное 
училище и в звании капитана был уволен в 60-х годах в период массового 
сокращения Вооруженных Сил. 

Муж моей сестры Евдокии, Петр Павлович Захаров, уроженец 
чувашского села Киязлы Октябрьского района Татарстана служил в ракетных 
войсках. Был военным комиссаром в г. Мамадым, завершил службу в звании 
полковника в г. Саратов, преподавал в Академии гражданской обороны. 

В период учебы в академии им. А.Ф.Можайского я узнал, что здесь же 
учился мой земляк П.А.Аллин. Он защитил диссертацию, преподавал в 
академии и долгие годы трудился над созданием космической связи на кос-
модроме Байконур, уволился в звании полковника, работал преподавателем в 
Самарском авиационном институте им. С.П.Королева. 

Многие мои односельчане из трех сел с одноименным названием 
Эштебенькино (Старое, Чувашское, Новое) выбрали военную профессию. 
Многие с честью отслужили и продолжают служить Отечеству. Образцом 
беззаветной преданности и любви к Родине, воинской доблести, несгибаемой 
воли для всех моих земляков является наш односельчанин, Герой Советского 
Союза, Кавалер Орденов Славы, Отечественной войны Георгий Константинович 
Дюдюкин, уроженец села Чувашское Эштебенькино. 
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Любовь Николаевна 
КРЫЛОВА 

Сержант 
Во многих семьях жены офицеров имеют прямое отношение к 

Вооруженным Силам. Они трудоустраиваются в разных службах при 
частях или, заключив контракт, идут на действительную воинскую 
службу. В маленьких гарнизонах, где служит муж, другой работы, не 
связанной с армией, просто не найти. Там, где поблизости есть городок, 
можно ездить за поиском работы и трудоустраиваться. Но если в семье 
есть маленькие дети, которые требуют постоянного ухода, контроля, 
то женщина, как правило, находит работу поближе к дому — в сфере 
военной торговли гарнизона, в технических подразделениях частей на 
должностях служащих Вооруженных Сил. Охотно идут женщины и на 
воинскую службу ~- просто рядовыми, а кому позволяет образование — 
офицерами. К счастью, сейчас в армию на солдатские должности берут и 
женщин с детьми. Раньше это было сложно. Хорошо и то, что в конечном 
итоге сумма зарплаты для трудоустраивающейся стороны 
оказывается выше, чем средняя зарплата по месту жительства. Т.е. есть 
смысл женщинам идти на воинскую службу — можно найти работу рядом 
с домом, в обед, забежав домой, еще и успевают покормить домочадцев, 
дети остаются под присмотром, и неплохая зарплата в семье никогда 
не помешает... 

Любовь Николаевна Крылова родилась 27 декабря 1968 года в 
д.Ново-Климово Ибресинского района Чувашской Республики. В 1986 году 
окончила Янгличскую среднюю школу Канашского района, а через два года, 
завершив обучение в СПТУ №20, получила специальность кондитера. Три 
года проработала в Чебоксарах в кафе «Елочка», радуя посетителей 
вкусными тортами, разной выпечкой. Затем жизнь девушки круто измени-
лась. И в этом был «повинен» молодой лейтенант А.Крылов, заехавший к ней 
в гости в общежитие во время своего отпуска в деревню Ямашево 
Канашского района. 

Я прошу Любовь Николаевну рассказать о своих родителях, 
братьев и сестрах... 
- Мама - Раиса Васильевна Москова, родилась 30 марта 1940 года в с. 
Климове Ибресинского района. Отец - Николай Кириллович, родился 27 
мая 1943 года в д. Ново-Климово. К сожалению, отца сегодня с нами нет, он 
умер в августе 1998 года. Родители вырастили четверых детей - трех сыновей 
и одну дочь - меня. Брат Андриян родился в 1962 году, ныне живет в г. 
Заволжье Нижегородской области. Георгий - 1966 г. р., умер в 2000 году. Илья 
- 1971 года рождения. Работает жокеем на ипподроме. 
- Как же вы познакомились? — интересуюсь я у четы Крыловых. 
- Мой брат Илья Москов и будущий муж служили вместе в 
кавалерийском полку. И когда стало известно, что лейтенанту А.Крылову 
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предоставили отпуск в Чувашию, Илья   подошел   к нему и попросил 
отвезти небольшой подарок для своей сестры   Любови. После того, как 
Илья показал фото сестры, Анатолий решил к ней заехать и 
познакомиться с девушкой. 

В один из зимних вечеров вернувшейся с работы в общежитие Любе 
сообщили, что у них в комнате гости - какой-то лейтенант с другом. В тот 
вечер Анатолий с Любой и познакомились. Это было 16 февраля 1990 года. 
Анатолий признается, что девушка оказалась еще красивее, чем на 
фотоснимке. В течение года молодые люди встречались 7 раз, 
переписывались. А ровно через год, 16 февраля 1991 года, два любящих друг 
друга человека расписались. Свадьба состоялась в деревне Ямашево. 
- Как проходила свадьба? 
- В назначенный день с раннего утра на двух УАЗиках и автобусах выехали 
за невестой в ее деревню. Разыгралась метель, дороги замело, видимости  
никакой. Дорогу к невесте прокладывал трактор  С-100.  Добрались. 
Забрали невесту в Ямашево и провели свадьбу с соблюдением всех 
чувашских традиций. С тех пор — 15 лет вместе. 

О своей свадьбе Люба и Анатолий рассказывали на одной из встреч 
земляков. Каково же было удивление присутствующих, когда выяснилось, 
что в тот же день, в том же году почти за тысячу километров от этого 
места еще два любящих сердца стремились к друг другу. В такую же 
невообразимую метель в Самарской области Николай Ларионов из села 
Малое Микушкино прокладывал на тракторе путь к дому своей невесты 
Татьяны. Ларионовы тоже расписались и сыграли свадьбу в этот же 
день. Теперь 16 февраля — общий праздник для семей Крыловых и 
Ларионовых, и отмечают они его в Подмосковье. 

После свадьбы Любовь Николаевна перебралась в Подмосковье к 
месту службы мужа. Поначалу жили в общежитии, в части, а в 1993 году 
молодой семье Крыловых, состоящей уже из трех человек (в 1992 году 
родилась дочь Елена), предоставили двухкомнатную квартиру. В 1998 году в 
семье появилась еще одна дочь - Маша. 

О своих дочерях Любовь и Анатолий рассказывают с гордостью и 
радостью. Нянчили, поднимали на ноги сами. Летом отправляли к 
бабушкам и дедушкам в деревню. С малых лет дети приобщались к труду, 
напряженной умственной и физической работе. Как и у отца (у начальника 
штаба полка каждая минута запланирована, заполнена), так и у дочерей каждый 
день, час и минута проходят в осмысленном, целенаправленном труде. 

Не зря, наверное, академик Г.Волков своим опытным взглядом заметил 
плотный график работы начальника штаба. Когда А.Крылов заехал в 
Краснознаменск для вручения Геннадию Никандровичу подковы на счастье, 
он попросил Анатолия расписать один день своей жизни. Правда, 
Анатолий пока этого не сделал. 

И все это время — с июня 1991 года -Любовь Николаевна работала 
сначала кондитером в военторге №352 при гарнизоне, а с июня 2005 года 
призвалась на действительную воинскую службу. Ей присвоено звание 
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сержант. Она - сотрудник отделения продовольственного обеспечения 
войсковой части. Служит по контракту, по истечении срока которого он может 
быть продлен. 
- - Зачем же женщины, даже не в молодом возрасте, идут служить в 
армию? Только ли из-за материальных благ?  
- В решении служить или не служить, конечно, материальная сторона 
имеет большое значение. Я без ложной скромности считаю очень 
привлекательным тот армейский «пакет социальных услуг», который 
предоставляется военнослужащему. 
- Расскажите об этом подробнее. Прошло 10 лет, как я отошел от 
армейской жизни. Может быть, многим девушкам, обдумывающим свое 
житье, это будет интересно... 
- Возьмем медицинское обслуживание. Все мы болеем, а с годами еще и 
больше. Медицинскую помощь служивым людям предоставляют в 
медпунктах при части, военных поликлиниках и госпиталях при 
гарнизонах бесплатно. Правда, сейчас появилась часть услуг, за кото-
рые нужно платить деньги. Это та медпомощь и те услуги, которых нет в 
военно-медицинских учреждениях. 

Санаторно-курортное лечение. Военнослужащий имеет право 
каждый год ездить на лечение в один из санаториев Министерства 
обороны РФ. Они есть во всех концах страны. При этом он тратится на 
четверть стоимости путевки, а на детей — на половину стоимости. Дорога 
оплачивается государством в оба конца. Это большая поддержка. 

Одежда. Для службы военная форма предоставляется бесплатно. 
Если ты ее носишь аккуратно или она тебе не нужна - могут 
компенсировать деньгами. 

Пенсия. Если у женщины есть стаж гражданской работы - 12.5 лет, 
то через такой же период службы она имеет право уйти на военную пенсию, 
которая в денежном эквиваленте значительно выше гражданской пенсии. 
Есть и другие привлекательные стороны армейской жизни. 
- Какова обратная сторона медали? Я имею в виду те трудности, которые 
приходится переносить военнослужащему... 
- Таковые тоже есть. Нужно привыкнуть к жесткой дисциплине, 
большой ответственности. Работа регламентирована с точностью до 
минут, секунд. Нельзя допускать никакой расхлябанности. От твоей 
работы зависит результат деятельности подразделения, части. 

Хочу отметить, хотя Любовь Николаевна находится на начальном 
пути своей воинской карьеры, ее старания, умение работать и рвение к 
службе замечено командованием. В день 70-летия Президентского полка 
она награждена медалью «70 лет Президентскому полку». И не 
сомневаюсь, будут у нее и другие награды, так как она приучена работать 
хорошо. Начиналось это, конечно же, с родительского дома. 
— Кто в родительском доме занимался вашим воспитанием? 
- В семье нас было   4 детей - трое мальчишек и я. Нашим воспитанием 
занималась бабушка Анастасия Арсентьевна, поскольку родители всегда 
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были на работе. У бабушки было лишь два класса образования, но 
научила всех читать еще до школы, учила готовить еду и стирать. 
Сколько себя помню, я всегда обстирывала своих братьев. Училась у 
бабушки вязать варежки, носки. Так, в 6 классе связала брату кофту. 
Сейчас уже научила дочь Анну вязать шарф. Печь пироги, хуплу, 
стряпать, готовить еду мне очень нравилось еще с детства, поэтому, 
наверное, и выучилась на кондитера. 
- Муж все время на службе - должность начальника штаба другого 
времяпровождения не предоставляет. Как справляетесь по дому, с детьми? 
- Когда дочери маленькие, было нелегко совмещать 
работу с их воспитанием. Бабушек и дедушек рядом нет. Сейчас-то 
полегче - старшая Алена и покормит младшую, и уроки проверит, если 
нужно, поможет с учебой. 

Алена несколько лет занимается в Школе искусств. Есть успехи. В 
конкурсе района «Война глазами детей» заняла призовые места. 

Младшая дочь Мария также увлекается танцами, учится играть на 
фортепьяно, начала ходить в Школу искусств на рисование... 

Кстати, А.Крылов отметил, что их дедушка был известным 
художником в своем районе. И получается как в той поговорке, 
гласящей, что на детях таланты отдыхают. 

Зато способность рисовать проявилась у дочерей и Любы и 
Анатолия. Родители этому очень рады и стараются делать все 
возможное, чтобы развивать их творческие способности. 

Добавлю, о большом творческом потенциале девочек 
свидетельствуют многочисленные дипломы и грамоты, которыми они 
награждены за успехи в различных конкурсах. 
— Дети знают язык родителей? 
—Младшая знает счет, несколько слов. Старшая может связывать слова 
в предложения. Дома с мужем часто говорим на чувашском языке и 
старшая дочь все понимает. Самое интересное, обе девочки хотят на-
учиться говорить по-чувашски. Считаем, что сейчас наступил тот момент, 
когда нельзя упустить время в обучении родного языка. 

Узнав о желании семьи Крыловых, академик Г.Н.Волков засобирался к 
ним в гости. В его очередной приезд весной этого года мы приехали в полк, 
где служит подполковник А.Крылов. Побывали в музее части. Он оставил 
запись в книге почетных гостей. Ему понравилась запись, сделанная два года 
назад в этой же книге Президентом РФ В.В.Путиным. «Благодарю за сохра-
нение традиций...», - пишет Владимир Владимирович организаторам музея. 
После Геннадий Никандрович прочитал лекцию личному составу полка, 
пообщался с солдатами. Затем мы оказались в гостях у семьи Крыловых, где 
академик подарил детям учебники чувашского языка. Таким образом, он 
открыл очередную семейную школу, надеясь, что и в этой семье сохранятся 
и чувашский язык, и чувашские традиции. 
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Татьяна Михайловна 
ЛАРИОНОВА 

 
«Сила матери в ее тысячелетней мудрости, понимающей, призывающей, 

использующей физические, педагогические, нравственные силы отца, деда, 
бабушки... Ее, может быть, и не видно в эту минуту, но она ежесекундно 
рядом». 

Г.Н.Валков. 
Этнопедагоги всего мира во главе с ее основоположником академиком 

РАО Г.Н.Волковым едины во мнении, что одна из основных задач семьи - 
обучить ребенка родному языку. И здесь основная роль отводится женщине, 
матери. Родное материнское слово создает ядро, стержень духовности 
человека. Материнский язык - высшая национальная ценность, святыня из 
святынь. Но как сохранить родной язык, если половина чувашского на-
селения находится за пределами республики, в регионах, где нет обучения на 
чувашском языке? 
В г. Краснознаменск живет семья Ларионовых. Родом из Исаклинского 
района Самарской области. Здесь они недавно, получили служебную 
двухкомнатную квартиру. Имеют двоих детей - сына 14 лет и дочь 5 лет. 
И Татьяна, и Николай - из чувашских деревень. Она - из деревни Исаклы, он - 
из села Малое Микушкино. Николай рассказывал, как в школьные годы 
учился читать по-чувашски по журналу «Капкан», а Татьяне и это не удалось. 
В прошлом году, в один из приездов Геннадия Никандровича в наш городок, 
Татьяна советовалась с ним по поводу сохранения чувашских традиций, 
языка. Говорила, что сама хочет научиться читать и детей научить говорить 
на родном языке. Конечно, Г.Н.Волков, как опытный и умудренный педагог, 
дал советы, поблагодарил Татьяну, что она стремится сохранить материн-
ский язык. Много было тогда и потом откровенных бесед у чувашей из 
Краснознаменска с академиком. Геннадию Никандровичу чувашские семьи 
понравились тем, что в них царит любовь - друг к другу, детям, друзьям и 
знакомым. Во многих семьях звучит чувашская речь, поддерживаются 
национальные традиции, есть стремление обучать родному языку не 
только детей, но и внуков. 

Тогда, после нескольких встреч и знакомств с краснознаменцами, я 
услышал от Геннадия Никандровича фразу: «Возрождение чувашской нации 
может начаться и за пределами республики. Вот в таких семьях, как 
Ларионовы, Скворцовы, Тимофеевы, Крыловы - в этих «оазисах любви»... 

Зимой Татьяна изъявила желание помочь мне в наборе на 
компьютере текстового материала для книги «Я вернусь...» (Про 
Г.Н.Волкова. - Авт.). Она запомнила все чувашские слова из интервью 
Геннадия Никандровича и расспрашивала о них уже у самого академика за 
чаепитием с «хуплу» на одной из домашних встреч. После академик Г.Волков 
подарил семье Ларионовых учебники чувашского языка, открыл первую 
домашнюю школу в нашем городке и провел первый урок чувашского языка. 
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Вспоминает Т.М.Ларионова: 
- Родилась и выросла я в селе Исаклы. После окончания 8 классов поступила 
в Ульяновский фармацевтический техникум, который окончила в 1989 году. 
По окончании учебы попала по распределению на родину - в Самару. 
Проработала чуть больше года в центральной аптеке № 29 г. Самара. Вышла 
замуж за Николая Ларионова, в июле 1991 года родила сына Владислава. Вес-
ной 2002 года с мужем переехали жить в с. Исаклы, чтобы быть поближе к 
родителям. После декретного отпуска начала работать в финансовом отделе 
администрации Исаклинского района. Затем стала заочно учиться в финансово-
экономическом колледже. После его окончания поступила в Оренбургский 
госуниверситет. 

В июле 2001 года родила дочь Катюшу. В этом же году муж Николай 
поступил учиться в Москву — в Академию управления МВД России, и с тех 
пор мы живем в Подмосковье. По окончании учебы в академии муж был 
распределен для прохождения дальнейшей службы в г. Краснознаменск. Я 
даже не могла предполагать, что встречу здесь так много своих земляков. 
Теперь, живя вдали от родины, не чувствуешь себя так одиноко, потому 
что рядом есть земляки, друзья и знакомые. 

Иногда в разговорах с чувашами меня удивленно спрашивают: «А 
что, вы из Самары?». Отвечаю: «И на самарской земле живут и трудятся 
чуваши». Меня не перестает удивлять и радовать то, что среди нас есть 
много земляков, которые, несмотря на все трудности и занятость, находят 
силы и время для объединения чувашского народа, организации культурных 
встреч, мероприятий, издания книг и т.д. Народ, у которого нет памяти, был бы 
диким, заблудившимся, мог бы исчезнуть. Пока среди нас есть настоящие 
патриоты своей родины, можно надеяться на будущее нации, сохранение 
культурных и духовных традиций чувашского народа. 

Исаклы - небольшой районный центр. Село расположилось в низине 
холмов, недалеко протекает река Сок. На холмах растет лес: березы, ели, 
сосны, осины, столетние дубы. Есть березовый лес, посаженный человеком. 
А какая там красота, - не описать словами. Первый раз я побывала там с 
мамой, когда ходили за грибами. Так этот березняк до сих пор стоит перед 
глазами. Прекрасная природа - глубокие реки, озера, родники, леса и поля. 
Очень красивые места. Не зря нашу местность называют «маленькая 
Швейцария». 

Исаклы - моя Родина. Как же с годами тянет домой, в родительский 
дом, где прошли детство, юность. Только вдали понимаешь, как дорога 
земля, которая вырастила тебя. 

Родилась я и выросла на самарской земле в семье простых 
тружеников. Мама Лидия Егоровна (1947 года рождения) проработала около 
30-и лет бухгалтером в местном колхозе «Путь Ленина», папа Михаил 
Федорович Краснов (1944 года рождения) работал водителем. Сейчас они 
оба на пенсии. У меня есть младший брат Андрей. Мама часто говорила: 
«Вы две кровинушки, берегите друг друга, помогайте во всем». Он живет в 
Исаклах, где и родители. Женат, два сына - Рома и Алеша. 
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Хочется немного рассказать о родителях. Про роль мамы в семье и 
воспитании детей скажу словами Г.Н.Волкова: «Мать незаменима в мелких 
делах, посильных только ей одной. Из них, из этих дел, и складывается жизнь 
семьи, судьбы детей. Из них возникает великое» (из книги «Педагогика 
любви»), 

Мама выросла в деревне Малое Ишуткино Исаклинского района 
Самарской области в семье колхозников. У нее три сестры: Зинаида, Вера и 
Надежда. Еще, будучи студенткой, она посадила в палисаднике яблони и 
спустя много лет мы (внуки), приезжая летом к бабушке на каникулы, 
лакомились вкусными яблоками. Мама очень любит цветы. Наверное, ее 
увлечение перешло и ко мне. Помню, как в детстве участок возле нашего дома 
утопал в цветах. Мама выписывала их по почте. Откуда только не приходили 
посылки, даже из бывшего СССР! У нас в Исаклах проходили выставки 
цветов, и мама принимала активное участие и занимала призовые места. 
Она любит землю, любит все, что рождает земля. «Некрасивых и ненужных 
растений не бывает», - часто повторяла мама. 

Дедушка - Егор Захарович Алексеев, был высокого роста, что не 
характерно для чувашского народа, воевал в войну, был ранен (так и 
проходил с осколком в легких), попал в плен. Про войну он никогда не расска-
зывал. После войны проработал в колхозе бригадиром. Бабушка - Нина 
Ивановна работала уборщицей в школе. Летом, во время школьных каникул, 
я гостила у бабушки с дедушкой. Помню, бабушка брала меня с собой в 
школу. Школа была маленькая, всего один класс, и пока бабушка белила и 
красила, я смотрела поделки и рисунки ребят, которые там учились. Сейчас, 
спустя много лет, думаю, как же все-таки мало получали знаний в школах 
деревенские ребята, а особенно огорчало то, что не было преподавания на 
родном языке. И, тем не менее, многие замечательные люди выросли именно 
в деревне. С малых лет в деревне приходится трудиться, помогать взрослым: 
готовить сено, дрова, носить воду из колодца. Труд благотворно влияет на 
формирование личности, облагораживает человека. Помню, бабушка 
сделала маленькие ведерца из жестяных банок, и я тоже носила наравне со 
взрослыми воду из колодца. Еще помню церковь, которая стояла и 
стоит (единственная в районе) напротив бабушкиного дома — большая, с 
тремя куполами. Кругом зеленая трава-мурава. По праздникам бабушка 
брала меня в церковь. Перед этим она открывала сундук, и я выбирала 
себе красивый платок (их у бабушки было много). В церкви было 
красиво. Меня завораживали картины, иконы, свечи. После причастия 
чужие бабушки при выходе из церкви давали конфеты, печенья. 
Сладостей было так много, что их невозможно было держать... 

Когда мы приезжали всей семьей на выходные, нас всегда ждал 
горячий, только что испеченный «курник» (бабушка называла его по-
чувашски «хуплу») и «уйран». До сих пор помню вкус бабушкиных 
лепешек «пажалу». 

Недалеко от бабушкиного дома протекает небольшая речушка 
Чембулатка. Мы с двоюродной сестрой целыми днями пропадали на речке. 
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Один раз ходили с дедушкой замачивать лыко (такое видела в первый и 
последний раз). 

Папа вырос в деревне Саперкино в многодетной семье. Их было 
семеро братьев и сестер. Дедушка - Федор Гурьянович Краснов (я его не 
видела, т.к. он умер до моего рождения), воевал в Великую Отечественную 
войну, был тяжело ранен. Когда вернулся с войны, работал в колхозе, 
но из-за полученного ранения прожил недолго. Бабушка - Александра 
Ивановна родилась осенью 1905 года. В пять лет осталась сиротой. Ее 
взял к себе старший брат. Из рассказов бабушки помню, что она уже в 
шесть лет работала: мыла полы в школе, топила печку перед приходом 
ребят. Любила песни. К сожалению, ни одной не помню. Папа 
рассказывал, как они в голодное время (после войны) ели лепешки из 
лебеды, летом во время каникул трудились на колхозных полях. Из 
рассказов папы также помню, что на рождество приходили в дома 
ряженые, надев на себя тулупы шерстью наружу, пели песни, ходили по 
улице и пугали жителей. По рассказам родителей могу сделать вывод, что 
в деревне народ раньше жил одной большой и дружной семьей - вместе 
встречали праздники, помогали в беде. Увы, с годами теряем, забываем 
традиции и обычаи предков. А ведь в них заложено столько смысла жизни, 
доброты, любви, сострадания к ближним... 

Благодаря моим бабушкам и дедушке, понимаю чувашский язык. 
Это они научили меня родному языку, но говорить и писать не могу. 
Родители мало говорили на чувашском, больше как-то - на русском. Так 
получается, мои дети не знают свой родной язык, а как бы хотелось, 
чтобы и они хотя бы понимали. Думаю, такое происходит и в других 
чувашских семьях, которые живут за пределами Чувашии - теряем корни, 
забываем язык. Как-то при встрече Геннадий Никандрович Волков сказал: 
«Не только знанием родного языка мы сохраним нацию, но и обычаями, 
традициями, воспоминаниями о своих предках, которые мы передадим 
детям». Интересно, что же будет с нами через тысячелетие? 
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Николай Иванович 
ЛАРИОНОВ 
Подполковник 

            Родился 11 мая 1966 года в с. Малое Микушкино Исаклинского 
района Самарской области. Вырос в многодетной семье. Родители всю 
свою жизнь проработали в колхозе: мать - животноводом, отец - брига-
диром, механизатором, мельником, лесником и на других работах за свою 
долгую деятельность. За свои трудовые достижения мать неоднократно 
награждалась различными грамотами, дипломами и денежными премиями. 
Отец, имея 3 класса образования, сумел построить в колхозе электрическую 
мельницу. Был случай, когда при поломке мельницы никто из механиков в 
колхозе не смог найти причину, поэтому потребовалась помощь отца и 
неисправность была устранена. За свою жизнь родителям трижды пришлось 
восстанавливать свое хозяйство и строить новый дом после пожара. 
— Из рассказов родителей помню, что ранее дома строили с соломенной 
крышей, и если возникал пожар, то выгорала вся улица. Третий, ныне 
существующий дом, где живут в настоящее время родители, построен из 
чистого дуба. Я с трудом представляю, сколько сил и терпения 
необходимо было затратить, чтобы построить такой дом, так как лес 
пилили ручными пилами. В моей памяти отложилось, как родители, в 
основном в вечернее и ночное время, постоянно что-то пилили, 
строгали. Поэтому, когда решался вопрос о переезде родителей ближе к 
городу Самара, где живут в основном все мои братья и сестры, я был 
категорически против продажи нашего дома. Трудно описать, но, видимо, 
в доме, где ты вырос, где прошло твое детство, юность, остается часть 
твоей души и всегда, где бы ты ни находился, тянет к родным стенам, к 
родному двору, улице, - вспоминает Н.И.Ларионов. 

Самая старшая из сестер и братьев - Надежда. Она работает врачом-
гинекологом в одной из поликлиник Сызрани Самарской области. Имеет 
взрослую дочь Ольгу, которая после окончания государственного универси-
тета работает в одной из коммерческих фирм в Самаре. 

Брат Петр с женой Надеждой живут и работают в пригородном 
поселке Керамика Самарской области, имеют двух дочерей. Старшая 
Лена замужем, с дочерью Яной и мужем Дмитрием живут отдельно, 
недалеко от родителей. Младшая Наташа, окончив с серебряной медалью 
школу, в 2005 году поступила в сельскохозяйственную академию. 

Две другие сестры - Людмила и Рая живут в г. Самара. Людмила 
воспитывает дочь школьного возраста Ксюшу, работает на авиационном 
заводе. Сестру Раю два года назад в 2004 году постигло большое горе - погиб 
единственный сын Вадим. Племянник срочную службу проходил в 
морской пехоте в Каспийске Республики Дагестан, принимал участие на 
параде 9 мая, когда был совершен террористический акт, при котором 
погибло очень много морских пехотинцев. Мне пришлось встретить 
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Вадима в аэропорту Домодедово, когда он во главе с майором и двумя 
матросами сопровождал «Груз - 200». До сих пор в моей памяти стоят глаза 
молодых 18-летних ребят, которые рассказывали, как им пришлось со-
бирать окровавленные, разорванные части тел своих сослуживцев и 
офицеров на месте трагедии. Вадим принимал участие в боевых действиях 
в Чеченской Республике, об этом подробно узнали лишь по его 
возвращению из армии. Видимо, это его судьба - выжить в таких 
ситуациях и погибнуть в мирное время. 

Братья Валера и Алексей живут и работают в Исаклинском районе. 
Оба построили свои дома на одной улице недалеко от родителей. 
Поэтому, даже находясь вдали от родителей, внутренне утешаешь себя, 
что все-таки за ними есть присмотр. Валера служит в РОВД 
Исаклинского района майором милиции, женат, имеет двоих детей. Жена 
Римма работает в школе главным бухгалтером. Старший сын Игорь в 
2005 году поступил в сельскохозяйственную академию. Дочь Вика 
учится в школе. 

Самый младший в нашей семье - Алексей. Отслужив срочную 
службу, он поступил и окончил в г. Самара медицинское училище по 
специальности «зубной техник». Проработав несколько лет в районной 
поликлинике, решил попробовать свои силы в предпринимательской 
деятельности. Алексей женат, имеет троих детей — двух дочерей и 
сына. Старшая дочь учится в первом классе, младшему всего 9 месяцев. 
Про своего младшего брата хочется сказать, что его от остальных братьев 
отличает большое трудолюбие, хозяйственная «жилка», поэтому, за что бы 
ни брался, может разобраться и довести дело до конца. Много помощи в 
материальном плане Алексей оказывает своим братьям и сестрам и, 
конечно же, в первую очередь, родителям. 

Как говорил ранее в своем рассказе, вырос я в многодетной семье, 
где постоянно ощущался недостаток денег. В данном случае это 
происходило не только из-за того, что у нас была многодетная семья, но, в 
первую очередь, от того, что в колхозе работали на трудодни и зарплату 
практически не получали. Поэтому, чтобы что-то купить нам для школы, 
родителям приходилось держать много домашнего скота. 

В связи с этим про свое детство могу сказать, что, в отличие от 
детей, проживающих в городах, нам круглый год приходилось трудиться, 
ухаживать за домашними животными, готовить сено, дрова и т.д. 
Возможно, постоянный труд, начиная с раннего возраста, и дал нам такие 
черты характера как упорство, трудолюбие, стремление добиваться 
поставленных задач в жизни. Не имея игрушек, примерно в возрасте 9 -
1 0  лет научился вырезать маленькие деревянные игрушки, которые 
складывал в «кисет», сшитый самим же. В более старшем возрасте начал 
изготавливать самодельные пушки, автоматы и т.д. В 14-летнем возрасте 
смастерил настоящую двухместную лодку со своим товарищем, на 
которой катался на пруду. Было очень обидно, когда узнал, что кто-то из 
браконьеров изрубил мою лодку, чтобы я не знал мест их промысла. 
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После школы поступил в профессиональное училище в г. Самара. 
После окончия два года проработал на авиационном заводе слесарем-
сборщиком летательных  аппаратов. Одновременно учился в авиационном 
техникуме на вечернем отделении, занимался спортом во Дворце 
спорта от авиационного завода. Весной 1986 года был призван в армию, 
где первые полгода проходил обучение в сержантской школе, потом 
служил в Смоленской области. 

По окончании службы доучиваться в техникуме не стал, хотя 
оставалось всего 6 месяцев, а сразу поступил в Самарский институт 
инженеров железнодорожного транспорта. На третьем курсе обучения 
познакомился со своей будущей женой Татьяной, после женитьбы пере-
велся на заочное отделение. Проработав несколько месяцев на 
железнодорожной станции Безымянна г. Самара составителем поездов, 
устроился на службу в органы внутренних дел. Большую роль в выборе 
будущей   профессии, видимо, сыграло то, что к тому времени брат 
Валера уже служил в милиции, и мне всегда нравилась военная форма. 
Начинал службу с должности милиционера - водителя РОВД 
Исаклинского района. Через некоторое   время был назначен на 
должность оперуполномоченного по борьбе с экономическими 
преступлениями. Далее, дослужившись до начальника штаба этого же 
отдела, решил продолжить свое профессиональное образование и, 
пройдя все отборочные комиссии, в 2001 году поступил   в Академию 
Управления МВД России в Москве, которую успешно окончил в 2004 
году. 

По окончании обучения назначен на должность заместителя 
начальника - начальника штаба ГОВД г. Краснознаменск. В настоящее 
время прохожу службу в ГУВД Московской области, звание - 
подполковник милиции. Жена Татьяна работает в финансовом 
управлении города Краснознаменск. Вот уже шестой год живем с семьей 
в Подмосковье. Я даже предположить не мог, что найду здесь много друзей 
- чувашей. Это надежные товарищи, с которыми поддерживаем 
отношения, дружим семьями, встречаемся, общаемся. Есть у нас добрая 
традиция - встречаться на старый Новый год. 

Осенью 2005 года к нам в город  Краснознаменск приезжал 
выдающийся педагог России, академик Геннадий Никандрович Волков. 
Мне и моей семье посчастливилось встретиться с этим замечательным 
человеком. Во второй раз, когда Г. Н. Волков проездом был у нас в городе, 
я пригласил его в гости к себе. Переступив порог квартиры, Геннадий 
Никандрович по старинному чувашскому обычаю рассыпал деньги (мелочь) 
и   сказал: «Пусть в этом доме всегда будут добро, достаток, здоровье...». 
Как-то в разговоре я говорил о желании, чтобы мои дети знали родной 
язык. В следующую встречу Г.Н.Волков привез учебники по 
чувашскому языку для детей 1-5 классов. Мы с женой и детьми с 
интересом рассматривали учебники. Даже сын, никогда не проявлявший 
интереса к чувашскому языку, на следующий день, придя со школы, взял 
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учебник первого класса и стал рассматривать   книгу, спрашивая, как 
правильно прочитать то или иное слово. Встреча с Г.Н.Волковым 
произвела на сына сильное впечатление, он и школьным друзьям рассказал 
о замечательном человеке, который побывал у нас в гостях. 

Однажды, рассматривая учебник по чувашскому языку, ко мне 
подошла дочь и сказала: «Давай учить китайский язык». Вот до чего мы, 
обрусевшие чуваши, дошли - дети не знают родного языка. Геннадий Никан-
дрович по этому поводу сказал: «Не только знанием родного языка мы 
сохраним нашу нацию, но и воспоминаниями о своих отцах, дедах, 
сохранив их обычаи и традиции». 

Беседуя с ним, понимаешь, как глубоко и преданно он любит свою 
Родину. И Родина должна гордиться своими великими и преданными 
сыновьями. 

Благодаря встречам «Сыны Отечества», проводимым ежегодно в 
феврале месяце в Москве, я познакомился со многими замечательными 
людьми, которые достигли больших высот в своей служебной карьере и 
являются примером для военно-патриотического воспитания 
подрастающего поколения. Организация такого товарищества на самом 
деле сплотила сынов чувашской земли, проживающих ныне на 
московской земле. 
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Андриян  Григорьевич 
НИКОЛАЕВ 

Летчик-космонавт  СССР, 
генерал-майор авиации, 

дважды Герой Советского Союза 
«Андриян Григорьевич Николаев вписал славную страницу в истории 

освоения космоса. Это был человек большой силы воли и мужества, настоящий 
профессионал». 

Президент России  
Владимир Путин. 

«Родная Чувашия никогда не будет блуждать во мгле, потому что на ее 
историческом пути зажглась и сияет неувядаемая ярчайшая звезда Андрияна 
Николаева, пронизанная светом его сердца, всенародной любовью и гордостью 
его соплеменников». 

Президент Чувашии  
Николай Федоров. 

Родился 5 сентября 1929 года в селе Шоршелы Чувашской 
Республики. Космонавт СССР, генерал-майор авиации (1970), дважды Герой 
Советского Союза (1962, 1970), летчик-космонавт СССР (1962), кандидат 
технических наук (1975), член КПСС с 1957 года. В 1947 году окончил 
Мариинско-Посадский лесотехнический техникум и до 1950 года работал 
мастером по заготовке леса в Карелии. После окончания военного авиаци-
онного училища летчиков (1954) служил в ВВС. В 1960-1968 в отряде 
космонавтов (в 1963-1968 - его командир). В 1968 окончил Военно-
воздушную инженерную академию имени Н.Е.Жуковского. 11-15 августа 1962 
совершил полет на космическом корабле «Восток-3». С 12 августа этот полет 
проходил одновременно с полетом космического корабля «Восток-4», 
пилотируемого П.Р. Поповичем. Между космонавтами была установлена 
двусторонняя связь, с кораблей велись широковещательные телевизионные 
передачи. Полет продолжался 3 суток 22 часа 22 минуты (совместный полет 
- 70 часов 23 минуты 38 секунд). 1-19 июня 1970 совместно с 
В.И.Севастьяновым совершил полет на космическом корабле «Союз-9» (в 
качестве командира). В полете, продолжавшемся 17 суток 16 часов 59 
минут, выполнил программу научно-технических и медико-биологических 
исследований. За 2 рейса в космос налетал 21 сутки, 15 часов, 21 минуту. 
Депутат Верховного Совета РСФСР 6-11-го созывов. А.Г.Николаев - 
почетный член Международной академии астронавтики. Золотая медаль 
имени К.Э.Циолковского АН СССР, высшая награда Международной 
академии астронавтики - премия имени Д. и Ф.Гугтенхеймов, золотая 
медаль «Космос», медаль деЛаво и золотая медаль имени Ю.А.Гагарина 
(ФАЙ). Государственная премия СССР (1981). Награжден орденом Ленина, 
орденами Трудового Красного Знамени, Красной Звезды и медалями, а 
также иностранными орденами и медалями. Андрияну Григорьевичу 
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Николаеву присвоены звания Героя Социалистического Труда НРБ, Героя 
Труда СРВ, Героя МНР. Почетный гражданин городов Калуга, Караганда, 
Смоленск, Ржев, Ленинакан, Махачкала, Нальчик, Каспийск, Чебоксары 
(СССР), Дархан (МНР), София, Петрич, Стара-Загора, Варна, Плевен 
(НРБ), Карловы-Вары (ЧССР), Буира (Алжир). Именем космонавта 
назван кратер на Луне. С 1974 - первый заместитель начальника Центра 
подготовки космонавтов имени Гагарина. Андриян Григорьевич Николаев 
скончался 3 июля 2004 года. Похоронен на Родине — в селе Шоршелы Мар-
посадского района Чувашской Республики. 
 

Человек железной выдержки 
Большой Кремлевский дворец. Идет очередная сессия Верховного 

Совета Российской Федерации. В середине зала сидит генерал-майор 
авиации, дважды Герой Советского Союза. Он чуть подался вперед. Из-под 
густых черных бровей внимательно смотрят темные лучистые глаза. На 
трибуне - представитель его родного края - Чувашии. Он докладывает 
депутатам, как расцветает из года в год, набирает сил республика. В 
братской семье народов России автономная Чувашия равноправный член 
содружества наций, входящих в Российскую Федерацию. Народ ее добился 
новых успехов в строительстве коммунизма. 

...Андриян Николаев вспомнил свое родное село Шоршелы; речку 
Большую Цивиль, впадающую в Волгу; столицу республики город 
Чебоксары. Прошел не один десяток лет, как он впервые надолго уехал из 
родных мест. И мог ли он, сын колхозника, думать тогда, что здесь, в Кремле, 
вместе с другими избранниками народа ему придется решать важные 
государственные вопросы. Вспомнил мать. Доброе лицо, изрезанное 
морщинами, ее напутствие: «Трудись так, чтобы люди хвалили. Народная-то 
похвала - дороже золота». Космонавт улыбнулся. Эти слова мать говорила 
ему и когда он стал летчиком, и незадолго перед полетом в космос, и уже 
после того как узнала, что ее сына чувашский народ избрал депутатом... 

Прения по докладам закончены. Председательствующий ставит на 
голосование проект Государственного плана развития народного хозяйства 
РСФСР: 
- Товарищи депутаты! Кто за то, чтобы утвердить план развития 
народного хозяйства, прошу поднять мандаты. И, окинув глазами 
огромный зал, продолжал: 
- Кто против? Кто воздержался? Против и воздержавшихся нет. План 
развития народного хозяйства Российской Федерации утвержден 
единогласно. Выполняя волю избирателей, проголосовал за него и летчик-
космонавт Андриян Николаев - один из первых советских покорителей 
космоса. Новый хозяйственный план республики отвечает его интересам и 
как депутата, и как космонавта. В плане предусмотрены значительные 
ассигнования на развитие науки и техники, а значит, и на исследование и 
освоение космического пространства. 
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 ...Первая мимолетная встреча. Мы сидели в домике на космодроме 
Байконур и беседовали с Германом Титовым. Это было вечером 5 августа 
1961 года. Вошел плотного сложения летчик. Из-под козырька фуражки 
поблескивали карие глаза. Помолчал. Уловив паузу в разговоре, 
обратился к Титову: Извините, товарищи. Герман, там из группы связи 
приехали, что им сказать? 
- Через несколько минут я в их распоряжении. 
А когда летчик ушел, Герман Титов как-то удивительно мягко сказал: 
- Дублер. Андриян Николаев. Вы еще встретитесь с 
ним. Человек удивительного хладнокровия и железной 
выдержки. Его девиз: «Главное - спокойствие». 

«Главное - спокойствие»... Эти слова нам довелось услышать и от 
самого космонавта, когда он, уже после полета, скупо рассказывал свою 
биографию. 
- Окончил я, у себя в Чувашии, как вы знаете, лесотехнический 
техникум, - начал издалека космонавт. Потом пришлось расстаться с 
родными Шоршелами. По-русски это значит «Светлый ключ». Послали 
меня работать в Карелию, в леспромхоз. Леса там!.. Полюбились мне 
новые места. Так и думал, что останусь надолго. Но подошло время 
служить в армии. На призывном пункте врачи долго меня крутили, около 
часа. А потом услышал короткое: «В авиацию». Путь в небо 
нелегок. Спросите любого летчика. И мне он дался не просто. Прошел все 
ступени обучения, Вначале занимался на курсах воздушных стрелков. 
Поступил в авиационное училище в августе 1951 года. Кажется, все это 
было недавно, а прошло целых десять лет. 

В Подмосковье началась полковая служба. Никогда не забуду встречи 
с трижды Героем Советского Союза Покрышкиным. Еще в юности о нем 
много слышал, но не думал, что придется увидеть, да еще служить под его 
командованием. В эти годы меня и кандидатом в члены партии приняли. За 
несколько дней до запуска первого искусственного спутника Земли - в 
сентябре 1957 года я стал членом ленинской партии... Коммунист, рекомен-
довавишй А. Николаева в ряды партии, уверенно писал: «Я знаю старшего 
лейтенанта Николаева Андрияна Григорьевича по совместной службе с 1955 
года до настоящего времени. Товарищ Николаев - дисциплинированный, 
грамотный летчик-офицер, пользуется авторитетом среди личного состава 
части. Он постоянно работает над повышением своих военных и 
политических знаний, летает грамотно и хорошо». Написавший реко-
мендацию тогда не знал, что дает летчику и путевку в космос. При отборе 
кандидатов в первый отряд космонавтов эта характеристика сыграла свою 
роль. Но и написать так у коммуниста было полное основание, 

...Незадолго до партийного собрания Андриян Николаев совершил 
обычный полет в зону для отработки техники пилотирования на высоте 10 тысяч 
метров. Все шло нормально. Машина была послушна. И когда программа 
полета была выполнена, летчик вдруг ощутил нахлынувшую тишину. 
Легкокрылый МиГ на секунду будто завис: перестал работать двигатель. 
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Николаев взглянул на приборную доску: обороты упали. Быстрым движением 
взял ручку на себя, перевел машину в горизонтальный полет, затем в 
планирование и развернул ее в сторону аэродрома. Сектор газа не 
слушается. Стрелка высотомера ползет к нижней черте. Земля все ближе и 
ближе. Летчик снова и снова пытается запустить турбину. Напрасно. Можно 
представить себе, что чувствует в эти минуты человек, остающийся в 
падающей машине. 
- Двигатель остановился, - как можно спокойнее докладывает летчик по 
радио руководителю полета. И в эти короткие секунды сознание 
пронизывает мысль: «Конец машине». И одновременно другая, сильная, 
заслонившая первую: «Все ли я сделал? Главное - спокойствие». Николаев 
еще крепче стиснул зубы. А земля все ближе и ближе. 
- Прекратить попытку запуска, - услышал летчик голос руководителя 
полета. 
- Есть прекратить попытку запуска, — автоматически ответил Николаев, а сам 
думал: «Не торопиться. Главное - спокойствие». Он знал: стоит нажать кнопку 
- и автомат выбросит его из самолета. Самолет рухнет на землю, 
превратясь в груду металла. «Значит, сам жив, а машина 
вдребезги. Нет, нет. Еще успею. Это же машина, ее люди делали». А в 
наушниках повелительная команда: Оставить машину. В сузившихся от 
напряжения глазах летчика холодный блеск. Андриян Николаев решил все-
таки попытаться посадить машину. И попросил разрешения у командного 
пункта. 
- Не дотянешь до летной полосы, - ответили Николаеву. 
- Сажать буду в поле. 

Там, на земле, товарищи все понимали. Только высокое летное 
мастерство, железная выдержка помогут спасти летчика и машину. А в это 
время в холостяцкой комнате Андрияна Николаева сидела его мать Анна 
Алексеевна, приехавшая в гости к сыну. Она ничего не подозревала. Знала 
лишь, что сын ее занят обычной работой летчика. 

...Потом, когда все осталось позади, Андриян Николаев по 
обыкновению просто, неторопливо рассказывал друзьям-летчикам: 
- Чуть справа по курсу приметил поле. Деревьев нет, место вроде бы 
ровное. Волнуюсь и не волнуюсь. «Спокойствие», - говорю себе, а сам 
все делаю так, как не раз делал перед посадкой. Но, приблизившись к 
земле, увидел, что посадочная полоса порядком бугриста, топорщатся 
кусты. Ну, думаю, неважно - сомну. И вдруг - прямо за площадкой замечаю 
ложбину. Вот она-то совсем некстати. Черт его знает, что там дальше, а 
если обрыв? Проскочишь в него, и все. Конец. И снова: «Главное - 
спокойствие». Выравниваю машину. Удар. Самолет с шумом «пашет» поле. 
Наконец остановился. Посмотрел вперед. Так и есть, еще несколько метров 
- и обрыв... Через несколько дней перед строем летчиков командир полка 
вручил Андрияну Николаеву часы с именной гравировкой. В приказе 
говорилось:   «За мужество и самообладание при создавшейся в полете 
сложной воздушной обстановке наградить лейтенанта 
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Николаева Андрияна Григорьевича ценным подарком - наручными часами 
«Победа». 

...С 1960 года Андриян Николаев - в Звездном городке, в первой группе 
космонавтов. Сейчас ее называют Гагаринской. На долю летчиков этой 
группы выпало многое: они участвовали в разработке первой в мире 
методики подготовки человека к полету в условиях космоса. Через 
несколько лет медики и биологи признают, что готовили первых 
космонавтов с необычайно высоким запасом прочности. Но главным 
оставалась отработка программы полета, тщательное изучение всех 
систем корабля. 

И, наконец, первый полет человека в космос. Мы сидим и слушаем, 
как рассказывает о незабываемом дне Андриян Николаев: 
— На космодроме Байконур стояло удивительно солнечное утро. В небе — ни 
облачка. Сели мы в известный сейчас всем голубой автобус и поехали на 
стартовую площадку. Юрий Гагарин и его дублер Герман Титов сидели в 
специальных креслах, одетые в скафандры. Юра был в отличном 
настроении. И только изредка в его улыбчатых голубых глазах появлялось 
выражение строгости. Мы понимали его душевное состояние. Павел 
Попович, Валерий Быковский и я не скрывали радости, что наш друг летит в 
космос. Мы твердо верили, что задание партии и правительства он выполнит 
отлично. Не помню, о чем мы говорили в те минуты. Вскоре впереди 
показалась ракета. В это утро она выглядела как-то особенно 
величественной, даже праздничной. Огромное солнце, поднявшееся над 
землей, подсвечивало ее. Автобус остановился на стартовой площадке 
недалеко от ракеты. Юрий и Герман пожали друг другу руки и «чокнулись» 
гермошлемами. Мы помогли Юрию выйти из машины. Настала минута 
расставания. Гагарин обнял Павла Поповича, Валерия Быковского, меня и 
сказал: «Друзья мои, ребята! Мы всегда были большими друзьями. Наша 
дружба должна стать еще крепче, вот такой, как сжатый кулак. До встречи 
на земле, родные мои!» 

Еще секунда - и Гагарин пошел навстречу подвигу. Мы стояли на 
наблюдательном пункте. Напряжение, вызванное ожиданием старта ракеты, 
достигло высшей точки. Но вот прозвучало короткое: «Подъем!» Ракета 
дрогнула, медленно поползла вверх. В этот момент мы услышали 
гагаринское «Поехали». Серебристая стрела словно вонзилась в небо. Мы 
и все, кто был вместе с нами, закричали: «Ура! Ура!» Смеялись, прыгали, как 
мальчишки, обнимались. А из космоса раздавался бодрый голос Гагарина, 
докладывавшего председателю Государственной комиссия и техническому 
руководителю полета академику Королеву, что все идет по программе, что 
самочувствие отличное... Счастью нашему не было предела. Каждый 
понимал великое значение первого полета человека в околоземное 
пространство. И все очень тревожились. Мы знали - техника не подведет. 
Но как Юра перенесет состояние таинственной невесомости? 

108 минут полета показались нам вечностью. Мы не находили себе 
места. Как много передумал каждый из нас за это время. Наши сердца были 
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полны гордости за любимую Родину, за то, что она первой распахнула 
двери в космос... 

Наконец пришло долгожданное сообщение: «Включена тормозная 
установка». Идут последние, самые длинные минуты. И вдруг радостный 
голос Сергея Павловича: «Приземлился!» 

Через шестнадцать месяцев Андриян Николаев становится 
командиром корабля «Восток-3». «Спокойствие и выдержка — это его 
первый девиз. Он отличный летчик, замечательно знает технику». Эти слова 
в полной мере подтвердило многодневное путешествие Андрияна 
Николаева на корабле «Восток-3» в групповом полете с кораблем «Восток-
4», который пилотировал Павел Попович. 

Голос планеты 
США 
«Нью-Йорк таймс» 

«Экипаж «Союза-9» провел важнейшие исследования, в итоге 
которых получены ценные научные данные о влиянии на организм человека 
длительного космического полета в условиях невесомости». 
Франция 
Агентство «Франс-Пресс» 

«Никогда еще специалисты космической медицины не располагали 
столькими данными относительно физиологического и психического состояния 
человека, находящегося в невесомости, полученными в результате почти 
трехнедельного периода жизни космонавтов вне Земли». 
Япония 
«Майнити» 

«Длительный успешный полет «Союза-9» показал, что Советский 
Союз успешно решает задачу построения в космосе долговременных 
орбитальных станций». 
Болгария  
«Работническо дело» 

«Данные этого космического марафона тщательно обрабатываются и 
изучаются. Но первый главный вывод сделан - человек может длительное 
время находиться в невесомости, сохраняя при этом работоспособность». 
СССР 
Б. Петров, академик 
- Полет космонавтов А.Николаева и В.Севастьянова - важный шаг в 
подготовке новых, еще более длительных полетов, к созданию длительно 
действующих орбитальных станций. 

Сайт Мариинско-Посадской  
центральной библиотеки. 
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Главный судья V Всероссийских 
летних сельских спортивных игр 

С 1 по 5 июля 2004 года в Чувашии проходили V Всероссийские 
летние сельские спортивные игры, собравшие более 2,5 тысяч участников из 
63 областей и республик России. Главным судьей соревнований был 
летчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза Андриян 
Григорьевич Николаев. К великому сожалению, именно в эти дни - 3 июля 
2004 года, ему судьбой было предначертано уйти из жизни... 

 
Медаль имени Андрияна Николаева 

Те, кто интересуется историей космонавтики, знают, что до сих пор 
уже были медали имени Ю.Гагарина, Г.Титова, В.Комарова. А 20 мая 2004 
года на заседании президиума Федерации российской космонавтики было 
принято решение выпустить медаль имени Андрияна Николаева к его 75-
летию, которое должно было отмечаться 5 сентября. К великому сожалению, 
не суждено было нашему Андрияну самому подержать в руках эту награду... 

Составляющие медали — бронза и цинк (томпак). На одной стороне - 
барельеф А.Николаева в скафандре, на другой - фамилия, имя, отечество и 
годы жизни. Первую партию медали запланировано выпустить к 5 сентября. 
Кто будет удостоен этой награды - решит Федерация космонавтики. 

 
Сердце не выдержало 

По данным Министерства здравоохранения Чувашской Республики, 
смерть летчика-космонавта СССР, генерал-майора авиации, дважды 
Героя Советского Союза Андрияна Григорьевича Николаева наступила 3 
июля 2004 года от обширного инфаркта миокарда, осложненного 
кардиогенным шоком и тяжелым нарушением ритма сердца. 
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Иван Николаевич 
НИКОЛАЕВ 
Полковник 

Полковник Иван Николаевич Николаев родился 17 сентября 1946 года 
в Чувашской Республике. В 1966 году окончил Мариинско-Посадский 
строительный техникум, в 1971 году - Калининградское высшее военно-
инженерное командное училище. 

В 1971-1976 годах проходил службу в Группе советских войск в 
Германии на различных должностях (заместитель командира под-
разделения, помощник начальника инженерной службы соединения, 
начальник штаба - заместитель командира части). В декабре 1976 года по за-
мене прибыл для прохождения дальнейшей службы в Прикарпатский 
военный округ. 

В 1977 году поступил в Военно-инженерную академию им. 
В.В.Куйбышева, по окончании которой был назначен на должность 
научного сотрудника одного из ведущих научных подразделений данного 
учебного заведения. 

В период с сентября 1982 по сентябрь 1985 года учился в 
адъюнктуре при Военно-инженерной академии им. В.В.Куйбышева. В ноябре 
1985 года защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата во-
енных наук. В период с января 1992 г. по июнь 1995 г. учился в докторантуре 
при Военно-инженерной академии им. В.В.Куйбышева. В марте 1996 года 
защитил диссертацию на соискание ученой степени доктора военных наук, с 
2000 года - профессор. Широко известен в научных кругах как специалист в 
области инженерного оборудования театров военных действий, внес 
большой вклад в разработку идеологии развития инфраструктуры 
инженерных войск. Избран действительным членом Академии военных 
наук. Разработал более 100 трудов, в том числе три учебника и 5 учебных 
пособий в соавторстве. Одна из научных работ в 2002 году по итогам 
конкурса научных работ отмечена первой премией Министерства обороны 
РФ. 

В трудах исследованы принципы строительства инженерных войск, 
новые методы обоснования характера инженерного оборудования 
местности; даны рекомендации по инженерному оборудованию местности 
в приграничной полосе, а также в районах вооруженных конфликтов. 

Научные труды, опубликованные в центральных и академических 
изданиях, нашли практическое применение при планировании инженерного 
оборудования приграничной полосы в условиях реформирования Воору-
женных Сил, а также в боевых действиях на Северном Кавказе. 

Активно участвует в подготовке научных кадров. Создал научную 
школу по новому научному направлению, посвященному обоснованию 
решений на инженерное оборудование местности на основе применения 
новых информационных технологий. Подготовил пять кандидатов наук, 
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руководит научной работой адъюнктов. Участвует в аттестовании научных 
кадров высшей квалификации, состоит в составе двух диссертационных 
советов. 

В 1991 году окончил вечерний факультет совершенствования 
языковой подготовки (немецкий язык) при Московском лингвистическом 
университете. 

Участник ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС, 
награжден орденом «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» 111-
й степени. 

Вспоминая    прошлое... 
Информация об аварии на 4-м энергоблоке Чернобыльской АЭС 

болью отозвалась в сердцах всех наших соотечественников. На ликвидацию 
ее последствий были привлечены значительные силы и средства раз-
личных министерств и ведомств государства, в том числе и Министерства 
обороны. В район аварии были направлены части и подразделения 
инженерных войск, войск РХБЗ, Гражданской обороны, созданы оператив-
ные группы по управлению ими. Однако выявилось, что все эти силы не в 
полной мере были готовы к действиям в сложившихся условиях, не всегда 
знали, какие приемы и способы выполнения задач необходимо применять при 
этом. В этой связи на повестку дня встал вопрос о создании такого 
органа, который бы оперативно, непосредственно в районе аварии 
вырабатывал рекомендации войскам по их действиям на зараженной 
местности, предлагал оригинальные технические решения по выполнению 
разнообразных задач в зоне Чернобыльской АЭС, т.е. научно сопровождал 
работы по ликвидации последствий аварии на ЧАЭС. Кроме того, беда, 
свалившаяся на этот регион, для военных представляла, несомненно, и 
профессиональный интерес. Ведь практически это была небольшая модель 
ядерной войны, и не использовать этот случай для проведения натурных 
экспериментов по применению военной техники и личного состава в 
условиях радиоактивного заражения местности было бы по крайней мере 
не умно. К тому же в процессе ликвидации последствий аварии на 
станции и прилегающей к ней местности представилась возможность 
обобщить опыт действий войск в экстремальных условиях и выработать 
предложения по совершенствованию организационно-штатной структуры 
частей и подразделений, привлекаемых для выполнения подобных задач на 
АЭС и других потенциально опасных объектах. 

С учетом всех этих факторов, в июне 1986 года был создан Научный 
центр МО, включавший в себя несколько управлений. Территориально он 
находился в г. Ирпень, недалеко от зоны Чернобыльской АЭС. Во 
временный штат Научного центра прикомандировались на три месяца 
научные сотрудники, как правило, с учеными степенями и званиями, из 
различных научно-исследовательских учреждений и учебных заведений 
МО. Из состава сотрудников управлений центра было создано оперативное 
управление, которое располагалось непосредственно в Чернобыле на берегу 
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реки Припять в одном из зданий лодочной станции. Личный состав 
оперативного управления работал непосредственно в районе аварии. Вот 
туда и прибыл я в начале января 1987 года. 

Когда въехали в 30-и километровую зону, глазам представилась 
непривычная, почти фантастическая картина: ярко светит солнце, легкий 
морозец щиплет щеки и на фоне всего этого вдоль дороги стоят пустые 
деревни без единого человека, фермы и подворья с открытыми настежь 
окнами и дверями. Ощущение было такое, как будто по этой местности 
промчался вихрь войны и наступил какой-то апокалипсис... 

После обустройства на новом месте получил задание - провести анализ 
задач, выполняемых частями и подразделениями инженерных войск, 
обобщить опыт их действий в зоне аварии, а также оценить степень зара-
женности инженерной техники. 

Выяснилось, что основные усилия инженерных войск в зимне-
весенний период 1987 года были сосредоточены на решении следующих 
задач: 
- инженерная и дозиметрическая разведка в районах выполнения задач; 
- дезактивация, разрушение зараженных зданий (строений), погрузка и вывоз 
зараженных конструкций, грунта, строительного мусора с территории 
строительной и промышленной зон ЧАЭС, районов 3-6 энергоблоков и 
их захоронение в могильниках радиоактивных отходов; 
- проведение мероприятий по защите водного бассейна р. Припять от 
загрязнения радиоактивными веществами в ходе весеннего паводка, 
строительство и реконструкция водоохранных сооружений, подготовка к 
попуску паводковых вод; 
- расчистка дорог от снега и их содержание; 
- оборудование и содержание ледяной переправы через р. Припять в районе 
г. Чернобыль; 
- восстановление инженерной и народнохозяйственной техники. 

Какие же особенности выявились по сравнению с обычными 
условиями при выполнении этих задач в зоне Чернобыльской АЭС? 
Думается, офицерам инженерных войск это целесообразно знать. Поэтому 
постараюсь вкратце раскрыть способы и приемы выполнения некоторых из 
этих задач. 

Так, инженерная и дозиметрическая разведка проводились силами 
соединений и частей инженерных войск (1076 исбр, 136 идмп, 2783 идб) 
постоянно, как при подготовительных работах, так и в ходе выполнения 
основных задач. Инженерная разведка велась, как правило, силами 
офицерских дозоров (1-2 человека от каждой части) с использованием 
техники с повышенными защитными свойствами: освинцованных (и не обо-
рудованных) БТР-70, БРДМ-РХ, а также инженерных машин разграждения 
ИМР-2, ИМР-2Е и ИМР-2Д, имеющих кратность ослабления радиации 
соответственно в 60, 200 и 1000 раз. К выполнению этой задачи привлекался 
также комплекс «Клин», имеющий кратность ослабления радиации в 7000 
раз. 
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Дозиметрическая разведка велась силами штатных подразделений 
радиометрической разведки и нештатными химиками-дозиметристами. 
Причем дозиметрическому контролю ежедневно подвергался 100% 
инженерной техники. 

Задачи по дезактивации территории ЧАЭС инженерные войска 
выполняли, как правило, совместно с подразделениями химических войск. 
Инженерными машинами разграждения проводилась дезактивация 
территории станции и прилегающей к ней местности со снятием слоя грунта 
толщиной 20-30 см с последующей зачисткой (до 1-3 см). Этими же 
средствами осуществлялось извлечение и погрузка высокоактивных 
элементов, погрузка и вывоз зараженного грунта, железобетонных и 
стальных конструкций. ИМР также привлекались к работам по 
захоронению высокоактивных элементов и зараженного грунта и 
строительного мусора на могильниках. 

Инженерные машины разграждения ИМР при этом выполняли и ряд 
несвойственных задач, таких, как разрушение зданий (сооружений), 
погрузка стреловым оборудованием зараженных элементов с превышением 
грузоподъемности, а также извлечение из завалов железобетонных и 
стальных конструкций с помощью телескопической стрелы и т.д. 

Все это приводило к частым поломкам и повышенному отказу 
техники. То, что инженерные войска выполняли не характерную для них 
задачу по дезактивации объектов и местности, по всей видимости, можно 
объяснить тем, что войска РХБЗ не имели на оснащении высокозащищенной 
и высокопроизводительной техники, позволяющей вести дезактивационные 
работы путем снятия слоя зараженного грунта и разбора различных 
завалов и разрушений. Инженерные же войска располагали парком таких 
средств. 

Представляется, именно это предопределило и решение 
правительственной комиссии возложить на инженерные войска задачу по 
ликвидации пораженного радиоактивным «следом» соснового леса 
(получившего название «рыжего»), вплотную подступившего к территории 
ЧАЭС. Он представлял из себя источник повышенной опасности и 
высокого радиационного фона. - 

Автору этих строк в составе небольшого творческого коллектива из 
представителей инженерных войск, возглавляемого доктором технических 
наук, профессором генерал-майором М.П. Цивилевым, пришлось уча-
ствовать в научно-техническом сопровождении выполнения данной задачи. 
Нашему коллективу удалось в короткие сроки разработать технологию 
«захоронения» пораженного леса, провести реально на местности эк-
сперимент. Полученные результаты оказались хорошими, что позволило 
правительственной комиссии остановиться на предложенном военными 
инженерами способе ликвидации пораженного леса. 

Разработанный способ дал возможность в 10 и более раз снизить 
уровень радиации, в 3-4 раза сократить сроки выполнения задачи и в 10-12 
раз уменьшить стоимостные расходы по «захоронению» зараженного леса по 
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сравнению с другими известными и предложенными там способами. 
Не менее важной оказалась и задача по подготовке водоохранных 

сооружений к весеннему паводку. Зима 1986-1987 годов в окрестностях 
Чернобыля оказалась очень снежной, гидрометеорологическая служба про-
гнозировала обильный паводок. С учетом этого с 21 декабря 1986 года 
несколько инженерных подразделений приступили к выполнению задачи по 
реконструкции дамбы в районе Гдень и Скородное, предназначенной для 
защиты указанных населенных пунктов от затопления и подтопления 
строений в ходе весеннего паводка. Строительная длина дамбы составляла 
11,2 км, общий объем земляных работ - 137,8 тыс.м3. Дамба возводилась в 
сложных условиях, в зоне с повышенным уровнем радиации, при 
среднесуточной температуре -28°С. Силами подразделений задача была 
выполнена к 19 января 1987 г. за 10 суток вместо 1,5-2 месяцев, как это 
предусматривалось первоначальным планом. 

Одновременно с этим вблизи водоохранных сооружений в бассейне р. 
Припять начали сосредотачивать значительные объемы щебня и гравия, а 
также формировать в каждом секторе (30-икилометровая зона ЧАЭС была 
разбита на три сектора) аварийные бригады с соответствующей техникой 
для устранения возможных повреждений плотин и дамб в ходе весеннего 
паводка. Жизнь в дальнейшем подтвердила правильность и своевременность 
выполнения данной задачи. 

Особо хотелось бы остановиться на оборудовании ледяной 
переправы на р. Припять, так как оно было сопряжено с определенными 
трудностями. Однако вначале хотел бы объяснить, почему появилась эта 
задача? В ходе ликвидации последствий аварии на ЧАЭС возникла 
необходимость организации переправы через р. Припять в районе г. 
Чернобыля и через обводной канал в районе АЭС, так как имеющийся около 
станции металлический железнодорожный мост был сильно заражен 
радиоактивными веществами и проезд по нему был закрыт. В этой связи 
силами 16 помп в первые же дни после аварии были наведены наплавные 
мосты через р. Припять вблизи г. Чернобыля емкостью 1 комплект парка 
ПМП и около самой АЭС через обводной канал емкостью 1/4 комплекта 
парка ПМП, которые устойчиво функционировали вплоть до декабря 
1986г. 

Из-за шуги и начавшегося ледостава решением начальника 
Генерального штаба ВС СССР 12 декабря 1986 г. наплавной мост из парка 
ПМП на р. Припять был снят. Отсутствие моста резко усложнило действия 
войск по ликвидации последствий аварии на ЧАЭС. При этом убывшие до 
снятия моста на левый берег р. Припять 136 идмп и 2383 идб для выполнения в 
районе населенного пункта Парышев правительственного задания, факти-
чески оказались отрезанными от пунктов дислокации. Кроме того, доставка 
продуктов, материальных средств, ГСМ и запасных частей в 30-
икилометровую зону стало осуществляться по окружному маршруту 
через г. Мозырь, что увеличивало длину пробега машин в одну лишь сторону 
на 360 км. 
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С целью обратного возвращения идмп и идб в район зимней 
дислокации и обеспечения нормальной жизнедеятельности войск, 
находящихся на правом берегу р. Припять, было принято решение 
оборудовать ледяную переправу под грузы Q=30T путем намораживания 
льда до толщины не менее 62 см и устройством деревянного строения по 
верху. 

Особенностью здесь было то, что в этом регионе никогда прежде не 
выполняли подобную задачу, так как здесь достаточно мягкие зимы и 
толщина льда, как правило, не превышает 15-20 см. Именно поэтому 
применялся способ намораживания льда и устройство деревянного 
строения по верху. 

Оборудование переправы было поручено 136 идмп, который выполнил 
эту задачу с заготовкой лесоматериала за 6 суток с 1 по 8 января 1987 г. При 
этом объем намороженного льда составил — 15 тыс.м3. Причем ширина 
намораживаемой полосы льда достигала до 50 м. Сделано это было для 
увеличения надежности ледяной переправы. Для подачи воды были 
задействованы 4 пожарные машины, так как в штате идмп мотопомп не было. 
На устройство коллейного настила и въездов потребовалось около 260 м3 
лесоматериала. Ширина реки в месте оборудования ледяной переправы 
достигала 140-145 м. 

Заслуживало внимания изготовленная в полевых условиях 
воинами ремонтного подразделения идмп трособлочная система для 
эвакуации застрявшей на ледяной переправе техники, позволяющей без 
заезда тягача на лед буксировать неисправную технику на берег. Система 
эта была необходима, так как из-за небольшой толщины льда подогнать к 
заглохшей машине тяжелый тягач было нельзя. Кстати, описание этого 
устройства опубликовано в журнале «Техника и вооружение» (1990 г., №2). 
После переправы на правый берег идмп и идб с 20 января 1987 г. ледяная 
переправа была передана в распоряжение райисполкома г. Чернобыль во 
временное пользование (до 20 февраля 1987 г.). Реально же эта переправа 
просуществовала вплоть до начала апреля 1987 г. 

При выполнении задач встречались такие явления, как неоднородность 
радиационного фона, причем резкая, в местах выполнения задач (по 
территории, различным участкам инженерной техники). Например, уровень 
радиоактивного загрязнения ходовой части на отдельных машинах составлял 
620мр/ч, а на верхней части - 30 мр/ч. Отвалы ИМР сильно излучали (до 1 
мр/ч). На одной из машин были выполнены сварочные работы и этот под-
вергшийся сварке участок даже после многочисленных попыток не смогли 
дезактивировать. Имели место случаи, когда после отмывания от 
предыдущих наслоений, машина начинала больше «фонить». Выявилось 
также, что инженерную технику после выполнения задач на радиоактивно 
зараженной местности необходимо сразу же дезактивировать, иначе спустя 
некоторое время это будет сделать практически невозможно. 

Анализ использования инженерной техники показал, что ее отдельные 
образцы не нашли применения при выполнении поставленных задач 
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(например, МДК-2), в тоже время возникала необходимость использования 
ряда машин, которых в штате инженерных частей не было. Поэтому перед 
выдвижением частей в район выполнения поставленных задач 
необходимо определять номенклатуру техники, оставляемой в ППД, а 
также выделять дополнительные силы и средства, способные повысить 
эффективность действия частей при выполнении конкретных задач. 
Например, идмп, выполняющие задачи по возведению водоохранных 
сооружений, целесообразно усиливать: экскаваторами «Драглайн» для 
очистки русел рек и каналов; прицепными катками для уплотнения грунта; 
мотопомпами МП-600 (800), а также машинами АРС-14 для промывки 
туфа и горной породы. 

В целом опыт ликвидации аварии на ЧАЭС показал, что 
существующие в то время образцы инженерной техники, за исключением 
ИМР-2 и некоторых других машин, не в полной мере соответствовали 
условиям их эксплуатации на радиоактивно загрязненной местности. К 
основным недостаткам, мешающим эффективному использованию 
инженерной техники в подобных ситуациях, можно отнести 
незащищенность кабин от гамма-излучения и от попадания в них 
радиоактивной пыли; отсутствие автоматических устройств, которые 
могли бы срезать заданный слой зараженного грунта. Установлено, что 
раздельный технологический процесс по срезанию и волочению грунта в 
кучи, а также погрузка его в транспортные средства приводит к значитель-
ному пылеобразованию и снижению эффективности дезактивации 
местности. 

Выявилось также, что на инженерных машинах, особенно на ИМР-2, 
целесообразно иметь внешние дозиметры, что позволит экипажу (расчету) 
оценить радиационную обстановку в районе производства работ без выхода 
наружу из герметизированных кабин (отсеков). 

Таким образом, опыт использования инженерной техники в 
описанных ситуациях наглядно продемонстрировал массу нерешенных 
проблем, оставлять без внимания которые просто недопустимо. 

Были определенные сложности и с личным составом. Вначале личный 
состав с опаской выезжал на выполнение задач в зоне аварии, но затем 
адаптировался и начинал работать нормально. Встречались случаи наруше-
ния мер радиационной безопасности. Однако ежедневный инструктаж по 
мерам радиационной безопасности позволяли избежать переоблучения 
личного состава и преодолеть радиофобию. 

Три месяца продолжилась моя командировка в зоне Чернобыльской 
АЭС. Но, как известно, всему есть конец. 11 апреля 1987 г. я покинул этот 
регион. Уезжал к месту своей постоянной службы с чувством 
исполненного долга перед Родиной. Возложенные на меня задачи старался 
выполнить добросовестно и в полном объеме, товарищей не подводил. Как 
и сотни, тысячи других представителей Вооруженных Сил, получил опыт 
действий в экстремальных условиях. Увиденное, услышанное, выстраданное 
стремился зафиксировать в памяти и рабочих тетрадях, что потом вылился в 
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отчет о НИР «Облако». Для себя же сделал вывод: достойнее наших солдат, 
офицеров и генералов во всем мире нет. Только наши воины и командиры 
способны действовать в тяжелейших условиях не щадя живота своего, 
проявлять максимум смекалки и героизма. Поэтому мы непобедимы! 

И.Н.НИКОЛАЕВ, 
доктор военных наук, 
профессор,полковник. 
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Рассказ-быль 
ПОДАРОК 

Конечно, жаль, что не успел напечатать этот рассказ при жизни нашего 
знаменитого земляка - дважды Героя Советского Союза, летчика-
космонавта СССР, генерал-майора авиации в отставке А.Г.Николаева, а те-
перь приходится писать «был», «жил» и т.д. Но, как бы то ни было, 
постараюсь изложить услышанное от Андрияна Григорьевича с 
наибольшей достоверностью. У Андрияна есть внук Алексей, которому в 
конце октября 2005 года исполнилось 10 лет. И вот об одном случае, 
связанном с ним, рассказал мне несколько лет назад наш Андриян. 

...Осень в Первопрестольной и Подмосковье давно вступил в свои 
права. Безлистый лес, казалось, давно уже уснул. Лучи солнца все реже 
показывались из-за облаков, висящих сплошной пеленой над домами и 
церквами, В общем, пасмурно, слякотно, но только не в душах людей. 
Даже осенью всякий день может преподнести много радостного, 
приятного. 

Вот и Андриян Григорьевич к октябрю относился нежно, душевно. 
Ведь именно в этом месяце появился на свет его любимый внук Алексей. 
Поэтому месяц, когда в один день изморозь, тепло и дождь на другой, 
вполне может доставить радость людям. 

В это утро Андриян Григорьевич встал рано, так как с вечера задумал 
посвятить день для покупки подарка внуку. Приближался день рождения 
Алексея и хотелось подарить ему что-то особенное, запоминающееся. А что - 
никак не мог определиться. Проблему решил разрешить непосредственно в 
магазине. Как знать, может сами игрушки подтолкнут на мысль, что 
купить? 

И вот обязательная 30-иминутная утренняя зарядка, душ, легкий 
завтрак и Андриян Григорьевич в пути. Вскоре Звездный скрылся за 
поворотом машина в умелых и крепких руках послушно бежала по 
направлению к столице. 

...От обилия детских игрушек, ассортимент которых простирался от 
небольших кукол до сложнейших радиоуправляемых машин, рябило в глазах. 
Выбрать подарок из этого многообразия оказалось делом нелегким. В 
задумчивости Андриян Григорьевич обходил отделы, залы «Детского 
мира» с игрушечным оружием, роботами и трансформерами, различными 
кранами, экскаваторами и гоночными машинами, но почему-то ко всем этим 
игрушкам душа его не лежала... 
- Интересно, - подумал он, что же мне в них не 
устраивает, - ведь игрушки-то замечательные. 

Но тут его осенило и он понял, что не лежит душа из-за того, что 
были они, во-первых, заморскими, во-вторых - слишком ярко-аляповатыми. 
Он же, как человек военный, привык к строгости военной техники, 
которая, как правило, имеет маскировочную окраску, позволяющей 
слиться с окружающей местностью, не выделяясь на естественном фоне. 
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Впереди - очередной отдел. Здесь на продажу были выставлены игрушечные 
доспехи былинных героев и рыцарей - палицы, мечи, щиты, боевые топоры 
и многое другое. Внимательно осмотрел Андриян Григорьевич витрину, 
экспонаты. Вдруг среди многообразия различного игрушечного оружия 
увидел меч, похожий на тот, с которым былинный богатырь Алеша Попо-
вич выходил на охрану рубежей Отчизны в глубокой древности вместе с 
Ильей Муромцем и Добрыней Никитичем. Интуитивно Андриян 
Григорьевич почувствовал: «Да, этот меч как бы является связующим 
звеном исторических эпох между Алешей Поповичем и его внуком. Ведь 
когда он вырастет, будет таким же надежным защитником Родины, как и 
былинные герои, да и как дедушка». Больше он никуда ходить не стал, 
купил меч и с чувством исполненного долга поехал домой. 

Наконец наступил долгожданный день рождения. Андриян 
Григорьевич сложил меч в сумку и отправился в гости к внуку. Алеша был 
нарядным, встретил дедушку в празднично-белой одежде: 
- Дедушка, а что ты принес мне в подарок? Андриян Григорьевич 
внимательно посмотрел на малыша, погладил по голове и ответил: 
 Алеша, я принес тебе не простой, а особый подарок. Он 
предназначается для защитников Родины. Это - меч, и я тебе его дарю. 
Вручая игрушечный меч внуку, Андриян Григорьевич торжественно 
произнес: 
- Без нужды меч из ножен не доставай, а если достал, то руби! 

Внук с радостью принял с рук дедушки меч. Конечно, смысла 
сказанного он еще мог и не понимать, но то, как торжественно произнес эти 
слова дедушка Андриян, на Алешу произвело сильное впечатление. Он чу-
тьем воспринял, что оружие, даже детское, применяется в крайних случаях, 
когда необходимо защитить близких людей, дом, Отчизну. 

И.Н.НИКОЛАЕВ. 
 
 

Рассказ-быль 
СЮРПРИЗ 

Как-то отдыхали мы с Андрияном Григорьевичем Николаевым, 
дважды Героем Советского Союза, летчиком-космонавтом СССР, генерал-
майором авиации в отставке, в одном военном санатории на берегу Черного 
моря. В минуты отдыха, когда все лечебные процедуры позади, а руки и ноги 
от длительного плавания в море требовали покоя, любили мы с ним 
посидеть на берегу, смотреть в голубую безбрежную даль. Красив южный 
пейзаж: вблизи синее море, кругом надвигаются синие горы. Все как-то 
величаво, таинственно и располагает к задушевной беседе. 
— А знаете, ведь я мог первым оказаться на Луне, — сказал в один из таких 
вечеров на берегу моря Андриян Григорьевич. 

Фраза, сказанная как бы вскользь, мимоходом, чрезвычайно меня 
заинтриговала. Ведь произнес ее космонавт №3, один из тех, кто в числе 
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первых штурмовал космическую высь, можно сказать, стоял у истоков 
пилотируемой космонавтики. 
- Расскажите, пожалуйста, Андриян Григорьевич, если можно, об этом 
несостоявшемся полете, - попросил я его. 
- Ну что ж, слушайте, - произнес он, как всегда, тихим, спокойным 
голосом. 

И вот что поведал мне космонавт Андриян Николаев. 
...Советская космонавтика стремительно вырвалась в околоземное 

пространство. Уже состоялись исторический 108-минутный полет Юрия 
Алексеевича Гагарина в космос, затем не менее знаменитый 25-ичасовый 
— Германа Степановича Титова. 

Капитан Андриян Николаев готовился лететь в космос третьим из 
советских космонавтов. Выбор его Сергеем Павловичем Королевым для 
третьего полета Андриян воспринял очень серьезно. Он был несказанно рад, 
что вслед за Гагариным и Титовым в космос полетит чувашский парень из 
небольшой деревушки Шоршелы и поэтому полностью сосредоточился 
на подготовке к полету. Приходилось часами заниматься в учебном 
комплексе, тренироваться на центрифуге, других всевозможных снарядах. 
Врачи рекомендовали продолжительность полета космонавта №3 иметь в 
пределах 1,5-2 суток. Они еще не располагали полными данными о 
возможностях человеческого организма по преодолению воздействия 
невесомости и хотели постепенно увеличивать сроки нахождения 
космонавтов в космосе, чтобы не подвергать риску их здоровье. В тоже 
время академик С.П.Королев как бы невзначай постоянно интересовался у 
Андрияна, мог бы он совершить четырехсуточный полет. Андриян отвечал 
утвердительно, так как чувствовал, что по состоянию здоровья, обученности 
был готов к такому испытанию. 

Андриян оказался как бы меж двух огней: не мог перечить врачам и 
в тоже время ему было по душе пожелание Сергея Павловича. Как всегда в 
трудные минуты компромиссное решение нашел Юрий Алексеевич 
Гагарин. Обаятельный, общительный, он легко располагал к себе людей, 
мог договориться со всеми по сложным вопросам и добиться желаемого 
исхода для того или иного человека. Так случилось и на этот раз. Он сумел 
убедить врачей в необходимости увеличить срок полета. Порешили 
полюбовно следующим образом: Андриян полетит на трое суток, а если его 
самочувствие будет нормальным, то полет будет продлен еще на сутки. 
Накануне полета Андриян лег спать рано. Уснуть сразу не смог. В голове 
он мысленно прокручивал завтрашний старт, рывок в космос. В это время 
раздался тихий стук и в домик вошел Сергей Павлович. 
- Спишь или еще нет? — прямо с порога спросил он. 
- Нет, Сергей Павлович, еще не успел заснуть, - ответил Андриян. 
— Ну, раз не спишь, пойдем, выйдем, поговорим, - сказал академик и молча 
двинулся к выходу. 

Андриян споро натянул на себя спортивный костюм, обулся и мигом 
оказался на улице. 
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Стояла августовская теплая ночь. Байконурское небо было забито 
звездами с сочными лепестками, то и дело к Земле тянулись яркие следы 
метеоритов, сгорающих в плотных слоях атмосферы. В общем, красота 
неописуемая. Молча сели на скамеечку. 
- Как, Андриян, настроение, ты готов полететь на четверо суток? - 
спросил академик. 
- Готов, Сергей Павлович! - кратко ответил он. 
- Молодец! Задерживать больше тебя не смею. Иди, поспи. А для тебя у меня 
будет сюрприз. Попозже о нем узнаешь, - сказал академик и растворился в 
темноте. 

На следующее утро состоялся успешный старт космического корабля и 
вскоре во вселенной раздались позывные «Сокола». Андриян доложил, что 
выход на околоземную орбиту прошел в штатном режиме, без отклонений от 
заданной программы полета. На связь с первыми космонавтами выходил 
лично сам С.П.Королев. 

На исходе третьих суток полета в наушниках Андрияна раздался 
знакомый голос академика: «Сокол, я 20-й, как меня слышите? Как 
самочувствие? Прием». 
- 20-й, я Сокол, слышу вас хорошо! Самочувствие отличное, готов к 
продолжению полета, - доложил на Землю Андриян. 
— Разрешаю продолжить полет еще на сутки, — твердым голосом сказал 
С.П.Королев. 

...Вот и посадка на родную Землю, есть рекорд пребывания в космосе. 
Андриян был рад, что смог воплотить в жизнь желание главного 
конструктора и пролетел ровно столько, сколько этого хотел академик 
С.П.Королев. Однако Сергей Павлович ни словом не обмолвился о сюрпризе. 
В первые дни Андриян ждал, надеялся, что вот-вот академик вспомнит про 
свое обещание и скажет, что за сюрприз ждал его. Но академик молчал и 
постепенно данный эпизод с сюрпризом забылся, выветрился из головы. 

Прошло более трех лет после первого полета Андрияна в космос. 
Стоял погожий сентябрьский день. Друзья-космонавты, Сергей Павлович 
собрались на даче у Андрияна отметить день его рождения. Настроение у 
всех было приподнятое, споро вместе все накрывали праздничный стол. 
- Андриян, пока ребята готовят шашлыки, пойдем, пройдемся, 
поговорим, - сказал неожиданно Сергей Павлович. 
- Ты помнишь, я говорил, что для тебя у меня будет сюрприз, - начал он, как 
только они отошли от компании. 
- Конечно, — ответил Андриян. 
- Так вот, Андриян, - негромко сказал он, - пришло время открыться, 
почему я хотел, чтобы ты пробыл в космосе четверо суток. 
- Почему? - непроизвольно вырвалось у Андрияна. 
- Потому что полет на Луну и обратно займет четверо суток. Более того, 
скажу, что ты первым из землян полетишь туда, — промолвил академик. — 
Это и есть тот сюрприз, о котором я тебе говорил в ночь перед твоим 
полетом. Мы уже начали строить космические корабли 
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для этой цели, - завершил свой монолог С.П.Королев. 
Андриян даже остановился от услышанного. Это было слишком уж 

неожиданно и казалось несбыточной мечтой, фантастикой. Однако он привык 
верить главному конструктору, его прозорливости и воспринял сказанное 
академиком вполне серьезно. Справившись с волнением, Андриян сказал: 
- Спасибо вам большое, Сергей Павлович, за доверие, которое вы  
оказываете мне. Я его оправдаю. Андриян протянул   руку   к   Сергею 
Павловичу. Академик ответил крепким рукопожатием, а затем обнял за 
плечи и произнес: 
- В этом я не сомневаюсь. А теперь вернемся к ребятам, - сказал он. 

Это была последняя беседа Андрияна Григорьевича с глазу на глаз с 
главным конструктором космической техники, вдохновителем и 
руководителем всех наших побед в космосе. В январе 1966 года, через 
четыре месяца после памятного разговора на даче о полете на Луну, Сергей 
Павлович ушел из жизни. Это была громадная потеря для нашей страны, 
всего человечества. Программа пилотируемых полетов на Луну без него 
благополучно приказала долго жить, работы в этом направлении были 
свернуты, что дало возможность американцам перехватить инициативу и 
первым ступить на спутницу Земли, хотя наша Родина могла опередить их 
на несколько лет в решении данной проблемы. 

Вот такой случай из своей жизни поведал мне под всплеск морских 
жемчужных волн знаменитый космонавт №3 Андриян Григорьевич 
Николаев. 

И.Н.НИКОЛАЕВ 
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Ирина  Ивановна 
ПАХОМОВА 
Майор  милиции 

Родилась 3 декабря 1969 года в д. Полевое Чекурево Батыревского 
района Чувашской Республики в семье учителей. С первого по восьмой-
класс обучалась в Кокшановской восьмилетней школе, которая находилась в 
трех километрах от нашей деревни. Директором школы являлся мой отец, 
а классным руководителем и учителем русского языка — мать. Наверное, 
многие мои сверстники думали, что мне повезло. Даже старшеклассники 
посмеивались: «Ирина, как ты не устанешь от постоянного домашнего и 
школьного присмотра», а я отшучивалась, мол, судьба такая. А на самом 
деле было тяжело в том плане, что на многих спортивных соревнованиях (по 
легкой атлетике, шахматам, волейболу, баскетболу и др.), различных 
концертах и конкурсах, проводимых в школе и в районе, приходилось 
участвовать, чтобы другие одноклассники не возмущались. За любую 
оплошность в классе доставалось мне первой. Сегодня я понимаю, что та 
активная жизнь дала мне много полезного, как будущему педагогу. 
Среднюю школу окончила в 1987 году в с. Первомайское Батыревского 
района Чувашской Республики. Выбор будущей профессии для любого 
выпускника - дело непростое, ведь от этого зависит будущее каждого. 
Родители очень хотели, чтобы я и два моих старших брата продолжили 
династию педагогов. С мечтой продолжить педагогический стаж родителей 
поступила в Чувашский государственный педагогический институт им. 
И.Я.Яковлева. В 1991 году после окончания института была направлена в 
среднюю общеобразовательную школу № 2 с. Батырево Батыревского района 
Чувашской Республики. Судьба распорядилась так, что проработав четыре 
года в школе, в 1995 году сознательно и взвешенно приняла решение 
служить Отечеству. Раньше я была убеждена, что служба в 
правоохранительных органах - занятие сугубо мужское и в силу его специфики 
оно не по плечу ни одной женщине. С того дня, когда я впервые открыла дверь 
отдела кадров отдела внутренних дел Чебоксарского района Чувашской 
Республики прошло уже 11 лет, а кажется, что это было вчера. 

Службу в ОВД начала с должности старшего инспектора по анализу, 
планированию и контролю штаба, работала инспектором отделения кадров. 
С начала 1999 года по настоящее время работаю в должности заместителя 
командира роты патрульно-постовой службы милиции по кадровой и 
воспитательной работе, имею звание — майор милиции. Всегда гордилась тем, 
что везло с коллегами по работе, что работаю с настоящими мужчинами, 
знающими свое дело, отдающимися полностью трудной ненормированной 
работе. В целях укрепления профессионального уровня обучаюсь на 
последнем курсе юридического факультета Чебоксарского филиала Мос-
ковского государственного открытого университета. 
           Ныне являюсь заместителем командира роты по кадровой и 
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воспитательной работе ОВД Чебоксарского района.  
Общий педагогический стаж семьи Пахомовых составляет 78 лет. 

Мать - Евгения Егоровна Пахомова, на протяжении 40 лет учила ребят не 
только любви к родной словесности, но и находила ключик к каждому из 
своих питомцев. Она говорила: «Я всегда видела себя школьной 
учительницей. Мне очень хотелось работать именно с детьми, учить их, 
открывать для них мир литературы и искусства, поэзии, красоты и добра». 

Отец - Иван Иванович Пахомов, после окончания Чувашского 
государственного педагогического института им. И.Я.Яковлева отдал 
обучению и воспитанию подрастающего поколения 34 года, из них 25 лет 
проработал директором школы. Он - человек очень строгий и мудрый, его 
побаивались даже самые отчаянные школьные шалуны. За плодотворную 
работу в воспитании детей отец награжден различными юбилейными 
медалями. И отец, и мать являются отличниками народного просвещения. 

Иван Иванович уже более 50 лет тесно сотрудничает с телевидением, 
постоянно выступает по чувашскому радио. Он - лауреат премии им. 
Марфы Трубиной, также является членом Союза писателей и автором 
книги «В этом доме мои истоки», которая вышла в свет в 2002 году. В своей 
книге отец благодарит родителей, родных братьев и сестер, вспоминает 
свою родную деревню, друзей детства, коллег, с которыми ему пришлось 
работать, друзей, которые, несмотря на пожилой возраст отца продолжают 
общаться и всячески его поддерживают. 

Старший брат Борис - мастер на все руки. С детства любивший 
рисовать, выбрал профессию строителя. Он окончил Чебоксарский 
строительный техникум. По выбранной профессии работал недолго. В 
настоящее время является предпринимателем. Женат, две дочери - 
Евгения и Ксения. 

В 1983 году, когда средний брат Сергей, окончил среднюю школу, 
родители предложили ему поступить на исторический факультет 
Чувашского госуниверситета им. И.Н.Ульянова, так как он очень хорошо знал 
историю. Но Сергей решил поступить в Чувашский сельскохозяйственный 
институт на факультет «Механизация сельского хозяйства». Тяжелым 
психологическим испытанием для нашей семьи были 1984-1986 гг., когда 
Сергей был направлен для прохождения срочной службы в Республику 
Афганистан. С большим волнением ожидали каждую весть или письмо с 
Афганской войны. За эти два года волосы матери покрылись сединой. Не 
было радости больше для нашей семьи, чем возвращение Сергея на 1 мая 
1986 года домой. За боевые заслуги он награжден различными грамотами и 
медалью «Воину-интернационалисту в благодарность от афганского 
народа». С тех пор, как Сергей вернулся из Афганистана, прошло 20 лет, но 
я ни разу не слышала его рассказы о тех страшных днях. Недавно 
посмотрела фильм «9 рота», где описывается военная служба солдат-
срочников на афганской земле. И на мой вопрос, реальна ли снятая в 
фильме картина, ответил, что очень похожа. 

Вернувшись из Афганистана, он продолжил учебу в институте. После 



 132 

окончания высшего учебного заведения решил продолжить службу в 
органах внутренних дел. Поступил на службу в управление государствен-
ной инспекции безопасности дорожного движения Министерства 
внутренних дел Чувашской Республики. В 2005 году Сергей при звании 
капитана уволился из органов внутренних дел по выслуге срока службы, да-
ющего право на пенсию. Настоящая деятельность тесно связана с прошлой 
работой: сегодня он работает главным специалистом ООО «Росгосстрах» в г. 
Чебоксары. 

В молодые годы своими глазами пришлось увидеть афганскую 
кровавую войну и моим двоюродным братьям - Валерию Семенову, 
Валерию Иванову, братьям-близнецам Анатолию и Алексею Кузьминым. 
Алексей Васильевич Кузьмин после армейской службы одел погоны 
советника юстиции. В настоящее время работает в должности заместителя 
прокурора Ленинского района г. Чебоксары. Для них Афган - часть личной 
судьбы, два года жизни, прожитых день за днем. И воспоминания о той 
войне у каждого свои. 

Отец по сей день шутит: «Мы с матерью отдали долг воспитанию 
подрастающего поколения, а наши дети решили служить Отечеству». А я 
говорю: «Наши профессии чем-то похожи. Педагоги связаны с 
подрастающим поколением, а мы   работаем со взрослыми. Ведь работа в 
милиции - это, прежде всего, работа с людьми и для людей». Давно не 
секрет, что не каждый может работать в милиции. Кроме всего прочего 
(физическая подготовка, умение обращаться с оружием и т.д.) нужен и 
особый характер. Необходимы коммуникабельность, природное чувство 
такта, честность, принципиальность... Нужно любить людей, уметь видеть 
в каждом личность и уважать его достоинства. Эти требования относятся 
и к рядовым, и к генералам. 
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Василий Геннадьевич 
СЕМЕНОВ 
Подполковник 

 
Василий Геннадьевич Семенов родился 26 декабря 1963 года в селе 

Турмыши Янтиковского района Чувашской АССР. В 1971 году пошел в 
среднюю школу, которую окончил в 1981 году. 

В том же году поступил в Ярославское высшее финансовое училище 
ордена Красной Звезды имени генерала армии Хрулева, которое окончил в 
1985 году и был направлен для дальнейшего прохождения военной службы в 
войсковую часть 51560 на восточном участке БАМа. Служба в войсковой 
частя 51560 в нос. Верхнезейск Амурской области проходила с августа 
1985 года по август 1987 года. С сентября 1987 года по июль 1991 года 
проходил службу в войсковой части 92427 в пос. Верхнезейск и Дипкун 
Амурской области. С июля 1991 года по август 1993 года проходил службу в 
войсковой части 11366 в пос. Дипкун Амурской области. С сентября 1993 
года по август 1996 года учился на финансово-экономическом факультете 
Военной академии экономики, финансов и права. После окончания, в 
августе 1996 года, направлен для службы в войсковую часть 12664 в г. 
Екатеринбург, где проходил службу в должности старшего офицера по 
налогам и внебюджетным платежам корпуса с сентября 1996 года по июнь 
1999 года. С июля 1999 года по настоящее время проходит военную 
службу в войсковой части 77043 в г. Ярославль в должности помощника 
командира части по финансово-экономической работе, В.Г.Семенов 
награжден медалями «70 лет Вооруженным Силам СССР», «За 
строительство БАМа», «За безупречную службу» III степени, «За 
безупречную службу» II степени, «За отличие в службе», «150 лет 
Железнодорожным войскам России», «За безупречную службу» I степени, 
«Ветеран военной службы», медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени и другими. 

Супруга - Алевтина Викторовна Семенова (Кутянина), родилась 23 
апреля 1963 года в селе Поим Белинского района Пензенской области. 
Образование высшее. Работает в войсковой части 77043. 

Дочь Александра родилась 31 июля 1994 года в Москве. Учится в 
школе в г. Ярославль. Сын Дмитрий родился 10 ноября 2000 года в г. 
Ярославль. 

Отец - Геннадий Семенович Семенов, родился в 1937 году в с. 
Турмыши Янтиковского района Чувашской АССР. Чуваш. Пенсионер.  

Мать - Раиса Максимовна Семенова (Максимова), родилась в 1933 
году в д. Салагаево Янтиковского района Чувашской АССР. Чувашка. 
Пенсионерка. 

Брат Александр родился в 1965 году в с. Турмыши Янтиковского 
района Чувашской АССР. Женат. Имеет сына. Работает механизатором в 
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колхозе им. Ленина Янтиковского района. 
Сестра Юлия родилась в 1967 году в с. Турмыши Янтиковского 

района Чувашской АССР. Чувашка. Замужем. Работает и живет в селе 
Уразлино Янтиковского района Чувашской Республики. 

Брат Сергей родился в 1971 году в с. Турмыши Янтиковского района 
Чувашской АССР. Чуваш. Проходит службу в рядах Вооруженных Сил в 
войсковой части 77043 г. Ярославль. 

Брат Валерий родился в 1976 году в с. Турмыши Янтиковского района 
Чувашской АССР. Проходит военную службу в войсковой части 13277 в г. 
Сызрань Самарской области. 

С полковником Василием Геннадьевичем Семеновым я 
познакомился в Даниловской бане, куда хожу регулярно для поддержания 
жизненного тонуса. Пришел туда вместе с нашим земляком из д. 
Тюмерево Янтиковского района В.Федоровым. Выяснилось, что Василий 
Геннадьевич уже несколько лет служит в г. Ярославль, часто бывает в 
Москве, но на товарищество «Сыны Отечества» не выходил. С 
В.Федоровым они из Янтиковского района и, приехав в Москву, решил 
заехать к нему в гости. Когда я заметил, что с их же района здесь проживает 
полковник П.А.Чернов - финансист, оказалось, что в молодые годы их 
служебные пути пересекались. Василий Геннадьевич взял координаты 
П.Чернова и обещал навестить нашего ветерана дома. 

В тот вечер мы говорили о многом - что можно сделать, чтобы 
сохранить национальные традиции, чувашский язык. Полковник 
В.Федоров рассказал, как они с женой организовали свадьбу дочери 
Екатерины в родной деревне по чувашским традициям. Он уверен, что 
молодая чета на всю жизнь сохранит в памяти увиденное, услышанное на 
чувашской земле и постарается передать народные обычаи своим детям. 

Полковник В.Семенов в своей части ведет финансово -экономичес -
кую работу. Поскольку я в свое время окончил экономико-статистический 
институт, у нас нашлась тема для общего разговора. Вспомнили, как мне, 
инженеру-экономисту, прибывшему на службу на Камчатку, начальник 
финансовой службы настойчиво предлагал перейти с инженерной 
должности на экономическую. Уезжая в отпуск, он хотел передать мне 
финансовую работу в части. Я несколько дней, помню, ходил на службу с моз-
гами «набекрень» — справлюсь ли с расчетом заработной платы 
военнослужащих; смогу ли правильно оформить финансовые документы? 
Конечно, у молодого лейтенанта, к тому же ни одного дня не работавшего в 
финансовой службе, возникало много вопросов и сомнений. 

В конце концов, я решил остаться на инженерной работе. И до сих 
пор сомневаюсь - правильно ли сделал, отказавшись от новой для себя 
работы. Был ли это шанс, которым я не воспользовался?.. 

Выяснилось, Василий Геннадьевич хорошо знаком и с историей 
чувашского народа. Читает много разной литературы. Достал из своей 
сумки книгу английского автора и подарил мне. А когда я сказал, что 
собираю материал про великих чувашей - П.Егорове, Н.Бичурине и что у 
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меня мало литературы, тут же обещал их мне достать. 
В конце недели на выходные он снова приехал из Ярославля, привез 

целую сумку книг: 3 — про Н.Бичурина, 2 - про П.Егорова и другую 
историческую литературу... 
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Владимир  Иванович 
СТЕКЛОВ 

Полковник медицинской службы 
Родился 2 декабря  1963 года в селе Ямашево Канашского района 

Чувашской АССР в семье крестьянина. Национальность - чуваш. Ро-
дился и вырос в многодетной семье, которая состояла  из   10  человек: 
дедушка, бабушка, отец, мать, три сестры и   два брата. Всегда чувство-
валось доброе, уважительное отношение  между членами семьи.  В 
школе учились хорошо. В последующем почти все успешно окончили 
высшие   учебные заведения. Вот как вспоминает начало своей 
сознательной жизни Владимир Иванович: 
- У нас всегда царил дух согласия и дружбы. Родители, дед с бабушкой 
любили нас. Кроме того, нас окружали эрудированные, авторитетные, 
добрые родственники. Среди них - доктор ветеринарных наук профессор 
Г.А.Алексеев, И.А.Алексеев, А.В.Владимиров, Н.А.Стеклов, 
В.Т.Харитонов и другие. 

Мои предки по отцу издревле конструировали оконные рамы, блоки, 
стеклили окна. Отсюда и фамилия Стеклов. В настоящее время в с. 
Ямашево более 10 семей носят родовую фамилию Стеклов. Дед по отцу 
Александр Семенович Стеклов был образованным, эрудированным, чрез-
вычайно трудолюбивым и добрым человеком. Он работал первым секретарем 
Ямашевского сельского совета. Дед по матери Алексей Семенович 
Полудурий родился в семье русского кузнеца (уроженца г. Козмодемьянск). 
Был круглым сиротой. Стал высококлассным специалистом по 
выделыванию кожаных изделий. Оба деда были участниками и инвалидами 
Первой мировой войны. 

С 1971 по 1981 годы учился в Ямашевской средней школе. Среди 
выпускников нашей школы немало выдающихся деятелей науки, 
культуры, военачальников, спортсменов, тружеников села и передовиков 
производства. Особо хочется отметить выпускника Ямашевской церковно-
приходской школы, уроженца села Ямашево Малояушской волости 
Ядринского уезда Симбирской губернии Андрея Владимировича 
Владимирова, который в 38 лет (в 1934 г.) под руководством 
выдающегося ученого-агрохимика, академика ВАСХНИЛ Д.Н.Пря-
нишникова успешно защитил диссертацию на соискание доктора 
сельскохозяйственных наук, в 39 лет получил звание профессора. В 1948 
г. А.В.Владимирову за высокие достижения в науке присуждена 
государственная премия имени К.А.Тимирязева. 

Сын А.В.Владимирова Юрий Андреевич — ученый-биофизик с 
мировым именем. В 1982 г. за выдающиеся достижения в области 
медицины ему присуждена Государственная премия СССР. В настоящее 
время заслуженный деятель науки РСФСР, академик РАМН, Лауреат 
Государственной премии СССР Ю.А.Владимиров возглавляет кафедру 
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медицинской биофизики факультета фундаментальной медицины 
Московского госуниверситета им. М.В.Ломоносова. По своей научной и 
практической деятельности неоднократно приходилось обращаться за 
советом к Юрию Андреевичу. При беседе со мной он с теплотой 
вспоминает детские годы, проведенные в с. Ямашево во время Великой 
Отечественной войны, сплоченность и поддержку со стороны од-
носельчан. 

В школе учился в основном на «отлично» и «хорошо». В целом 
школьная программа мне давалась легко. Особенно нравились 
естественные науки: химия, математика, биология. За отличную учебу и 
примерное поведение в 1976 г. меня направили во всероссийский 
пионерский лагерь «Орленок». Конечно, были и трудности. Так, в 1974 г. 
у нас произошел пожар, и все хозяйство сгорело дотла. Родителям в то 
время соседи советовали отдать меня с младшей сестренкой в детский 
дом. Но мать с отцом сказали, что они сами поднимут нас на ноги. Я до 
сих пор бесконечно благодарен им за этот поступок. Нередко вспоминаю 
с теплотой своих учителей-наставников, которые немало сил и энергии 
отдавали, чтобы мы получили необходимые теоретические знания и 
практические навыки. Среди них было много фронтовиков и тружеников 
тыла. Хочется остановиться на учителе русского языка, моем дяде - 
Никаноре Александровиче Стеклове. Это удивительно эрудированный, 
талантливый педагог, который многие годы был директором  школы .  В  
20-е  годы  прошлого  столетия  в  с. Ямашево была церковь. Батюшка 
этой церкви обучал Никанора грамоте. С ним во время Великой Отечествен-
ной войны происходили потрясающие события, он дважды был тяжело 
ранен, находился при смерти. Моя бабушка - Александра Владимировна 
(Владимирова) Стеклова, дважды получала «похоронку», но каждый раз 
во время приема пищи звала «Шонкорча» за стол, клала для него ложку, 
вилку, хлеб и он, хотя весь израненный и больной, вернулся. Дядя Никанор 
(я и мои родные братья и сестры звали его папа, а своего отца мы зовем атте, 
по-чувашски) нам неоднократно говорил, что помимо тех наград, которые 
он получил на войне, ему присуждена еще одна высокая награда. И эту 
высшую солдатскую награду — орден Славы он получил в канун 50-летия 
победы в Великой Отечественной войне. 

Война принесла невосполнимые потери нашему народу. Помимо 
непосредственных потерь во время боевых действий немало людей 
погибло в тылу от голода, холода и разных болезней. Поэтому наш народ 
до сих пор помнит эту трагедию и нередко среди людей старшего 
поколения слышишь «лишь бы не было войны». 

После окончания школы я выбрал профессию военного врача. 
Однако мечта реализовалась не сразу. По какой-то причине личное дело 
не было отправлено из Канашского ОГВК в Ленинградскую военно-
медицинскую академию им. С.М.Кирова. Поэтому до призыва в армию 
в течение 7 месяцев проработал на Чебоксарском агрегатном заводе им. 
XXIV съезда КПСС слесарем-ремонтником. С теплотой вспоминаю 



 138 

трудовой коллектив железнодорожного цеха завода, особенно своих 
наставников И.С.Семенова и Г.П.Стеклова. 

В мае 1982 года призван в ряды Вооруженных Сил СССР. С мая по 
ноябрь 1982 года - курсант военной школы младших специалистов в/ч 
34148-Б. Во время учебы  в этой школе было приятно увидеть на доске 
почета части фото моего односельчанина гвардии старшины С.И.-
Щамукова. 

С ноября 1982 года по август 1983 года командир отделения в/ч 
07399 Краснознаменного Сибирского военного округа. В подразделении, где 
проходила служба, было немало выходцев из чувашской земли. Мы, По-
возможности, в трудные минуты помогали, выручали друг друга. До сих 
пор периодически встречаемся с сослуживцами. Многие из них занимают 
высокие посты в родной республике. Среди них – В.Г.Семенов, 
И.С.Старостин и другие. В 1983 г. поступил на факультет подготовки врачей 
для ВМФ Военно-медицинской академии им. С.М.Кирова. 

Военно-медицинская академия (бывшая Медико-хирургическая) - 
первая военная академия в России, одна из первых медико-хирургичес-
ких академий в Европе, старейшая среди медицинских учебных 
заведений нашей страны. Официальным днем учреждения академии 
считается 18 (29)декабря 1798г., когда императором Павлом I был 
подписан Указ «Об устроении при главных госпиталях особого здания 
учебных  театров».   Согласно Уставу Медико-хирургической 
академии,  утвержденному  в1808 г., она была возведена в 
ранг «первых учебных заведений империи». На протяжении почти двух 
веков в академии осуществляется подготовка военных врачей, а в конце XIX 
в. это был основной центр подготовки врачебных и научных кадров для 
здравоохранения России. 

Славу академии, как одного из лучших учебных заведений России, 
создали ее профессора и преподаватели, многие из которых были 
выдающимися учеными и педагогами, создателями знаменитых научно-
педагогических школ - анатомических, хирургических, физиологических, 
терапевтических и др. С начала учреждения академии 34 года математику и 
физику преподавал в ней В.В.Петров, подаривший человечеству электри-
ческий свет (по словам Д. Гранина «...до В.В.Петрова во всех светильниках 
горел огонь, сохраненный от первобытного костра». Великий русский 
хирург Н.И.Пирогов разработал научные основы военно-полевой хирургии. 
И.М.Сеченов открыл явления центрального торможения и дал 
материалистическое обоснование происхождения рефлексов. С.П.Боткин — 
один из основоположников русской терапевтической школы. Академик 
И.П.Павлов - один из первых лауреатов Нобелевской премии, создатель 
учения об условных рефлексах, анализаторах, двух сигнальных системах. 
Гордостью отечественной медицины стали имена ученых академии 
В.В.Пашутина, В.А.Оппеля, В.М.Бехтерева, Л.А.Орбели, П.А.Куприянова, 
Н.С.Молчанова и многих других. Всего более 40 ученых академии 
удостоены Ленинской и Государственной премий. 
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Сегодня Военно-медицинская академия является уникальным 
учебным, научным и лечебно-диагностическим центром не только 
российской, но и мировой медицины. В ее составе 61 кафедра, 29 клиник, 
14 научно-исследовательских лабораторий (НИЛ), 6 факультетов. В ней 
готовятся кадры военных врачей для всех видов Вооруженных Сил и 
проводится их усовершенствование более чем по 30 медицинским специаль-
ностям. Указом Президента Российской Федерации №1595 от 17.12.98 г, 
академия включена в Государственный свод особо ценных объектов 
культурного наследия народов Российской Федерации. 

После завершения учебы в прославленной академии с 1989 г. по 1992 
г. проходил   военную службу   в должности начальника медицинской 
службы-пункта в/ч 49397 Краснознаменного Северного флота. 

В 1992 г. мне вновь посчастливилось  обучаться в  стенах ВМА им. 
С.М.Кирова   в течение 9 лет. Здесь я встретил много прекрасных, 
талантливых, эрудированных и высококлассных преподавателей. Среди них 
особо хочется подчеркнуть членов-корреспондетнов РАМН генерал-майоров 
медицинской службы В.О.Самойлова, В.Б.Симоненко, профессоров, 
полковников      медицинской      службы В.Н.Ардашева,  Ю.В.Маркова, 
уроженца Аликовского района доктора медицинских наук, полковника 
медицинской службы   П.А.Трофимова, кандидата медицинских наук, 
полковника медицинской службы Н.Ф.Токарева. 

После окончания клинической ординатуры в 1995 г. я проходил 
военную службу в Главном военном клиническом госпитале им. 
Н.Н.Бурденко, где с августа 1995 по декабрь 1996 года находился на 
должности   ординатора отделения реанимации и интенсивной терапии   Кар-
диологического центра, а с декабря   1996 по июль  2003 года - старшего 
ординатора кардиологического отделения. В декабре 1999 г, досрочно 
перед личным составом ГВКГ им. Н.Н.Бурденко министром обороны мар-
шалом России И.Н.Сергеевым присвоено воинское звание - подполковник 
медицинской службы. С июля 2003 по апрель 2005 года - начальник 
рентгенохирургического отделения (интервенционного лечения 
тахиаритмий) Рентгенохирургического центра. С апреля 2005 года по 
настоящее время - начальник кардиологического отделения для больных 
инфарктом миокарда с палатами реанимации и интенсивной терапии 2 
ЦВКГ им. П.В.Мандрыка. В 1997 году защитил диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата медицинских наук по специальности 
«Кардиология». Являюсь автором 52 научных работ, в том числе 3 
монографий. Награжден правительственными наградами: медалью «За 
отличие в военной службе» I, II, III степени, медалью «За воинскую 
доблесть» II степени, медалью «300 лет Российскому флоту», медалью «В 
память 850-летию Москвы». В Москве военнослужащими силовых 
структур, уроженцами Чувашской Республики, чувашами из других 
регионов создано региональное общество «Сыны Отечества». Мне очень 
приятно, что двое моих земляков - подполковники А.И.Крылов и 
А.В.Скворцов из с. Ямашево являются активными членами общества.  
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    Женился в 1989 году. Супруга - Марина Борисовна Стеклова 
(Юшкова), родилась 17 мая 1967 года в городе Волхов Ленинградской 
области в семье военнослужащего. 

Сын - Николай Владимирович Стеклов, родился 5 декабря 1990 года 
в г. Ленинград, ученик 9 класса средней физико-математической школы 
№ 2007 г. Москва. С отличием окончил музыкальную общеобразова-
тельную школу. Во время учебы неоднократно успешно выступал на 
концертах в академии музыки имени Гнесиных, Доме ученых. 

Дочь - Лидия Владимировна Стеклова, родилась 31 мая 1992 г. в г. 
Санкт-Петербург, ученица 8 класса средней физико-математической школы 
№ 2007 г. Москва. Много раз занимала призовые места в городских 
олимпиадах по математике и физике. 

Отец - Иван Александрович Стеклов, родился 27 августа 1930 года в 
селе Ямашево Канашского района Чувашской АССР. Ветеран Великой 
Отечественной войны, ветеран труда. 

Мать - Клавдия Алексеевна Стеклова (Полудурина), родилась 10 
октября 1932 года в селе Ямашево Канашского района Чувашской АССР. 
Ветеран труда. Она много сил и энергии отдала воспитанию детей. Наши 
уважаемые и любимые родители живут в селе Ямашево. 

Сестра - Лариса Ивановна Ильина (Стеклова), родилась 21 марта 
1956 года. Образование высшее. Замужем. Длительное время 
преподавала в ЧГПИ им. И.Я.Яковлева. В настоящее время работает 
учителем средней школы №1962 г. Москва. 

Сестра - Тамара Ивановна Захарова (Стеклова), родилась 23 июня 1957 
года. Образование высшее. Замужем. Работает учителем Сеспельской 
средней школы. Живет в д. Малдыкасы Канашского района. 

Брат - Николай Иванович Стеклов, родился 13 декабря 1959 года. 
Любимый брат Николай был удивительно талантливым человеком. После 
окончания средней школы решил стать актером. Подал документы 
музыкальное училище г. Чебоксары. Конкурс в училище был громадным. 
Поэтому он после первого экзамена подумал, что все равно не пройдет, 
забрал документы и уехал домой. По всей видимости, приемная комиссия 
заметила в нем природный талант будущего актера. Приняли его вне 
конкурса на актерское отделение. Однако здоровье было слабое и в 
возрасте 27 лет ушел из жизни. 

Брат - Александр Иванович Стеклов, родился 13 марта 1961 года. 
Образование высшее. Окончил Симферопольское высшее военно-
политическое строительное училище. Ветеран военной службы. В 1998 
уволен из рядов ВС РФ по организационно-штатным мероприятиям в звании 
майора. Работает начальником административно-хозяйственного отдела 
Министерства образования Чувашской Республики. 

Сестра - Нина Ивановна Егорова (Стеклова), родилась 24 декабря 
1969 года. Образование средне-специальное. Замужем. Работает старшей 
медицинской сестрой в Ямашевском офисе семейного врача. Живет в д. 
Малдыкасы Канашского района. 
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Валериан Федорович 
СТЕПАНОВ 
Журналист 

14 февраля 2006 года до нас дошла печальная весть: не стало Валериана 
Федоровича Степанова, известного чувашского журналиста, ветерана 
печатного слова. 

С ним я познакомился еще в годы моей службы на космодроме Байко-
нур в один из приездов в отпуск на малую Родину. Мне с первой встречи 
понравился этот обаятельный, эрудированный и энергичный человек.  
Долго разговаривали. Он, как профессионал, интересовался историей 
космодрома, службой наших земляков. Нашел ветеранов космодрома, 
проживавших в то время в Чебоксарах, организовал с ними встречу. Было 
видно, что он - человек широкого кругозора. После,   при каждом удобном 
случае, я стремился к встрече с Валерианой Федоровичем. После 
свертывания многих космических программ на Байконуре меня перевели 
на новую должность в Москву, и мы стали чаще встречаться. 

Помню, однажды по служебной необходимости я приехал в Чувашский 
республиканский военный комиссариат. Необходимо было отобрать 
молодое пополнение в военно-строительные части. Желающих идти в 
«стройбат» оказалось мало. Все призывники стремились в танкисты, летчики, 
десантники. Обратился за помощью к Валериану Федоровичу. На второй 
день в республиканской газете «Хыпар» было опубликовано мое интервью, 
рассказывающее о военно-строительных частях. И, верите, большинство 
призывников, на удивление республиканского военного комиссара генерал-
майора Г.Л.Соколова, изъявило желание служить в военно-
строительных частях. Вот что значит слово талантливого журналиста. 

Валериан Федорович многим известен как журналист-поисковик, 
занимающийся розыском военачальников, начавших свой путь в Чувашии. 
Итогом его многолетней работы стали две книги: «Адмиралы - наши 
земляки» и «Военачальники», написанные в соавторстве с В.Кудявниным. 
При встрече он с удовольствием рассказывал, как ему удалось «открыть» 
имена двух лауреатов Ленинской, нескольких - Государственных премий, 
ряда Героев Социалистического Труда, деятелей науки и культуры, видных 
общественных и государственных деятелей. Для «Краткой чувашской 
энциклопедии» им было подготовлено 58 статей об этих замечательных 
людях, преимущественно военных. В связи с 70-летием Валериан 
Федорович первый из «пишущей братии» был награжден медалью 
«Летчик-космонавт СССР А.Г.Николаев». Этой наградой его удостоила 
московская организация товарищество офицеров «Сыны Отечества». 

В.Ф.Степанов родился 15 декабря 1935 года в деревне Большие 
Тукташи Аликовского района ЧР. С малых лет отличался трудолюбием. 
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После окончания Чувашского государственного педагогического 
института работал учителем. Именно в эти годы проявился его 
журналистский талант, в связи, с чем был приглашен работать в редакцию 
районной газеты. С 1975 года молодой, но уже опытный журналист 
начинает работать в редакции ведущих республиканских газет. Его коррес-
понденции всегда отличались злободневностью, доброжелательностью и с 
одобрением воспринимались читателями. 

Валериан Федорович всегда активно участвовал в общественной 
жизни Чувашской Республики: профсоюзах, народном контроле, 
добровольной народной дружине. Был депутатом районного Совета. 
Награжден медалями «За освоение целины», «За трудовую доблесть в 
честь 100-летия В.И.Ленина». Ему присвоено звание «Заслуженный 
работник культуры Чувашской Республики». 

Несмотря на проблемы со здоровьем, Валериан Федорович всегда 
стремился помогать товарищам. В феврале 2005 года я поделился с ним 
планами об издании небольшой книжечки, посвященной 60-летию Победы и 
50-летию космодрома Байконур. Валериан Федорович, с присущем ему 
энтузиазмом, поддержал меня и, благодаря ему, ко Дню Победы книга 
увидела свет. 

Последняя наша встреча состоялась в ноябре 2005 года. Приехав в 
Чебоксары по делам, я разыскал его у коллеги-журналиста В.И.Кудявнина. 
Василий Иванович в этот период неважно себя чувствовал, переживал из-за 
смерти супруги. Валериан Федорович в такой ситуации не мог оставить его 
одного. Вместе с сыном Виктором помогал ему по хозяйству, 
поддерживал морально. 

Жаль, что этого прекрасного человека сегодня нет с нами, но он 
навсегда останется в наших сердцах. 

Э.В.ВАСИЛЬЕВ,  
полковник запаса. 
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Евгений Геннадьевич 
ТИМОФЕЕВ 

Полковник медицинской службы 
Евгений Геннадьевич Тимофеев, 1960 г.р„ чуваш. Окончил среднюю 

школу №19 г. Чебоксары в 1977 году. Сразу же поступил в Военно-меди-
цинскую академию им. С.М. Кирова, которую окончил в 1983 году. 

С сентября 1983 года по 1990 года проходил службу в Забайкаль-
ском военном округе Иркутской области в авиационных частях,  на 
должностях от начальника медицинского  пункта до  начальника 
медицинской службы авиационно-технической базы   1  разряда.  
Приходилось жить в домах с печным отоплением и привозной водой. В 
должности старшего лейтенанта руководил большим коллективом 
(врачебно-сестринским составом - 20 человек). «Мини-госпиталь» 
включал все основные подразделения: лазарет на 50 коек, аптека, 
рентгенкабинет, кабинет функциональной диагностики, стоматологи-
ческий кабинет, кабинет физиотерапии, регистратуру, палату неотложной 
помощи, перевязочную, процедурный кабинет. Ежегодно проводились 
военно-полевые учения с разворачиванием военно-полевого госпиталя. С 
1987 года, после прохождения интернатуры в клинике глазных болезней 
Иркутского мединститута, одновременно был нештатным офтальмологом 
гарнизона, вел амбулаторный прием. В качестве офтальмолога 
привлекался к работе врачебно-летной комиссии в масштабе воздушной 
армии. 

В 1990 году поступил в клиническую ординатуру при кафедре 
офтальмологии ВМА им. С.М.Кирова, где освоил основные 
микрохирургические операции на органе прения. Ординатуру окончил в 
1992 году. До 2000 года работал старшим ординатором офтальмологического 
отделения центрального госпиталя Министерства обороны РФ, где 
совершенствовал хирургические навыки (операции при катаракте, глаукоме, 
лазерные операции). С 2000 года - начальник офтальмологического отделения 
консультативно-диагностического центра МО РФ. Отделение оснащено 
самым современным оборудованием. Большой врачебно-сестринский состав 
(12 человек). 

За время службы опубликовано более 30 научных статей. Автор 12 
рационализаторских предложений. Неоднократно выступал на научных 
офтальмологических конференциях. Полковник медицинской службы. Врач 
высшей категории. Является специалистом по патологии сетчатки, 
консультирует пациентов, направленных офтальмологами из военных 
поликлиник и госпиталей. Владеет основными микрохирургическими и 
лазерными операциями на органе зрения, ежегодно проводит до 400 операций, 
более 70% из них относятся к операциям повышенной сложности для 
поликлинического звена. 

Практически завершена кандидатская диссертация по теме «Совершен-
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ствование специализированной офтальмологической помощи в крупных 
амбулаторных учреждениях». 

За время службы награжден 7-ю медалями. 
Женат. Вступил в брак в 1984 году. Супруга - Ольга Александровна 

Тимофеева (Илюткина). Чувашка. Сын - Дмитрий, 1985 г.р. Студент 4 курса 
стоматологического факультета Чувашского госуниверситета им. И.Н.У-
льянова. Сын - Алексей, 1987 г.р., студент 2 курса Московского 
автодорожного института. 

Отец - Геннадий Тимофеевич Тимофеев, 1934 г.р. Чуваш. Родился в д. 
Тузи-Чурино Красноармейского района Чувашской АССР. До выхода на 
пенсию работал главным бухгалтером института «Чувашгражданпро-
ект».  

Мать - Нина Дмитриевна Тимофеева, 1939 г.р. Чувашка. Родилась в 
дер. Нижние Санары Ядринского района Чувашской АССР. До выхода на 
пенсию работала стоматологом.  

Брат — Александр Геннадьевич Тимофеев, 1969 г. р. Женат, два сына. 
Подполковник медицинской службы запаса. Уролог.  

Сестра -Елена Геннадьевна Тимофеева, 1973 г.р., врач-нарколог. 
Замужем, два сына. Живет с мужем в г. Чебоксары. 
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Ольга Александровна 
ТИМОФЕЕВА 

Полковник медицинской службы 
Ольга Александровна Тимофеева, 1959 г.р. Окончила среднюю школу 

№27 г. Чебоксары в 1976 году. Сразу поступила на медицинский факультет 
Чувашского госуниверситета им. И.Н.Ульянова, который окончила в 1982 
году. Работала врачом больницы скорой медицинской помощи в Чебоксарах. 
В 1984 вышла замуж, уехала с мужем-военнослужащим в Иркутскую 
область. Работала врачом санатория «Усолье-Сибирское» - известного 
бальнеогрязевого курорта, врачом Ленинградского военного санатория, далее 
- врачом-физиотерапевтом военного госпиталя. С 1995 года - на военной 
службе. 

В настоящее время работает начальником физиотерапевтического 
отделения, которое занимается вопросами реабилитации больных и 
пострадавших на госпитальном этапе (в том числе в военных конфликтах). 
Отделение оснащено современным оборудованием, необходимым для 
многопрофильного военного госпиталя. 

Полковник медицинской службы. Врач высшей категории. Автор 9 
научных статей, 10 рационализаторских предложений. За отличные показатели 
в службе награждена 4-я медалями. Хорошая работа возглавляемого ею 
отделения неоднократно отмечалась в публикациях центральной печати. 

За прошедший год в семье военных медиков Тимофеевых произошло 
несколько важных событий. Зимой стало известно, что Ольге 
Александровне присвоили очередное воинское звание - полковника 
медицинской службы. В дружной семье стало сразу два полковника. Я не 
знаю таких семей, где муж и жена имеют столь высокие воинские 
звания. 

Ольга Александровна родилась в 1959 году далеко за пределами 
Чувашии - в Казахстане, куда ее родителей направили по распределению 
после завершения учебы. Мама Ольги — Анфиса Васильевна Илюткина — 
родом из деревни Челкасы Чебоксарского района. Отец - Александр 
Александрович Илюткин — уроженец деревни Малое Батырево 
Батыревского района. В 1958 году в Казани окончил институт и получил 
специальность ветеринарного врача. Анфиса Васильевна в том же году после 
Казанского медицинского института становится врачом-терапевтом. Молодая 
чета Илюткиных, как и другие, получила распределение, — им выпало уехать 
в Казахстан. 

Через три года семья Илюткиных возвращается в Чебоксары. Анфиса 
Васильевна устроится врачом-терапевтом в медсанчасть 
хлопчатобумажного комбината г. Чебоксары, а Александр Александрович 
трудится ветеринарным врачом в Чебоксарском и Моргаушском районах. 
- Ольга Александровна, почему выбрали медицину? 
- Конечно же, по примеру родителей. Я с детства видела, насколько   



 146 

эта нужная и ответственная работа.   Сразу после школы поступила на 
медицинский   факультет Чувашского госуниверситета  им. И.Н.Улъянова. 
Хотела, как и мама, лечить людей. Поэтому и выбрала специализацию врача 
терапевта. 
- Как проходил процесс перехода в воинскую стезю? 
- Не просто. Еще во время службы мужа в дальних гарнизонах хотела 
призваться в Вооруженные   Силы. Но женщин тогда в армию не брали. Уже 
потом, когда   стала работать в военном госпитале, опять же изъявила желание 
служить в армии, написала рапорт. Но начальник отдела не одобрил. Но уже 
через год сам же предложил мне пойти служить в армию, сказав при этом: «Где 
я еще такого заместителя найду?». Так я оказалась в рядах Вооруженных Сил. 

Кстати, 23 апреля 2006 года краснознаменцы в очередной приезд 
академика Г.Н.Волкова встретились с ним в лесу на шашлыках. Ольга 
Александровна рассказала Геннадию Никандровичу о том, как во время уче-
бы на медицинском факультете сдавала предмет «Медицинская анатомия» 
З.Н.Волкову - брату Г.Н.Волкова, отметив, что благодаря именно таким 
мудрым преподавателям она стала высококвалифицированным 
специалистом. 
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Василий Валерианович 
ФЕДОРОВ 
Полковник 

Родился 5 сентября I960 года в деревне Тюмерево Янтиковского 
района Чувашской АССР. 

В 1977 году окончил Тюмеревскую среднюю школу. 
С 1977 по 1982 годы учился в Чувашском госуниверситете им. 

И.Н.Ульянова. Инженер-электрик. Специализация - электроснабжение 
промышленных предприятий, городов и сельского хозяйства. 
          По окончании учебы по межвузовскому распределению был на-
правлен в Министерство внутренних дел Чувашской АССР. В декабре 1984 
года призван в ряды Вооруженных Сил СССР. С февраля 1985 по октябрь 
1986 года выполнял интернациональный долг в составе ограниченного 
контингента Советских войск в Афганистане. Участник боевых действий. 
По увольнении из армии вернулся в Чебоксары на прежнее место работы. 
До направления на учебу в Академию управления МВД России (1996 год) 
трудился на должностях инженера-электрика, энергетика, заместителя 
начальника и начальника энерго-механического отдела, главного инженера 
в исправительных учреждениях Чувашской Республики. 

В 1998 году окончил данное учебное заведение с отличием и до июня 
2000 года занимался первоначальной подготовкой, повышением квалификации и 
переподготовкой сотрудников уголовно-исполнительной системы в учебном цен-
тре Управления исполнения наказаний по Чувашской Республике. 

Юрист, кандидат юридических наук. Организатор правоохранительной 
деятельности полковник внутренней службы В.В.Федоров в 2000 году 
переведен в Министерство юстиции Российской Федерации в Москву. В 2002 
году защитил диссертацию. Опубликовал более 30 научных работ. За заслуги 
в деле возрождения науки и экономики России награжден дипломами 
Международной Академии наук (2003 год), Российской Академии 
естественных наук (2005 год). 

Полковник В.В.Федоров награжден медалями «За боевые заслуги», 
«70 лет Вооруженным Силам СССР», «От благодарного афганского 
народа», «За усердие» I и II степеней, «За службу» II и III степеней, знаком 
«За отличную службу в МВД», почетным знаком уголовно-исполнительной 
системы Министерства юстиции Российской Федерации «За отличие в 
службе» II степени. 

В настоящее время живет в Москве. Женат. Имеют двоих детей: дочь и 
сын. Сегодня В.В.Федоров - начальник отдела в Федеральной службе 
исполнения наказаний России, полковник внутренней службы. 

Вот что рассказал мне при очередной встрече сам В.В.Федоров. 
— Находясь в Чувашии в канун празднования 60-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, встретился с земляками-участниками ВОВ. К 
сожалению, на сегодняшний день в д. Тюмерево их осталось всего двое 
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Петр Осипович Мюресов и Павел Кузьмич Ананьев. Вспоминали и про отца. 
Меня спросили: «А ты, Вася, знаешь, за что наградили папу орденом 
Красной Звезды? Конечно же, я знал — за отличие в бою в том далеком 
1945-м. 

Вспоминая отца, хочется сказать, что он был скромным человеком.  
Про войну не очень много рассказывал. При воспоминаниях у него всегда 
наворачивались слезы на глазах. Воспитывая нас, троих мальчиков, учил 
любить свою Родину, защищать ее при возникновении опасности, агрессии 
со стороны врага. Речи не могло быть, чтобы мы не отслужили в армии. 
Володя, самый младший, служил в Сибирском военном округе. Виталий, 
средний брат, был «щитом» Москвы, служил в Кантемировской дивизии. А 
мне, как старшему, пришлось исполнить интернациональный долг в 
Республике Афганистан. 

Сын моей сестры Валентины Александр тоже решил продолжить 
службу. В 2004 году поступил учиться в Военно-морскую академию. Станет 
военным медиком. Мы, выросшие в многодетной семье (5 детей), все 
сохранили чисто чувашские корни. Увы, у наших детей со знанием родного 
языка, что уж скрывать, возникают трудности. В свое время не хватило ума, 
чтобы они учили и знали язык своих предков. Но говорят же «лучше поздно, 
чем никогда»? Нашим детям придется учить родной язык со своими детьми 
- нашими внуками. Кстати, я стал дедом - 23 марта 2005 года, в день 
рождения супруги, Катя родила дочь, назвали Машей. Таким образом, еще 
одна семья военнослужащего увеличила свои ряды. 
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Валериан Федорович 
ФЕДОРОВ 
Лейтенант 

Инвалид Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.). Кавалер 
орденов Красной Звезды и Великой Отечественной войны. Командир 
стрелкового взвода пулеметчиков. Лейтенант. 

Родился 10 сентября 1924 года в деревне Тюмерево Янтиковского 
района Чувашской АССР. Вырос в многодетной семье. Был самым 
младшим - десятым ребенком. 

С 1933 по 1940 годы учился в Тюмеревской средней школе. Окон-
чил 7 классов. Янтиковским РВК Чувашской АССР 20 августа 1942 года был 
призван на военную службу. 15 сентября того же года принял присягу. Ушел 
на войну 17-летним парнем. С декабря 1942 по июнь 1944 года воевал 
красноармейцем в качестве станкового пулеметчика, сапера-минера на 
Ленинградском фронте. 

После окончания трехмесячных курсов младших лейтенантов 
командовал взводом разведчиков, стрелковым взводом. 

В оборонительных боях под Ленинградом в январе 1942 года получил 
осколочное ранение. Там же во время наступательных боев получил ранение 
в ребро. 1мая 1945 года в наступательных боях при освобождении г. Тольси 
Латвийской ССР был ранен в ногу. 

С мая по июнь 1945 года находился на излечении в эвакогоспитале в г. 
Ленинград. 

24 октября 1945 года лейтенант В.Ф.Федоров уволен в запас. 
Награжден орденами Красной .Звезды (1945г.) и Великой 

Отечественной войны, медалями «За оборону Ленинграда» (1943 г.), «За 
победу над Германией» и др. 

Умер в 1994 году. 
Вырастил пятерых детей. Старший сын Василий и младший 

Владимир продолжают военное дело отца. В настоящее время Василий 
Валерианович Федоров - участник боевых действий, полковник внутренней 
службы, начальник отдела в Федеральной службе исполнения наказаний (г. 
Москва). Владимир Валерианович Федоров — капитан милиции, 
начальник отделения ГИБДД Янтиковского района Чувашской Республики. 
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Борис Валентинович 
ШТАНЬКО 
Полковник 1апаса 

Борис   Валентинович   Штанько родился  в   1949  г.   в   селе Медяна 
Пильнинского   района   Горьковской области. С 1 по 10 класс  учился   в 
средней  школе  пос.   Киря Алатырского   района  Чувашской АССР.   В 
ранние   комсомольские   годы   принимал участие   в   строительстве 
Новочебоксарского    тракторного завода.  За    ударный труд     был 
награждён    Почётной    грамотой обкома ВЛКСМ ЧАССР.     После       
школы  поступил   в   Военное   училище   города   Вольск Саратовской 
области, по   окончании  которого  убыл  служить   в  посёлок  Обозерский 
Плесецкого района Архангельской   области. 

Позднее, окончив в Ленинграде Академию тыла и транспорта, 
служил в Северной группе войск. Последнее место службы - Управление 
Московского военного   округа. 

1967-1970 гг. - Вельское военное училище тыла. Саратовская область 
1970-1978 гг. - Начальник продовольственной службы ОБАТО ПВО 

Архангельская область. 
1978-1981гг. - Начальник продовольственной и вещевой службы 

отдельной армии ПВО. Архангельск. 
1981-1984 гг. - Слушатель военной академии тыла и транспорта. 

Ленинград. 
1984-1988 гг. - Заместитель начальника продовольственной службы 

СГВ. Польша. 
1988- 1991 гг. - Заместитель начальника продовольственной службы 

МВО. Москва. 
1991-2000 гг. - Начальник продовольственной службы МВО. Москва. 

По итогам 1998 года служба признана лучшей среди продовольственных 
служб военных округов ВС России. По итогам 1999 года служба признана 
лучшей среди всех видов служб тыла военных   округов   ВС России. 
Награды:   орден  «За военные  заслуги»,  медали  «За безупречную   
службу»,   «За   отличие   в   воинской службе»,   «За   достигнутые   
успехи   в   развитии   народного   хозяйства   СССР»   и    другие,   в   т.ч.   
иностранных   государств. 

2000 г. - Уволен из рядов ВС по достижению 50-летнего возраста. 
2000-2001 гг. - Периодическая работа в Государственной Думе в 

качестве помощника депутата. 
2001-2003 гг. - Генеральный директор коммерческой фирмы, 

курирующей деятельность мясоконсервного комбината (Калининград) и 
молочного завода (Белгородская область). Уволился по собственному 
желанию в связи с изменением направления работы фирмы.  

Вспоминает Е.В.Штанько: 
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- Родился 1 ноября 1949 года в семье служащих в селе Медяны 
Пильнинского района Горьковской области. Потом семья переехала в п. 
Баскаки, а через некоторое время в п. Киря Алатырского района 
Чувашской АССР. Родители - участники Великой Отечественной войны с 
18 лет.  

Отец - Валентин   Петрович   Штанько (уроженец   г. Сергач),   прошёл   
с   боями   из-под   г. Курска   через г. Кенигсберг   (ныне   г. Калининград)     
до   г. Торунь (Польша).   Службу  проходил  фельдъегерем  при  штабе 
дивизии,   куда   был   направлен   за   хорошее   владение верховой  ездой.    
Демобилизовался  в   1947 г.   в  звании младшего   лейтенанта.  

Награды - ордена, медали и 18 грамот   от   Верховного   
Главнокомандующего. 

Его старший брат Борис (1923 г.р.) пропал без вести вместе с 
несколькими своими одноклассниками в одном бою под Москвой осенью 
1942 года. Их, недоучившихся курсантов Московского пулемётного 
училища, в составе маршевых рот в течении суток бросили (не успев даже 
составить списки на 1000 человек) в бой для закрытия прорыва 
обороны под Москвой. Сестра   отца   была   ещё   несовершеннолетняя. 

Мать - (уроженка с. Медяны), радист женской зенитной батареи. 
Доброволец (была секретарём комсомольской ячейки в с. Медяны). 
Первое боевое крещение приняла почти сразу после призыва в г. 
Горький. Немцы бомбили автозавод. Батарея располагалась 
непосредственно в Кремле. Погибло много подруг, в том числе и из 
Медяны. Сказалась неопытность. Потом, как и у отца, были Кенигсберг и г. 
Торунь. С фронта вернулась в конце 1944 года. Награды: орден Великой 
Отечественной войны II степени и медали.. 

В семье у матери было 7 братьев и сестёр.  
Брат Михаил (ранее - участник войны с Финляндией), находясь с 

тяжёлым ранением в полевом госпитале на Волховском фронте под 
Мясным Бором зимой 1942 года пропал без вести. 

Брат Фёдор вернулся с войны с ранениями, отчего умер 
преждевременно. Остальные   были   ещё   детьми. 

Отец и мать воевали рядом, но познакомились только в 1947 году 
во время учёбы в зоотехникуме в пос. Вурнары Вурнарского района ЧР. 
Им было за 23, а многим обучавшимся едва минуло 14 - 15 лет. Много 
ровесников родителей не вернулось с войны. 

Жили голодно. Картофель, капуста, свекла - основная еда. Редко 
хлеб. Чай с сушёной морковью - тут тебе и заварка и сладость. Для еды 
собирали различные травы и даже серёжки берёз. Потом стало легче. 
Благодаря самоотверженному труду поколения моих родителей, жизнь в 
стране стала налаживаться. 

Отец, получив диплом ветеринара, а мать - пчеловода, уехали в 
Чувашию, в п. Баскаки. 

Жить поначалу им было негде. Отец спал в каморке на работе. Мать 
уехала на роды к своим родителям в Медяну, где вскоре в избе 
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родился на свет я. Благодаря моему рождению, молодой семье был 
выделен уголок в бараке в комнате на несколько семей (за 
занавесками). В особо морозный период зимы в помещение вселяли 
молодняк скота и свиней. В бараке было много семей: русских, чувашей, 
татар, мордвы. Постепенно семьи по мере строительства бараков 
получали свои отдельные комнаты. Но связь между ними не прерывалась. 
Люди были и оставались близки друг другу по духу и по делам. Помогали 
в беде, чем могли. Мы, ребятишки, между собой тем более были дружны.  
В каждом доме детей привечали как своих и угощали, чем могли. Чаще 
всего это - чёрный хлеб и варёная картофелина, а иногда даже кусочек 
кускового сахара. Для нас всё было значимо, запоминающееся. 

Еду добывали сами. Едва научившиеся ходить дети уже знали, какие 
травы, а тем более ягоды, грибы можно употреблять в пищу, а какие 
нельзя. В лес ходили все вместе независимо от возраста. Причём, старшие 
как-то естественно брали на себя ответственность за безопасность 
младших, не разделяя, родные они или нет. Существовало правило - 
первые из набравших помогали отстающим до полного наполнения тары. 
Только после этого наступало время, чтобы просто поесть (речь о ягодах). 
Кто нарушал, тому это высказывалось вслух. Нарушителей презирали, но 
быстро прощали. Урок шёл на пользу. Постыдные поступки искоренялись 
быстро и, как правило, впредь не повторялись. 

Кстати, уже в 4-хлетнем возрасте решетом с помощью ребят я 
налавливал на уху пескарей и огольцов. И с огромной гордостью нёс этот 
улов в дом. 

Все игры в основном носили групповой характер. Играли в лапту, 
чижик, городки, чехарду, царь-гору и др. Конечно, играли в войну, 
поскольку она была свежа в памяти народа. Особенно нам нравилось 
играть в Чапаева. Были игры с мячом - футбол, хоккей. Коньки, лыжи, 
велосипеды, мяч - главный спортивный инвентарь. 

При всей бедности дети росли физически развитыми и 
закалёнными. Этому способствовали и школьные спортивные кружки, 
различные спортивные общества, соревнования. Курить молодёжь не 
стремилась, и к пьянству не была склонна. Однако, кроме игр у ребят 
было немало обязанностей по дому. Полив в огороде, прополка, 
окучивание, уход за скотиной и птицей - всё это каждодневно выпол-
нялось. Я, например, уже после 5 класса работал подпаском у пастуха 
крупного рогатого скота. Помню, когда отдал свои первые заработанные 
рубли матери - она всплакнула. У нас в то время было развито 
тимуровское движение. В посёлке было много организованных и 
самосозданных тимуровских отрядов. Дети стремились помочь пожилым 
людям по домашнему хозяйству. Особенно нравилось выполнять 
подобные работы тайно. 

Проведение   патриотической   работы   среди   учащихся   в   школе   
сказывалось   положительно   на   их   воспитании.   Для   ребят было 
большой бедой,   когда   по какой-либо    причине   им   отказывали   в   
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служении в   армии.   Те,   кто отслужил   в    армии,     считались 
состоявшимися  людьми.    Служили    тогда    срочную   долго — 3-4 
года. Им   отдавалось   предпочтение   в   устройстве на    работу    или 
получении  специального   образования.   Да  и  девушки  за  них  выходили 
замуж   с   большим   желанием. 

Непререкаемым авторитетом для родителей и детей считались 
учителя. Народ стремился быть грамотным. Поступление в высшее 
учебное заведение было целью для более половины выпускников школ. 
Существовали не только дневные, но и вечерние школы для трудящейся 
молодёжи. Библиотеки работали с полной нагрузкой. За хорошими 
книгами читатели «гонялись» порой годами. Мне хотелось бы 
высказать большую благодарность коллективу учителей Кирской  средней  
школы,  чей  труд помог  мне  приобрести  военную  профессию и  получить 
высшее образование. Кстати, как и моему родному брату Анатолию, который   
окончил   сельскохозяйственный   институт. Особая благодарность -  моему 
первому учителю Константину   Васильевичу Капышову.   Он   прошёл   через 
горнило  войны:  участвовал в боях,  был ранен и пленён, но  смог  
организовать  побег  из  плена  в  партизанский отряд.  Нетрудно представить,  
какое  горе  перенесли  его родители,   когда    получили  похоронку  на  сына.   
Назло всем   смертям,   вернувшись   с   войны,     Константин Васильевич   
занялся   самым   благородным   и   мирным делом   -   учительствованием.   
Конечно, этот   мудрый человек  воспитал  многих  достойных  людей.  К  
своему стыду, только в мае 2006 года я узнал, что он фронтовик, Константин 
Васильевич по  свей  скромности никогда  об этом   нам,   ученикам,   ранее   не   
рассказывал. 

Пришло время расставаться со школой, со своими одноклассниками. В 
1967 году Алатырским военным комиссариатом я был направлен для 
поступления в военное училище в Саратовскую область - в г. Вольск. В 
училище поступил и с этих пор на свою малую Родину - Чувашию 
приезжаю только в качестве гостя. Хотелось бы, чтоб наша страна скорее 
справилась с существующими проблемами ради благополучия всех   
народов   России. 

Пусть малый вклад, но несомненно положительный, вносят своим 
трудом мои сыновья Евгений (выпускник Московского высшего 
технического училища им. Баумана), Алексей (выпускник Московского 
военного юридического университета) и, конечно, супруга Лидия 
Анатольевна - преподаватель английского языка в Московском техникуме 
космического приборостроения. 

Ей, моей второй половине, мой особый низкий поклон. Достойно 
вынесла не на словах, а на деле все тяготы и неустройства быта 
военнослужащего. Вместе со мной поменяла с десяток военных 
гарнизонов, 26 мест жительства, 9 школ. Надеюсь, наши с ней внучки Полина 
и Олеся будут столь же прекрасными мамами. 

Жажду встретиться с друзьями детских и юношеских лет: 
Г.Фёдоровым, Н.Кочаловым, В.Шкергиньш, М.Саффиулиным, 
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Н.Чевеляк, А.Ерлыгиным, Н.Ивановым, А.Андреевым, В.Мальковым, 
С.Евстигнеевым, Н.Сорокимым, Г.Васильевым, В.Архиповым, 
Е.Устиновым, В.Рязановым, С.Фризиным, Е.Мусоновым, Л.Шляминой, 
Л.Черныш, Т.Лакштанкиной, В.Гараниной, В.Манцеревой и 
многими другими. Надеюсь, кому-то из нас удастся свидеться друг с 
другом на юбилее школы в октябре этого года. 

Желаю также удачи потомственному учителю и нынешнему 
директору Кирской средней школы Сергею Николаевичу Скачкову. 

В настоящее время Б.В.Штанько - полковник в запасе. Имеет 
правительственные награды. 

Пишет стихи. В 2004 г. издан сборник стихов для детей «И в 
Москве, и в Вологде» (г. Тула), получивший признание и популярность 
со стороны юных читателей и их родителей. К печати готовится второй 
сборник детских стихов, сборник стихов для взрослых и песен. Имеются 
газетные и журнальные публикации. 
Увлечение:    рыбалка,   садоводство. 
                                            *     *     * 
 
 
 

За победу и за честь - 
Не славы ради и наград 
О, сколько пало их, не счесть - 
В боях за Родину солдат. 
 

Как близко чувство то былое,  
Как будто сам   стою в строю.  
Я вижу поле золотое,  
Где смерть сбирает дань свою. 

Здесь   дым   и   грохот,   и   стенанья, 
Шрапнель   сбивает   с   ног   людей. 
Здесь   сабель   звон   и   их   блистанье, 
Здесь   злой   колдует   чародей.  

Знамён,   штандартов   русских   шёлк,  
Штыков   холодная   гряда,  
Бьёт   барабан   и   вот   мой   полк  
Шагает   в   каре   на   врага. 

На   этом   поле,   поле   брани 
России   славы – Бородино 
Убит   кто   будет   или   ранен  
Солдатам   знать   не   суждено.  
 
                                       *    *      * 
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Родителям: Наталье Петровне и Валентину 
   Петровичу Штанько, сельским труженикам,  

участникам Великой Отечественной войны.  
Зима   со   своим   аскетизмом  
На   Север   отправилась   в   путь.  
Заряжено   всё   оптимизмом, 
 Расправил   мир   плечи   и   грудь.  

Ушли   с   зимою   морозы.  
Родниковым   вкусом   свежа,  
Из   сломанной   ветки   берёзы  
Капелью   сбегает   слеза.  

Отмели,   забылись   метели,  
Умытый   подснежник   стоит,  
С   земли,   со   своей   колыбели 
 Глазами   ребёнка   глядит. 

Как   месяц   скворцы   прилетели,  
Наводят   в   дуплянках   уют.  
На   зависть   грачиной   артели  
Романсы   влюблённо   поют.  

Недавно   растаявший   снег  
Живою   водою   питает  
И   розовый   яблони   цвет  
Ароматом   сады   укрывает. 

Надев   полушалок   цветастый,  
Земля   преобразила   лицо.  
Впервые   котёнок   ушастый  
Ползком   изучает   крыльцо.  

Натужено шмель   пролетает,  
С цветов собирает   нектар.  
А люди одежду   снимают,  
Чтоб тело   украсил   загар. 

Черёмухи   белой   -   кипень  
Встречает   прохладное   утро.  
Я   майский   солнечный   день 

  Готов   прославлять   поминутно. 
                              (Сохранен стиль автора). 
                                         Б.В.ШТАНЬКО. 
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5 сыновей ,  и  все – 
ВОЕННЫЕ 

- Младшенький, Серёжа, требовал, чтобы и на школьную рубашку ему 
погоны пришивали, - рассказывает мать пяти офицеров Галина Мефодьева 
из чувашской деревни Хорнзор. 

Глава семейства в любую погоду заставлял сыновей бегать, 
подтягиваться, приговаривая, что тогда они будут «сильными, как 
офицеры». И не удивился, когда старший, Юрий, решил поступать в 
Пермское авиационное училище. Сын приезжал на каникулы и с такой 
гордостью рассказывал о своем училище, что у его братьев Владислава, 
Бориса, Владимира и Сергея не было никаких сомнений в выборе 
профессии. Все 5 братьев Мефодьевых - офицеры, инженеры ВВС. 
Сейчас в России служит и живёт только подполковник Сергей Мефодьев. 
Остальных разбросало по странам бывшего СССР. С дедушкой и бабушкой 
живет сын Владимира. Мальчик заканчивает школу, и как вы думаете, куда 
он собирается поступать? В Пермское военное... 

Альбина ФОМИНА. 
 «Аргументы и факты». 

 
 
 

Ансамбль патриотической песни 
«ЖИВИ И ПОМНИ» 

 
Организован в г. Чебоксары Чувашской Республики в феврале 1996 года. 

Уже через полгода коллектив громко заявил о себе, став победителем на 
Всероссийском песенном форуме в г. Казань. 

Ныне коллектив является лауреатом многих Всероссийских и 
Международных конкурсов и фестивалей патриотической песни, 
проходивших в Москве, Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, Перми, 
Ижевске, Тольятти, Йошкар-Оле. В 2004 году на V-ом Международном 
фестивале патриотической песни «Солдаты мира XXI века», прошедшем в 
г. Харьков (Украина), ВИА «Живи и помни» была присуждена 1-ая премия 
с вручением золотой медали. А ранее, в 1999 году, ансамблю было 
присвоено звание «Народный». 

Коллектив — постояннымй организатор и участник 
благотворительных марафонов и акций в поддержку военнослужащих, 
членов их семей. Ребята побывали с концертами на Северном Кавказе 
(Ставрополь, Моздок, Грозный), в городах Уфа, Екатеринбург, Челябинск, 
Курган, Тюмень, Нижний Тагил. В 2005 году на Международном 
фестивале армейской песни «Мы вместе ковали Победу!», проходившем в 
Нижнем Новгороде, ансамбль вновь стал лауреатом 1-ой премии. 
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Все свое творчество ансамбль «Живи и помни» посвящает 
ветеранам Великой Отечественной войны, труженикам тыла, всем тем, 
кто ковал Великую Победу 45-го, тем, кто сейчас в армии и на флоте 
несет нелегкую службу, продолжая ратные традиции дедов и отцов. 
Состав группы:  

руководитель - Андрей Барабанов, подполковник МЧС, ветеран 
войны в Афганистане; 

художественный руководитель - Юрий Максимов, ветеран боевых 
действий в Приднестровье; 

солисты — капитан МЧС Дмитрий Моисеев и Сергей Мартьянов. 
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ФОТОЖИЗНЬ: 
день за днем 
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Вечная память героям! 
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Общий снимок на Монументе славы. Чебоксары.2006г. 
 
 

 



 161 

 
Встреча «»Сынов Отечества в  

Военно-инженерной академии. 2006г. 
 
 
 

                 
 
      Генерал-майор                                 Выступает генерал-майор 
    П.Ермолаев. 2005г.                                   М.Шмелев. 2006г.      
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Полковник Э.Васильев и П. Иванов. 2006г. 
 
 

 
 

Чета Скворцовых – Антонина и Владимир. 2006г. 
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Сборы перед отъездом в Чувашию. 2006г. 
 
 

 
 

Слева-направо: генерал-майор В.Степанов, 
полковники В.Семенов и П. Иванов. 2006г. 
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Мы – представители Канашского, Чебоксарского 
и Ибресинского районов. 2006г. 

 
 

 
«Сыны Отечества» в музее Военно- 

инженерной академии. 2005г. 
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Встреча курсантов, выходцев из Чувашии. 2006г. 
 

 
 

Академик Г.Волков открыл чувашскую 
школу в семье Крыловых. 2006г. 
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Мы – коллеги и соратники. 2006г. 
 
 
 

 
 

«Сынов Отечества» знают и уважают везде. 2006г. 
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Представители ВМФ на Параде. 2006г. 
 
 
 

 
 

Встреча с зам. министра МВД ЧР В.Яковлевым. 2006г. 
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Встреча «Сынов Отечества» с земляками. 2006г. 

 
 

 
 

Слева-направо: Капитан 1 ранга М.Алимов  
и полковник В.Шашкаров. 2006г. 
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«Сыны Отечества» перед выездом в г. Чебоксары. 2006г. 
 
 

 
  Фото на память с Министром  

внутренних дел ЧР В.Антоновым (слева) 
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Встреча генералов на чувашской земле. 2006г 
 
 
 

 
 

«Сыны Отечества» перед посещением 
музея космонавтики в с. Шоршелы. 2006г. 
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Ветераны на Параде в честь Дня Победы. 2005г. 
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«Сыны Отечества» г. Краснознаменск на встрече 
в честь Дня защитников Отечества. 2006г. 

 
 

 
 

Встреча «Сынов Отечества»  с курсантами 
военных учебных заведений. 2006г. 
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«Сыны Отечества» в Чебоксарах. 2005г. 
 
 

 
 

Генерал-майор П.Ермолаев (справа) с братом. 2005г. 
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Хлебом-солью, пенистым пивом и задорными песнями 

встретили «Сынов Отечества» на чувашской земле. 2006г. 
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Встреча «Сынов Отечества» на чувашской земле. 2006г. 
 
 

 
 

Курсанты военных учебных заведений в  
Нижегородской области на привале. 2006г. 
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Вкусное пиво варят в Чувашии! 
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Фото на память с ядринскими артистами. 2006г. 
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Вручение памятного подарка главе администрации 
Ядринского района Е.Яранскому. 

 

 
 

Фото на память. 2006г. 
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К участникам Парада Победы спешат Президент ЧР 
Н.Федоров и члены правительства. Чебоксары. 2006г. 
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«Сыны Отечества» с Министром внутренних дел ЧР  
В. Антоновым. Чебоксары. 2006г. 
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«Сыны Отечества» на привале на р. Суре. 2006г. 
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Контр-адмирал В.Андреев, глава Ядринского района ЧР 
Е.Яранский с Министром МВД ЧР В.Антоновым. 2006г. 

 

 
 
 

Фото на память с главой администрации 
Ядринского района ЧР перед отъездом в Москву. 2006г. 
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 Прогулка под музыку. 
 
 
 
 
 

 
 

Вручение медали им. А.Г.Николаева главе администрации 
Ядринского района ЧР Е.Яранскому. 2006г. 
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Пусть всегда будет солнце! 
 

 
 

Ветераны войны и труда на Параде Победы. 
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До новых встреч, чувашская земля! 2006г. 
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Возложение цветов к вечному огню 
подрастающим поколением. 2006г. 

 

 
 

Перед началом Парада в Парке Победы. 
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Подрастает достойная смена ветеранам. 2006г. 
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Знакомство с достопримечательностями г. Чебоксары. 2006г. 
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 Таланты и поклонники… 
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Курсанты на отдыхе. 2006г. 
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 Знамя – священный символ военнослужащих. 
 
 

 
 

«Сыны Отечества» к выезду готовы. 2006г. 
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«Сыны Отечества» в с. Шоршелы. 2005г. 
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На родине космонавта А.Г.Николаева. 2006г. 
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Мечтая о полетах в космос…2006г. 
 
 

 
 

Вручение медали им. А.Г.Николаева 
зам. министра МВД ЧР В.Яковлеву. 2006г. 
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В музее космонавтики в с. Шоршелы. 2006г. 
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Посещение академиком Г.Волковым 

Президентского полка. 2006г. 
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Подполковник А.Крылов с командирской 
лошадью Марш. 2006г. 

 

 
 

Г.Викторов и Г.Волков на встрече 
с Президентом Калмыкии К.Илюмжиновым (в центре) 
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Поздравление мэра г. Краснознаменск полковника 

А.Николаева с Днем рождения.2006г. 
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Академик Г.Волков на встрече с земляками 
в г. Краснознаменске. 2006г. 
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Представители «Сынов Отечества» на встрече с 
Президентом ЧР Н.Федоровым и министром 

внутренних дел ЧР В.Антоновым. Чебоксары. 2005г. 
 
 
 

 
 
 

 
 



 202 

 
 

Президент ЧР Н.Федоров поздравляет 
Генерал-майора М.Шмелева. 2005г. 

 

 
 

Полковник И.Николаев вручает памятный подарок  
Президенту Чувашии Н.Федорову. 2005г. 
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В наших руках – их будущее… 
 

 
 
 

Известный чувашский ученый, писатель, педагог 
А.Кибеч вручает «Сынам Отечества» свои книги. 
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«Вы стали для нас почти что родными…», - вполне серьезно 
заявили Л.И. Филиппова (в центре), Н.В.Матвеева, О.В.Герасимова и 

Н.Ю.Трофимова, подготовившие к печати 1 и 2 тома книги 
«Сыны Отечества: воспоминания и размышления». 

 

 
 
 

Г.Викторов с учителем русского языка 
и литературы А.Тимофеевым. 2006г 
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«Сыны Отечества» на заседании в честь  

Дня защитника Отечества.2006г. 
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На встрече в честь  
Дня защитника Отечества.2006г. 

 

 
 

«Сыны Отечества» в музее Военно- 
инженерной академии. 2006г. 
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«Сыны Отечества» на праздновании 
Дня защитника Отечества. 2005г. 

 
 
 

 
 

 



 208 

 
 

Встреча «Сынов Отечества» в Военно-инженерной академии. 2006г. 
 
 
 

 
 
 

Семья военных медиков Евгения и Ольги Тимофеевых.2006г. 
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«Сыны Отечества» на Параде. Чебоксары.2006г. 
 
 

 
 
 

«Сыны Отечества» на экскурсии в с. Шоршелы. 2005г. 
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Капитан 1 ранга М.Алимов, полковник А.Иванов и И.Николаев с 
военным комиссаром ЧР, генерал-майором Б.Кухарчуком. 2006г. 

 
 

 
 

Генерал-майор В.Степанов и полковник Э.Васильев. 2006г. 
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«Сыны Отечества» в Музее космонавтики 
им. А.Г.Николаева. Шоршелы. 2006г. 

 

 
 

Доклад старшему по званию о выполнении задания. 
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«Сыны Отечества» у здания МВД ЧР. 2006г. 
 
 
 

 
 

«Сыны Отечества» на Аллее памяти. Чебоксары. 2006г. 
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«Сыны Отечества» к Параду готовы. 
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Руководители силовых ведомств представляются 
Президенту Чувашии Н.Федорову. 2006г. 

 
 

 
Фото на память. Чебоксары. 2005г. 
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Возложение венков к Монументу славы. 2005г. 
 
 
 

 
 

Ветераны по-прежнему в строю. 2005г. 
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Фото на память – в День защитника Отечества. 2006г. 

 
 

 
 

Празднование Дня защитников Отечества. 2006г. 
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Празднование Дня защитников Отечества. 2006г 


